
Кто и почему экономит 
на школьном питании

ТОЛЬКО В «РГ» Игорь Юргенс: как изменится стоимость ОСАГО

Сага об ОСАГО

Роман Маркелов

М
инфин оценил возмож-
ность передачи регио-
нам новых источников 

доходов (НДС, а также феде-
ральную компоненту налога на 
прибыль) — эта тема регулярно 
всплывает в информационном 
поле во время кризисных явле-
ний в экономике. Пока ведом-
ство придерживается традици-
онной для себя точки зрения: 
лучше сохранять принцип цен-
трализации, то есть аккумули-
ровать налоговые доходы в фе-
деральном бюджете, а потом 
распределять их в виде дотаций 
и трансфертов. 

«Мы действительно подошли 
к такому периоду, что дополни-
тельные доходные источники, 
которые просят передать регио-
нам, ограничены, потому что в 
России очень сильная диффе-

ренциация налогового потенци-
ала субъектов за счет сырьевого 
сегмента, неравномерного рас-
пределения трудовых ресурсов, 
промышленного производства, 
промышленного потенциала», — 
рассказал ранее первый замми-
нистра финансов Леонид Гор-
нин в интервью РБК. По его мне-
нию, и передача налога на при-
быль, и передача НДС на уро-
вень региональных бюджетов 
только усилит дифференциа-

цию, поскольку основные день-
ги уйдут и так в наиболее обес-
печенные регионы. 

Пока, как следует из заявле-
ний Горнина, в минфине счита-
ют, что более перспективно на-
страивать распределение по 
уже переданным в федеральный 
бюджет источникам гори-
зонтально — между регионами, 
то есть через дотации и транс-
ферты. Объем последних вырос 
с 2019 года на 1 трлн рублей.

Владимир Баршев

С
егодня вступило в 
силу указание Цен-
тробанка, в соответ-
ствии с которым в 
о ч е р е д н о й  р а з 
расширен тарифный 
коридор ОСАГО. Ра-
нее вступило в силу 
указание, по которо-

му при расчете стоимости 
восстановительного ремонта 
можно учитывать цены на ана-
логовые детали. Как изменится 
от этого стоимость полисов, 
корреспонденту «РГ» рассказал 
президент Всероссийского сою-
за страховщиков Игорь Юргенс.

Игорь Юрьевич, вот произо-
шло очередное расширение 
тарифного коридора ОСАГО. 
Зачем оно нужно, если увели-
чения страховых выплат 
пока не предусматривается?

ИГОРЬ ЮРГЕНС: Это не первый этап 
расширения тарифного коридо-
ра. Ранее Банк России уже неод-
нократно это делал. Эта мера 

всегда направлена на обеспече-
ние страховщикам возможности 
более точечной тарификации 
клиентов. Раньше тарифы были 
построены таким образом, что, 
например, все автовладельцы 
легковых машин в одном и том 
же городе получали абсолютно 
одинаковый тариф. Но это не-
справедливо: страховщики зна-
ют, что в зависимости от тех или 
иных особенностей разные кли-
енты (пусть и на одинаковых ма-
шинах) несут разный риск, с раз-
ной вероятностью становятся 
виновниками аварий. Логично, 
что разный риск должен и тари-
фицироваться по-разному. Каж-

дое расширение границ коридо-
ра позволяет страховщикам 
устанавливать более справедли-
вый тариф для конкретного ав-
товладельца, исходя из его лич-
ных особенностей. И главное — 
дает возможность страховщикам 
конкурировать в борьбе за без-
убыточных автовладельцев, что 
они и делают, снижая для них 
цену полиса. Первый этап рефор-
мы по индивидуализации тари-
фов ОСАГО был начат в январе 
2019 года. С тех пор в течение 
трех лет средняя цена полиса 
обязательной «автогражданки» 
в целом по РФ или оставалась на 
одном уровне — в районе 5,5 ты-

сячи рублей или даже падала. 
При этом безаварийные автовла-
дельцы платили меньше, аварий-
ные — больше. 

В этом году из-за ухода с рын-
ка ряда производителей автозап-
частей и проблем с логистикой 
цены на многие ходовые запча-
сти существенно выросли. След-
ствием этого стал рост выплат по 
ОСАГО, который также давит на 
тариф. В июне вступили в силу 
новые справочники стоимости 
запчастей, цены в которых вы-
росли примерно на 30% по срав-
нению с предыдущими. 

Однако и в этих условиях 
средняя цена ОСАГО выросла 
лишь на 10%, тогда как инфля-
ция в июле, по данным Банка 
России, составила 15,1%. А в ав-
густе наметилось даже некото-
рое снижение средней цены по-
лиса ОСАГО. В то же время Банк 
России не мог не учитывать си-
туацию с запчастями и принял 
решение о расширении тариф-
ного коридора. Это расширение, 
как и все предыдущие, позволит 
страховщикам более точно на-

значать тариф убыточным кли-
ентам, которых меньшинство 
(например, во втором квартале 
максимальный коэффициент 
«бонус-малус» за убыточность 
получили всего 815 человек на 
всю страну). При этом конку-
ренция за безубыточных никуда 
не денется и тарифы для них 
останутся выгодными. 

Подорожают ли полисы? Или 
есть вероятность, что для 
аккуратных водителей они 
станут дешевле?

ИГОРЬ ЮРГЕНС: Есть недотарифици-
рованные сегменты страхова-
телей, основной рост цен на 
ОСАГО можно прогнозировать 
именно для них. В то же время 
большинство автовладельцев — 
аккуратные и дисциплинирован-
ные водители, которые не прово-
цируют ДТП и, следовательно, 
страховщики не выпла-
чивают страховое воз-
мещение по их вине.
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ОБРАЗОВАНИЕ

Игорь Юргенс: Несмотря на рост 
стоимости запчастей на 30%, 
стоимость полисов выросла на 10%.

А К Ц Е Н Т

Расширение тарифного коридора 
позволит страховщикам более точно 
назначать тариф убыточным клиентам, 
которых меньшинство

А К Ц Е Н Т

Де-факто передача регионам новых 
налоговых источников доходов лишь 
сделает богатые регионы еще богаче, 
но ничего не добавит оставшимся

Австралийский доллар  41,3706
Азербайджанский манат  35,5628
Армянский драм**  14,9103
Белорусский рубль  23,6631
Болгарский лев  31,0624
Бразильский реал  11,7096

Венгерский форинт**  15,5969
Вон Республики Корея***  43,7839
Гонконгский доллар* 77,1625
Датская крона*  81,6962
Доллар США  60,4568
Евро  61,3127

Индийская рупия**  75,6716
Казахстанский тенге**  12,7721
Канадский доллар  46,3804
Киргизский сом**  73,7449
Китайский юань*  87,2525
Молдавский лей*  31,1754

Новый туркменский манат  17,2734
Норвежская крона*  61,4986
Польский злотый  13,0664
Румынский лей  12,5211 
СДР  78,7365
Сингапурский доллар  43,2143

Таджикский сомони*  59,0254
Турецкая лира*  33,1537
Узбекский сум****  55,1860
Украинская гривна*  16,3688
Фунт стерлингов  70,0271
Чешская крона*  24,7571

Шведская крона*  57,7528
Швейцарский франк  63,0087
Южноафриканский рэнд*  35,3427
Японская иена**  42,3367

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.09.22

Михаил Котюков: 
Уроки 
финграмотности
в школах начались 
с сентября

Евросоюз приостановил 
соглашение 
об упрощении 
визового режима 
с Россией

Георгий Бовт: 
Как снижение экспорта 
газа отразится 
на газификации 
страны
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ПРОГНОЗ Банк России 
снова снизит ключевую 
ставку

Проценты 
уже не в цене

Роман Маркелов

Банк России на заседании совета директоров в пятни-
цу снова снизит ключевую ставку, считают аналитики, 
опрошенные «Российской газетой». Пока интрига в 
том, будет ли это снижение «косметическим» или ЦБ 
решится на очередное заметное удешевление кредита 
в экономике. За последний вариант пока говорят за-
метное снижение инфляции и необходимость поддер-
жать экономику со стороны монетарной политики. 

На заседании совета директоров 22 июля ЦБ опу-
стил ключевую ставку с 9,5% до нынешних 8% годо-
вых. Это было очередным, причем заметным и отчасти 
«психологическим» снижением: ставка снизилась с 
«докризисных» значений. Так, ключевая ставка в 9,5% 
годовых была перед весенним началом санкционного 
процесса и неизбежным кризисом в финансах и эконо-
мике. Тогда ЦБ, реагируя на вызовы, повысил ее до 20% 
годовых и последние полгода снижает показатель.

«В пользу дальнейшего смягчения монетарной по-
литики выступают быстрое замедление инфляции и 
необходимость поддержать структурную трансформа-
цию российской экономики. Инфляция продолжает 
быстро снижаться благодаря крепкому курсу рубля, 
сезонному удешевлению овощей и фруктов, слабому 
спросу из-за экономического спада», — гово-
рит главный аналитик Совкомбанка Михаил 
Васильев.

ПРАВО Микродоли жилья 
теперь невозможно 
продать посторонним

Квартира 
не делится 

Владислав Куликов

Федеральная нотариальная палата России разъяснила, 
что делать владельцам «квадратных сантиметров» жи-
лья после вступления в силу нового закона: отныне 
запрещено дробить квартиры на микродоли. Но, как 
поясняют в нотариате, счастливый владелец «санти-
метров» может продать их другим собственникам той 
же квартиры. 

В начале сентября вступили в силу поправки в Жи-
лищный кодекс, запретившие дробить жилые помеще-
ния на части менее 6 квадратных метров. Как подчерк-
нули в нотариате, любые сделки с долями, в том числе 
дарение и купля-продажа, подлежат обязательному 
нотариальному удостоверению. 

Ранее минимума для долей не было. Квартиры мог-
ли дробиться хоть на метры, хоть на сантиметры. Сей-
час законодательно установлена граница — доля каж-
дого владельца не может быть меньше 6 квадратных 
метров. Нарушение этого предела — автомати-
ческий повод для отказа в совершении нота-
риального действия с долями.

ЭКСПОРТ Куда потечет 
российская нефть после 
введения «потолка» цен

Дисконтная 
карта

Сергей Тихонов

С начала декабря одновременно заработает эмбарго 
на импорт танкерами российской нефти в страны ЕС и 
механизм ограничения цен на ее поставки морем, со-
гласованный странами G7. И если с запретом Евросою-
за все относительно понятно — получать нашу нефть 
Европа сможет только по нефтепроводам — то с введе-
нием «потолка» цен остается под вопросом, кто из им-
портеров нефти присоединится к «Большой семерке». 

Пока однозначно по этому вопросу ни одна страна 
не высказалась. Получить нефть по цене ниже рыноч-
ной — весьма привлекательная опция для любого им-
портера, особенно в период, когда котировки барреля 
высоки и ожидается их дальнейший рост. Но страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР) уже покупают 
нашу нефть с дисконтом к рыночной цене, которая в 
некоторые периоды доходил до 30 долларов за баррель 
(по отношению к цене марки Brent). А как заявил вице-
премьер РФ Александр Новак, Россия прекратит по-
ставки нефти странам, которые поддержат введение 
лимита цен на наше топливо. То есть присоединение к 
санкциям G7 чревато для стран АТР риском вовсе ли-
шиться возможности получать нефть из России. 

Россия экспортирует половину объемов добывае-
мой нефти и еще почти половину производимых вну-
три страны нефтепродуктов. Но пока на миро-
вом рынке есть дефицит предложения, мы на-
ходимся в выигрышном положении.
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Константин Толкачев, 
председатель Государствен-
ного Собрания — Курултая 
Республики Башкортостан:
— Я считаю, что чрезмерная цен-
трализация доходов в федераль-
ном бюджете не способствует 
экономическому развитию 
субъектов. Да, политика вырав-
нивания необходима для соци-
ального обеспечения граждан. 
Ведь жителю любого региона 
должны быть доступны образо-
вание и  медицина. Но когда 
львиная доля доходов уходит в 
центр, то регионы лишаются 
стимулов. Зачем делать больше, 
если это не скажется на бюдже-
те? Мы выходили в Госдуму с 
предложениями о перераспре-
делении налоговых до-
ходов. Думаю, перена-
стройка необходима.
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Посетители yandex.ru 
теперь будут 
попадать на «Дзен»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫБОРЫ ЦИК подвел 
предварительные итоги 
единого дня голосования

Закрыли 
бюллетень

Валентина Егорова

По результатам прошедших в эти выходные выборов 
избрано 30,8 тысячи кандидатов от 16 партий. На вы-
борах глав субъектов победили кандидаты от власти — 
«единороссы» и самовыдвиженцы. Партия «Единая 
Россия» также заняла первые места в региональных 
заксобраниях и городских думах. Такие данные огла-
сил Центризбирком вчера.

Однако работа инфоцентра ЦИК началась не с 
цифр, а с поздравлений главе комиссии Элле Памфило-
вой с днем рождения. Ей преподнесли букет белых роз 
от членов ЦИК и сборный букет от коллег из регионов. 
Сама виновница торжества призналась, что забыла о 
своем дне рождения и вспомнила о нем, только когда 
начали приходить поздравления. На вопрос «Россий-
ской газеты», как будет отмечать праздник, Элла Пам-
филова ответила: «Никак, выспаться хочу. У меня сей-
час даже в этом направлении мозги не работают».

Когда поздравления и аплодисменты стихли, комис-
сия приступила к оглашению предварительных итогов 
голосования. «Сам 
факт того, что вы-
боры были назна-
чены, несмотря на 
необъявленную, но 
фактически развя-
занную хозяевами 
НАТО войну против 
России, свидетель-
ствует об уверенно-
сти и руководства 
страны, и государства, и общества в целом в собствен-
ных силах», — отметила глава ЦИК.

По итогам единого дня голосования, который прошел 
в 82 регионах страны, «избрано 30 768 кандидатов от 16 
партий (из 22 партий, зарегистрировавших кандидатов) 
и трех общественных объединений», рассказала она.

На выборах губернаторов избраны все 12 канди-
датов, выдвинутых партией «Единая Россия». Это 
Алексей Цыденов в Бурятии (86,23%), Артур Пар-
фенчиков в Карелии (69,15%), Александр Бречалов в 
Удмуртии (64,37%), Александр Авдеев во Владимир-
ской области (83,68%), Антон Алиханов в Калинин-
градской области (80,21%), Андрей Никитин в Новго-
родской области (77,03%), Павел Малков в Рязанской 
области (84,55%), Евгений Куйвашев в Свердловской 
области (65,78%), Максим Егоров в Тамбовской об-
ласти (84,95%), Владимир Мазур в Томской области 
(84,94%), Александр Соколов в Кировской области 
(71,85%) и Роман Бусаргин в Саратовской области 
(72,55%). Кроме того, губернаторские посты заняли 
двое временно исполняющих обязанности глав регио-
на, участвовавшие в выборах в порядке самовыдви-
жения. Это Михаил Евраев в Ярославской области 
(82,31%) и Юрий Зайцев в Марий Эл (82,44%).

«Единая Россия» также заняла первые места на вы-
борах в законодательные собрания шести регионов, а 
всего к распределению мандатов допущены шесть пар-
тий — думская пятерка и Партия пенсионеров (в Са-
халинской области). При этом без изменений остался 
список партий, которые имеют право принимать уча-
стие в выборах депутатов Госдумы без сбора подписей. 
Их по-прежнему 14.

«Что касается выборов депутатов представитель-
ных органов столиц административных центров субъ-
ектов, то здесь в среднем 5—6 партий допущены к рас-
пределению мандатов по партийным спискам», — 
рассказала председатель ЦИК. Как уже ранее отме-
чалось, нарушений на этих выборах зафиксировано 
немного. По всей стране признаны недействитель-
ными 522 бюллетеня на 30 участках в разных регио-
нах страны. Отменены результаты только по одному 
участку в Подмосковье, где на муниципальных выбо-
рах подсчет голосов велся с нарушениями, в итоге ока-
залось невозможным установить результаты волеизъ-
явления избирателей. В четверг ЦИК соберется на за-
седание и огласит окончательные итоги выборов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабмин обновил Стратегию развития агрокомплекса и выделил средства
на поддержку отдельных отраслей экономики 

На льготных условиях
Владимир Кузьмин

П
равительство дополни-
тельно направляет бо-
лее 100 миллиардов руб-

лей на поддержку отдельных 
отраслей экономики, которые 
в условиях внешних ограниче-
ний нуждаются в особом вни-
мании. Также серьезно обнов-
лена Стратегия развития агро-
комплекса. Об этом стало из-
вестно вчера на оперативном 
совещании премьер-министра 
Михаила Мишустина со своими 
заместителями.

Часть средств необходи-
ма гражданской авиации. На 
расширение производства но-
вого отечественного самолета 
МС-21 выделяется 15 милли-
ардов рублей. «Еще 25 милли-
ардов в текущем году мы преду-
смотрим на поддержку систе-
мы организации воздушного 
движения», — сообщил Михаил 
Мишустин. Непростые времена 
переживает кораблестроение. 
Санкции затрудняют поставки 
комплектующих и оборудова-
ния, привели к значительному 
росту затрат. «Направим еще 
15 миллиардов рублей на про-
грамму льготного лизинга мор-
ских судов», — рассказал глава 
кабинета министров. До 2030 
года, напомнил он, на отече-
ственных верфях должны по-
строить 300 судов различного 
назначения. Адресную субси-
дию в размере трех миллиардов 
рублей получит Выборгский су-
достроительный завод, на кото-
ром идут работы над новым ле-
доколом для Северо-Западного 
бассейна.

В помощь бизнесу решено 
докапитализировать Фонд раз-
вития промышленности бо-
лее чем на восемь миллиардов 

рублей. Сферу мало- и сред-
нетоннажной химии, чья про-
дукция используется практи-
чески повсеместно, отдельно 
поддержат на четыре миллиар-
да. В разработку оборудования 
для производства сжиженного 
природного газа вложат еще два 
миллиарда.

После того как в частич-
ной транзитной блокаде ока-
залась Калининградская об-
ласть, перед регионом встал во-
прос ускоренной реализации 
собственных инвестиционных 
проектов и создания новых ра-
бочих мест. На это, заявил Ми-
хаил Мишустин, правительство 

подготовило 5,5 миллиарда руб-
лей. «Все соответствующие рас-
поряжения должны быть подго-
товлены в ближайшее время, — 
указал премьер заместителям. 
— И мы рассчитываем, что дан-
ные решения увеличат техноло-
гические возможности нашей 
страны и, конечно, поддержат 
занятость».

Значительные средства ка-
бинет министров продолжает 
направлять на развитие агро-
промышленного комплекса и 
жизни на селе. По поручению 
президента обновлена Стра-
тегия развития агропромыш-
ленного и рыбохозяйственного 

комплексов на период до 2030 
года. «Необходимо добиться 
устойчивого среднегодового 
роста производства в секторе 
на уровне 3%, для чего потре-
буется финансирование в раз-
мере не менее 900 миллиардов 
рублей ежегодно», — заметил 
Мишустин. Все задачи в рам-
ках стратегии будут решаться 
в увязке с другими программ-
ными документами по разви-
тию страны и национальными 
целями, а это означает улучше-

ние условий жизни в малых на-
селенных пунктах, включая до-
роги, школы, медицину, увели-
чение доходов живущих там лю-
дей, развитие туризма.

В  обновленной Страте-
гии определены три основных 
направления развития агропро-
мышленного и рыбохозяйствен-
ного комплексов, рассказала 
вице-премьер Виктория Абрам-
ченко. Первый приоритет — уве-
личение объемов производства, 
в том числе для обеспечения 
продовольственной безопасно-
сти. По поручению премьера в 
документ включены меры для 
повышения уровня технологи-
ческой независимости отрасли 
и стимулирования спроса агра-
риев на отечественные анало-
ги необходимого оборудова-
ния и техники, на семена. «Про-
должим оказывать поддержку 
проектов в сфере селекции и ге-

нетики. Запустим производство 
аминокислот и ферментов. Для 
этого введем дополнительные 
меры поддержки, дадим льгот-
ные инвестиционные кредиты 
бизнесу по ставке от 1 до 5%», — 
заявила зампред правитель-
ства. До 20% затрат возместят 
предпринимателям, запускаю-
щим молочные и овцеводческие 
комплексы.

Ряд решений направлен на 
вовлечение в оборот сельско-
хозяйственных земель и повы-

шение их плодородия. По ито-
гам 2024 года площадь для сель-
хозпроизводства должна уве-
личиться на пять миллионов 
гектаров, а к 2030 году — на 13 
миллионов. «Все эти и другие 
меры позволят обеспечить рост 
производства продукции агро-
промышленного комплекса к 
2030 году на 29,7%», — рассчи-
тывает Виктория Абрамченко.

Второе направление разви-
тия АПК связано с расшире-
нием экспорта. «Наша цель — к 
2030 году увеличить экспорт 
сельхозпродукции до более чем 
47 миллиардов долларов, то 
есть более чем в 1,5 раза», — на-
помнила вице-премьер.

Третья задача — обеспече-
ние высокого качества жизни 
сельского населения. По сло-
вам Виктории Абрамченко, гра-
ждане должны иметь всю необ-
ходимую инфраструктуру для 

комфортной жизни на селе. Для 
достижения всех этих целей и 
необходимо каждый год не ме-
нее 900 миллиардов рублей. 
«Такая поддержка сельского хо-
зяйства позволит более чем на 
72% увеличить создаваемую 
в отрасли валовую добавлен-
ную стоимость, доведя ее до 6,5 
триллиона рублей, а объем ин-
вестиций в основной капитал 
будет увеличен к 2030 году бо-
лее чем на 40%», — заявила ви-
це-премьер.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил ситуацию в экономике

Бюджет принял вызов

Кира Латухина

Б
юджет должен отве-
чать приоритетам и 
вызовам, с которы-
ми сталкивается Рос-
сия. Экономический 
блицкриг некоторых 
стран Запада не сра-
ботал, национальная 
экономика выходит 

на траекторию роста, а процесс 
дедолларизации неизбежен. Об 
этом заявил президент на сове-
щании по экономическим во-
просам.

Владимир Путин предложил 
обсудить ситуацию в экономи-
ке и прогнозы ее развития. С 
утра он уже поговорил по этим 
вопросам с чиновниками, в том 
числе с премьер-министром. 
Еще одним вопросом повестки 
стали бюджетные проектиров-
ки на 2023—2025 годы — идет ак-
тивная работа над проектом фе-
дерального бюджета, скоро он 
будет внесет в Госдуму. «Есте-
ственно, что этот базовый доку-
мент должен в полной мере от-
вечать и нашим приоритетам, 
и тем вызовам, с которыми мы 
сталкиваемся», — обозначил 
президент.

«Россия уверенно справ-
ляется с внешним давлени-

ем, а по сути, можно сказать, 
с финансово-технологической 
агрессией со стороны некото-
рых стран. Тактика экономи-
ческого блицкрига, наскока, 
на который они рассчитывали, 
не сработала — это уже очевид-
но для всех и для них тоже», — 
подчеркнул Путин. Оператив-
но сработали действенные за-
щитные меры, запущены ме-
ханизмы поддержки ключевых 
отраслей, системообразующих 
предприятий, малого и средне-
го бизнеса. «Все они нацелены 
на сохранение занятости и ра-
бочих мест, на оказание адрес-
ной помощи нашим гражда-
нам и прежде всего семьям с 
детьми, пенсионерам», — напо-
мнил президент.

«В результате реализации 
этого комплекса мер мы не до-
пустили резкого спада эконо-

мики», — подчеркнул Путин. 
Удалось быстро стабилизиро-
вать и инфляцию, сказал он: по-
сле пикового значения в 17,8 
процента в апреле она опусти-
лась до 14,1 процента, и есть 
все основания ожидать, что по 
итогам года составит около 12 
процентов. «Наши эксперты в 
администрации, в правитель-
стве считают, что тренд на по-
нижение инфляции будет про-
должен», — заметил президент.

«Помесячная динамика 
ключевых показателей также 
говорит о том, что экономи-
ка постепенно стабилизирует-
ся, выравнивается, выходит на 
траекторию роста. Предприя-
тия возвращаются к нормаль-
ному ритму работы», — продол-
жил Путин. В строительстве от-
мечен рост: в июле — 6,6 про-
цента. Сокращение ВВП в июле 

замедлилось до 4,3 процента. 
«Показательно, что в августе 
оживилось и кредитование эко-
номики, реального сектора и 
населения со стороны банков. 
Это, конечно, хороший знак, 
свидетельствующий о росте 
экономической активности», — 
сказал президент.

Важным достижением пра-
вительства Путин назвал ста-
бильную ситуацию на рын-
ке труда. «Даже более чем ста-
бильную: уровень безработи-
цы находится на исторических 
минимумах — в мае — июле это 
было всего 3,9 процента», — 
привел цифры президент и по-
просил и дальше держать этот 
вопрос на постоянном контро-
ле. «Тем более что растет ко-
личество людей, находящихся 
под риском увольнения», — за-
метил он. В простое, в выну-
жденных отпусках или заняты 
неполный рабочий день почти 
234 тысячи работников, по-
чти вдвое больше, чем в нача-
ле года, сравнил Путин. «По-
нятно, что в масштабах страны 
это все-таки небольшие цифры, 
но для конкретных отраслей, 
для предприятий и населенных 
пунктов сложности возникают 
серьезные», — сказал он и пору-
чил кабмину уделять должное 

внимание таким локальным 
проблемам и находить эффек-
тивные решения.

«Действия наших, мягко го-
воря, недоброжелателей во 
многом непредсказуемы и в по-
следнее время импульсивны. 
Они явно непрофессиональны, 
а от этого и импульсивны, а зна-
чит, тем более мы должны рабо-
тать в своей логике, удерживать 
инициативу. Не просто реагиро-
вать на какие-то недружествен-
ные шаги, а последовательно 
решать свои задачи развития 
в экономике, социальной сфе-
ре, инфраструктуре», — заявил 
президент, добавив, что это ка-
сается и подготовки проекта 
федерального бюджета. Опера-
тивное принятие масштабных 
антикризисных мер, устойчи-
вость российской экономи-
ки перед лицом внешних вызо-
вов — во многом результат от-
ветственной макроэкономиче-
ской политики в предыдущие 
годы, считает Путин. «Поэтому 
и состояние российского бюд-
жета сейчас также существен-
но лучше, чем в экономиках и 
большинства стран — «Большой 
двадцатки», да и у наших дру-
зей в странах БРИКС», — пояс-
нил он. В августе наметилось 
восстановление объемов НДС и 

сборов других оборотных нало-
гов, привел он пример.

Путин предложил перейти к 
обсуждению бюджетных проек-
тировок на следующие три года. 
«Безусловными приоритетами 
здесь должны быть нацелен-
ность на развитие, на реализа-
цию национальных проектов 
в интересах наших граждан», 
— сказал он. При этом необхо-
димо сформировать все усло-
вия для дальнейшей структур-
ной перестройки, в том числе 
реализации крупных техноло-
гичных проектов, роста эконо-
мической активности и разви-
тия инфраструктуры в регио-
нах, создания новых рабочих 
мест, сказал он. «И конечно же 
наш приоритет — это сохране-
ние макроэкономической ста-
бильности и устойчивости», 
— подчеркнул президент. Еще 
одна тема — создание «подушки 
безопасности» в новых услови-
ях, когда идет неизбежный про-
цесс дедолларизации. Пришло 
время все обобщить и перейти 
к подготовке принятия оконча-
тельных решений, связанных с 
бюджетным процессом, заклю-
чил Путин.  

Владимир Путин на совещании 
обсудил вопросы подготовки бюд-
жета.

А К Ц Е Н Т

Россия уверенно справляется
с внешним давлением. Экономика 
постепенно стабилизируется,
выходит на траекторию роста

Михаил Мишустин рассчитывает, 
что решения кабмина увеличат тех-
нологические возможности страны 
и поддержат занятость. 

А К Ц Е Н Т

Новые меры позволят обеспечить рост 
производства продукции агропромыш-
ленного комплекса к 2030 году на 29,7%

По итогам выбо-
ров избрано 30,8 
тысячи кандида-
тов от 16 партий

ЦИК начал заседание с поздравлений главе комиссии 
Элле Памфиловой. Вчера у нее был день рождения.
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Оценки

Константин Костин, председатель правления
Фонда развития гражданского общества:
— Явка в этом году сопоставима с активностью на предыду-

щих выборах аналогичного уровня или выше. При этом ко-

личество жалоб уменьшилось, нет серьезных претензий и 

у представителей партий. Это позволяет сказать, что итоги 

выборов адекватно отражают текущие политические при-

страстия граждан России. Главным фактором этих выбо-

ров стала электоральная консолидация. Все действующие 

губернаторы выиграли в первом туре с хорошими ре-

зультатами, а «Единая Россия» получила один из лучших ре-

зультатов в истории (если не самый лучший) — 80 процен-

тов всех мандатов. Это говорит о поддержке президента и 

сил, которые проводят его политику на разных уровнях.

Алексей Чеснаков, директор Центра
политической конъюнктуры:
— Политическая система продемонстрировала зрелость, 

способность адаптироваться к сложной ситуации. Выборы 

доказали, что граждане воспринимают положение в стране 

как спокойное, без экстрима. Любые попытки дискредита-

ции выборов провалились, причем заметно меньше было 

критики организации кампании, чем в предыдущие годы. 

«Единая Россия» с самого начала заняла нишу социальной 

поддержки граждан на фоне специальной военной опера-

ции, и доминирование партии в повестке было обеспече-

но. Она удачно сдала экзамен ЕДГ, получив 80 процентов 

всех мандатов. КПРФ и СРЗП показали себя слабее, чем 

раньше, что, возможно, связано с глубинными проблема-

ми в партиях. Для ЛДПР кампания стала сложной в связи с 

потерей лидера на старте, но партия продемонстрировала, 

что способна выжить, показав неплохой результат. Также 

довольно удачную кампанию провели «Новые люди».

Подготовила Татьяна Замахина
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СПЕЦСЛУЖБЫ

ГИБЕЛЬ ЧИНОВНИКОВ ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ 
ОКАЗАЛАСЬ ИНСЦЕНИРОВКОЙ ФСБ
Иван Егоров, Иван Петров

Ф
СБ провела успешную 
оперативную игру, в ре-
зультате которой были 

сорваны планы службы безопас-
ности Украины (СБУ) совер-
шить серию диверсионно-тер-
рористических актов против ру-
ководства военно-гражданской 
администрации Херсонской 
области Украины и членов пра-
вительства Республики Крым. 
В Центре общественных свя-
зей ФСБ России корреспонден-
ту «РГ» рассказали подробно-
сти проведенной спецоперации. 
По данным спецслужбы,  рос-
сийские контрразведчики уста-
новили сотрудника СБУ, кото-
рый руководил деятельностью 
завербованных им «спящих 
агентов» из числа национали-
стов. В итоге проведенной опе-
ративной игры ФСБ удалось по-
лучить полные данные о гото-
вящихся СБУ операциях. Были 
установлены и задержаны непо-
средственные агенты — испол-
нители готовящихся диверсий 
и терактов, а также их пособни-
ки. Кроме того, по данным ФСБ, 
было изъято оружие, боеприпа-
сы и взрывчатка, а также опреде-
лены каналы агентурной связи и 
способы финансирования.

В Следственном комитете 
РФ вчера сообщили, что в Кры-
му местному жителю предъяв-
лено обвинение в приготовле-
нии заказного убийства. «Глав-
ным следственным управлением 
Следственного комитета РФ по 
Республике Крым и городу Сева-
стополю по результатам спецме-
роприятий, проведенных УФСБ 
по Республике Крым и Севасто-

полю и оперативными сотруд-
никами УФСБ России по Южно-
му военному округу, возбужде-
но уголовное дело по факту при-
готовления к убийству лица в 
связи с осуществлением им сво-
ей служебной деятельности в со-
ставе группы лиц по найму», — 
говорится в сообщении СКР.

По данным следствия, житель 
Советского района был завер-
бован и активно использовал-
ся представителями спецслужб 
Украины, которые планировали 

преступления в отношении вы-
сокопоставленных лиц органов 
власти Республики Крым. Так, 
рассказали в СКР, находясь на 
территории соседнего государ-
ства (Украины), указанные лица 
готовили убийство одного из ми-
нистров Республики Крым. В со-
ставе группы лиц житель Совет-
ского района за денежное возна-
граждение должен был привести 
заказ в исполнение согласно ра-
нее разработанному плану. 

В СКР рассказали, что 9 сен-
тября исполнитель был задер-
жан в Феодосии оперативными 
сотрудниками ФСБ «с оружием, 
из которого планировалось со-
вершить убийство должностно-
го лица». «С задержанным про-
водятся неотложные следствен-
ные действия, ему предъявлено 

обвинение, допрашиваются сви-
детели, обладающие информа-
цией о совершенном преступ-
лении, проведен ряд обысков, 
в ходе которых изъяты оружие 
и граната», — заключили в СК 
России.

Вчера также стало известно о 
том, что в рамках этой спецопе-
рации ФСБ пришлось инсцени-
ровать смерть замглавы адми-
нистрации Новой Каховки Вита-
лия Гуры и замначальника МВД 
по Новой Каховке Сергея Томко. 

6 августа замглавы админи-
страции Херсонской области 
Екатерина Губарева сообщила, 
что Виталий Гура скончался от 
ранений, полученных в ходе со-
вершенного по приказу СБУ по-
кушения. Сам чиновник расска-
зал, что к нему обратились со-
трудники ФСБ, которые предо-
ставили доказательства, в том 
числе аудиозаписи переговоров, 
о том, что на него готовится по-
кушение. Поэтому он, долго не 
раздумывая, согласился при-
нять участие в оперативном экс-
перименте и «исчезнуть» на пе-
риод операции спецслужб.  

По данным ФСБ, это помогло 
выявить и задержать всех участ-
ников несостоявшегося пре-
ступления — заказчиков дивер-
сий и их агентов.  

АРСЕНАЛ

ИСТРЕБИТЕЛИ АТАКУЮТ НАЗЕМНЫЕ ЦЕЛИ

Сергей Птичкин

М
инобороны опублико-
вало кадры боевых вы-
летов экипажей истре-

бителей Су-35С Западного во-
енного округа по уничтоже-
нию объектов военной инфра-
структуры ВСУ в ходе проведе-
ния специальной военной опе-
рации.

Уточняется, что для реше-
ния поставленных задач бое-
вые вылеты самолетов опера-
тивно-тактической авиации 
осуществляются с аэродромов 
временного базирования. Ис-
требители в ходе выполнения 
полетных заданий бьют в основ-
ном по наземным целям, приме-
няя широкий спектр авиацион-
ных средств поражения. Выле-
ты осуществляются в светлое и 
темное время суток в любых по-
годных условиях.

В показанном сюжете сооб-
щалось, что пилот истребителя 
засек объект противовоздуш-
ной обороны ВСУ и уничтожил 
его специальной ракетой, кото-
рая сама нашла цель по радио-
сигналу. 

«Сейчас вышел в заданную 
зону дежурства. Выполнял па-
трулирование на наличие воз-
душных целей противника. При 
выходе на боевой курс также 
мной была замечена радиоиз-
лучающая цель в направлении 
боевого курса, о чем я доложил 
на командный пункт. После раз-
решения работы выполнил пуск 
ракеты по наземной цели», — 
рассказал журналистам ко-
мандир авиационного звена Су-
35С Александр.

Поразив цель, летчик полу-
чает приказ вернуться на аэро-
дром после боевого вылета. 
Самолет немедленно готовят к 
следующему вылету. 

У Су-35С внешний облик ис-
требителя четвертого поколе-
ния. Но внутреннее содержание 
относится уже к пятому поколе-
нию. Именно на базе «тридцать 

пятого» отрабатывались мно-
гие элементы истребителя бу-
дущего — Су-57. 

В итоге Су-35С к момен-
ту запуска в серию практиче-
ски по всем своим характери-
стикам кроме так называемых 
стелс-технологий вышел на уро-
вень истребителя пятого поко-
ления. И это признают даже за-
рубежные эксперты. 

Авиационные специалисты 
отмечают что новое поколение 
боевых машин как воздушных, 
так и наземных определяется не 
столько их экзотическим внеш-
ним обликом, сколько внутрен-
ним содержанием, прежде всего 
«электронными мозгами». 

Так вот, у Су-35С техниче-
ский интеллект, как считают 
эксперты, по ряду существен-
ных параметров выше, чем у 
F-22 и F-35.

Су-35С обладает уникаль-
ной маневренностью за счет 
мощных двигателей с изменяе-
мым вектором тяги. Он разви-
вает скорость до 2400 км/ч и со-
вершает беспосадочные пере-
леты без подвесных топливных 
баков на расстояние до 3600 км. 
Способен поражать воздушные, 
наземные и морские цели. 

Су-35С одинаково уверенно 
себя чувствует и как истреби-
тель, и как дальний перехват-
чик, и как бомбардировщик-ра-
кетоносец. 

На истребителе установлена 
30 мм авиационная пушка ГШ-
30-1 с боекомплектом 150 сна-
рядов. Боевая нагрузка — 8000 

кг. Она размещается на 12 узлах 
подвески.

Су-35С может нести как 
управляемое, так и неуправляе-
мое вооружение. В его арсенале 
ракеты класса воздух — воздух 
и воздух — земля, а также про-
тивокорабельные и противора-
диолокационные.  

Радиолокационная система 
управления (РЛСУ) «Ирбис», 

установленная на Су-35С, счи-
тается одной из лучших в мире 
по своим характеристикам. 
Она позволяет обнаруживать 
воздушные цели на рекордно 
большом расстоянии — до 400 
км, сопровождать одновремен-
но до тридцати, а обстреливать 
— до восьми целей. 

«Ирбис» дает также возмож-
ность оперативно обнаружи-
вать и сопровождать одновре-
менно до четырех наземных це-
лей. При этом слежение за на-
земными объектами не мешает 
истребителю контролировать 
воздушное пространство. 

РЛСУ может распознавать 
класс и тип воздушных целей, 
создавать радиолокационную 
карту рельефа земной поверх-
ности, работает при любых по-
годных условиях в любое время 
суток даже при наличии помех — 
как естественных, так и органи-
зованных вражескими средства-
ми радиоэлектронной борьбы.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российские артиллеристы планомерно уничтожают объекты военной инфраструктуры вооруженных сил Украины. Боевые задачи приходится выполнять под плотным огнем противника. 

Российские истребители Су-35С на период военной спецоперации базируются на временных аэродромах. 

А К Ц Е Н Т

У Су-35С технический интеллект, как счи-
тают эксперты, по ряду существенных 
параметров выше, чем у американских 
истребителей 5 поколения F-22 и F-35

МИНОБОРОНЫ

ВОЗЛЕ КУПЯНСКА И ИЗЮМА УНИЧТОЖЕНА ЖИВАЯ СИЛА И ТЕХНИКА «КРАКЕНА» 

Иван Петров

О
с н о в н ы е  б о е в ы е 
действия  разво-
рачиваются в на-
стоящее время в 
Харьковской обла-
сти и на Николае-
во-Криворожском 
направлении. Об 
этом на брифин-

ге в понедельник сообщил офи-
циальный представитель мин-
обороны России генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков. По 
его словам, в районах населен-
ных пунктов Купянск и Изюм 
(Харьковская область) за ми-
нувшие сутки была поражена 
живая сила и военная техника 
нацформирования «Кракен», 
113-й бригады территориаль-
ной обороны и 93-й механизи-
рованной бригады вооружен-
ных сил Украины (ВСУ). Потери 
противника при этом состави-
ли до 250 военнослужащих и бо-
лее 20 единиц военной техники, 
уточнил генерал.

Для уничтожения сил про-
тивника на указанном направ-
лении применялись авиация, 
ракетные войска и артиллерия. 

Высокоточные удары по 
подразделениям и резервам 
ВСУ в минувшее воскресенье 
наносились и на Николаево-

Криворожском направлении. 
В районах населенных пунктов 
Костромка и Белогорка в Хер-
сонской области ВКС России 
поразили подразделения 63-й 
механизированной и 46-й аэро-
мобильной бригад ВСУ. «В то 
же время в районе населенно-
го пункта Вознесенск в Никола-
евской области был уничтожен 
склад боеприпасов. На нем хра-
нилось 45 тысяч тонн боеприпа-
сов», — говорится в свежей свод-
ке о ходе спецоперации.

Всего за последние сутки на 
данном направлении, по дан-
ным российских военных, ки-
евский режим потерял свыше 
300 военнослужащих убиты-
ми. Около тысячи вэсэушников 
были ранены.

Накануне в минобороны со-
общали, что за период с 6 по 
10 сентября потери украинских 
военных на двух направлениях 

— Николаево-Криворожском и 
Изюмско-Балаклейском — со-
ставили свыше 4 тысяч убиты-
ми и более 8 тысяч ранеными. 

Кроме двух вышеуказан-
ных районов боевых действий 
российские военные наноси-
ли высокоточные удары по во-
енным объектам вооруженных 
сил Украины (ВСУ) в Днепро-
петровской, Запорожской и 
Черкасской областях, а также 
на территории Донецкой На-
родной Республики. Так, в рай-
оне населенного пункта Роги 
Черкасской области в минув-
шие сутки авиацией был на-
несен высокоточный удар по 
пункту временной дислокации 
подразделения мотопехотной 
бригады оперативного резерва 
ВСУ. В итоге было уничтожено 
более 30 националистов и свы-
ше 10 единиц специальной во-
енной техники и автомобилей.

Ударами оперативно-такти-
ческой и армейской авиации, 
ракетных войск и артилле-
рии в воскресенье были пора-
жены четыре пункта управле-
ния ВСУ в районах населенных 
пунктов Славянск, Артёмовск 
и Константиновка (все в ДНР), 
а также в Ольговском в Запо-
рожской области. Кроме того, 
за сутки были поражены 36 ар-
тиллерийских подразделений, 
живая сила и украинская воен-
ная техника в 125 районах бое-
вых действий.

В результате ударов было 
уничтожено три склада ракет-
но-артиллерийского вооруже-
ния и боеприпасов — в районах 
населенных пунктов Новоми-
хайловка (ДНР), Калиновское 
(Днепропетровская область) 
и Полтавка (Запорожская об-
ласть).

В районе населенного пунк-
та Зализничное в Запорожской 
области российским военным 
удалось уничтожить станцию 
радиоэлектронной борьбы. А в 
Краматорске (ДНР) — цеха ре-
монта и восстановления реак-
тивных систем залпового огня.

Средствами противовоз-
душной обороны за минувшие 
сутки было сбито пять беспи-
лотных летательных аппара-
тов. Украинские дроны прекра-

тили свой полет в районах на-
селенных пунктов Николаевка 
(ЛНР), Славное (ДНР), Петров-
ка (Запорожская область), Без-
водное и Вишневое (Херсонская 
область).

Также в воскресенье были 
уничтожены в воздухе восемь 
снарядов американской реак-
тивной системы залпового огня 
HIMARS и «Ольха». Это произо-
шло в районах Каховской ГЭС, 
населенных пунктов Любимов-
ка, Берислав и Таврийское (все 
в Херсонской области).

Всего с начала проведения 
специальной военной операции 
союзными войсками (Воору-
женные силы РФ и силы Народ-
ных милиций ДНР и ЛНР) уни-
чтожено уже 293 украинских 
военных самолета, 153 верто-
лета, 1938 беспилотников раз-
личного назначения — ударные, 
разведывательные, наблюда-
тельные. Также было ликвиди-
ровано 374 зенитных ракетных 
комплекса, 4891 танк и другие 
боевые бронированные маши-
ны, 831 боевая машина реак-
тивных систем залпового огня, 
3379 орудий полевой артилле-
рии и минометов.  

А К Ц Е Н Т

В районе населенного пункта Вознесенск 
в Николаевской области уничтожен 
склад боеприпасов, на котором 
хранилось 45 тыс. тонн боеприпасов

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали о по-
двигах еще семерых рос-

сийских военнослужащих, со-
вершенных ими в ходе военной 
спецоперации на Украине. 

Возглавляя батальонно-
тактическую группу, подпол-
ковник Дмитрий Соловьев од-
ним из первых вступил в бой 
с превосходящим по силам про-
тивником. До прибытия основ-
ных сил ему удалось уничто-
жить четыре огневые точки и 
две бронемашины национали-
стов. «За мужество, отвагу и 
самоотверженность, проявлен-
ные при исполнении воинского 
долга, в условиях, сопряженных 
с риском для жизни, подполков-
ник Соловьев награжден ор-
деном Мужества», — отметили 
в военном ведомстве.

Мотострелковый батальон 
под командованием майора 
Владислава Никифорова удер-

живал высоту в одном из рай-
онов боевых действий. Укра-
инские боевики попытались 
прорвать оборону, но все их ата-
ки были отбиты силами бата-
льона. 

Старший лейтенант Иван 
Гавро в составе мотострелко-
вой роты выполнял задачу по 
недопущению прорыва линии 
обороны. Командир роты полу-
чил ранение. Оказав пострадав-
шему первую помощь, старлей 
Гавро принял командование на 
себя. В течение нескольких ча-
сов противник совершал попыт-
ки атаковать. В ходе боестолк-
новений националисты потеря-
ли несколько единиц военной 
техники, до 20 человек ранены-
ми и убитыми — в итоге лиши-
лись возможности наступать.

Потерь среди военнослужа-
щих подразделения Ивана Гав-
ро допущено не было.

Начальник расчета самоход-
ной пусковой установки лей-
тенант Сергей Савельев нанес 

поражение пункту дислокации 
нацформирований. «Мужество, 
героизм и высокий профессио-
нализм подразделения лейте-
нанта Савельева способствова-
ли сдерживанию наступления 
националистов и дальнейше-
му успешному продвижению в 
глубь обороны ВСУ», — расска-
зали в Минобороны России.

Группа под руководством 
прапорщика Яна Бирченко 
столкнулась с передовой груп-
пой врага. Нашим удалось оста-
новить продвижение противни-
ка на данном участке. 

Воспользовавшись прекра-
щением огня, Ян вывел подраз-
деление в безопасный район и 
передал координаты позиций 
националистов на командный 
пункт для нанесения артилле-
рийского удара по противнику. 

Отделение ефрейтора Ан-
дрея Саврасова оказалось от-
резано от мотострелкового 
взвода и приняло неравный бой 
с противником. Несмотря на по-

лученное ранение, Андрей про-
должил управлять действиями 
личного состава. Силами отде-
ления удалось сдержать атаку 
диверсионной группы нацио-
налистов, противник понес се-
рьезные потери.

Оператор зенитного ракет-
ного расчета ефрейтор Влади-

слав Дон выполнял боевую за-
дачу по уничтожению средств 
воздушного нападения про-
тивника. Его расчет смог уни-
чтожить две воздушные цели 
противника. Решительные дей-
ствия ефрейтора Дона не позво-
лили врагу нанести удары с воз-
духа по нашим позициям.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший лейтенант Иван Гавро 
заменил командира роты, когда 
того ранили, и удержал рубеж.

Лейтенант Сергей Савельев нанес 
поражение пункту дислокации нац-
формирований оружием самоходки.

Прапорщик Ян Бирченко и его рота 
остановили продвижение врага 
на стратегически важном участке.

Ефрейтор Андрей Саврасов силами 
отделения сдержал атаку дивер-
сионной группы националистов.

Ефрейтор Владислав Дон из зенит-
ного ракетного вооружения уничто-
жил две воздушные цели ВСУ.
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Подполковник Дмитрий Соловьев 
с подчиненными уничтожил две огне-
вые точки и две бронемашины ВСУ.

Майор Владислав Никифоров, 
командуя батальоном, отбил атаки 
врага, не дав прорвать оборону.
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А К Ц Е Н Т

Житель Советского района Крыма 
был завербован и активно использовался 
представителями спецслужб Украины

— Видео: Как действуют 
в спецоперации истребители 
Су-35С
rg.ru/art/2368666
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Жители смогут 
бороться с подделкой 
протоколов общих 
собраний

Право голоса

Марина Трубилина

Законопроект, который позволит жителям бороться с 
подделкой протоколов общих собраний, может быть 
внесен в Госдуму в осеннюю сессию.

Подделка протоколов общих собраний собствен-
ников жилья приобрела характер пандемии, отмечает 
один из разработчиков законопроекта, зампредседа-
теля Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ Свет-
лана Разворотнева. Кроме того, на жалобы жителей по 
этому поводу обычно не реагируют органы жилнадзо-
ра, правоохранительные органы не возбуждают уго-
ловные дела или не доводят их до конца. Суды также не 
готовы взаимодействовать с собственниками — в том 
числе, например, потому, что собственник не может 
предъявить в суде подлинник протокола (его не выдает 
Госжилинспекция), а копии в суде не принимают. 

Законопроектом предлагаются меры, которые 
должны повысить прозрачность голосований. В 
частности, после проведения собрания в подъездах и 
в электронной системе ГИС ЖКХ предлагается разме-
щать не только про-
токол, но и инфор-
мацию о том, как 
проголосовала та 
или иная квартира 
(без указания пер-
сональных данных 
жителей), чтобы 
люди могли прове-
рить, правильно ли 
учтен их голос. 

У собственников появится право делать несколь-
ко подлинников протокола, чтобы они могли, напри-
мер, предъявлять документ в суде, сдать в фонд капре-
монта, ресурсоснабжающую организацию. А суды обя-
жут принимать в качестве подтверждения электрон-
ные копии документов и протоколов. 

Кроме того, изменится срок хранения протоколов об-
щих собраний. Сейчас в госжилинспекциях они хранят-
ся три года, но многие решения принимаются на более 
длительный срок, отмечает Разворотнева. На собраниях 
могут, например, приниматься решения о смене управ-
ляющей компании, об установке тарифа, о проведении 
работ, о передаче нежилых помещений и многие другие. 
Предлагается хранить электронные образы протоколов 
вплоть до момента сноса дома, а бумажные — после ис-
течения трехлетнего срока передавать собственникам. 
Госжилинспекции в случае принятия законопроекта бу-
дут обязаны выходить на проверки по жалобам на под-
делки и обращаться в правоохранительные органы. За-
конопроект может быть внесен в Госдуму уже в октябре. 

В 2022 году количество фальшивых решений соб-
ственников помещений многоквартирных домов уве-
личилось, отмечает эксперт Общественного совета 
при минстрое Татьяна Вепрецкая. Несмотря на повы-
шение активности собственников, подделок становит-
ся в разы больше, противостоять подделкам крайне 
сложно, отмечает она.

Законопроект по комплексу мер против фальсифи-
каций решений общих собраний готовился несколь-
ко лет, много обсуждался в экспертной среде, отмеча-
ет эксперт в сфере ЖКХ Павел Архангельский. Мно-
гие собственники, чьи решения были искажены, кому 
управляющие организации-фальсификаторы навязы-
вали свое управление помимо их воли, ждали внесения 
и принятия блока этих поправок. «В каждом регионе 
уже долгое время сотни случаев фальсификаций про-
токолов собраний и подделок бюллетеней происходят 
ежегодно, но на практике почти нет наказаний за такие 
деяния. Набор предлагаемых законопроектом мер со-
здаст условия для решения этой проблемы», — считает 
эксперт.  

Дисконтная карта

Заменить на мировом 
рынке 4,5 млн барре-
лей в сутки российской 

нефти и почти 2,4 млн баррелей 
в сутки нефтепродуктов (эм-
барго на них также одновремен-
но с лимитом цен на поставки 
заработает в феврале 2023 года) 
невозможно. С другой стороны, 
нефтяной рынок хоть и глобаль-
ный, но серьезных покупателей 
на нем не так много. Вся миро-
вая торговля нефти в 2021 году 
составила, по данным ОПЕК, 
42,7 млн баррелей в сутки при 
потреблении около 100 млн 
баррелей в сутки.

Помимо G7 (Великобрита-
нии, Германии, Италии, Кана-
ды, Франции, Японии и США) 
и в целом ЕС крупнейшими им-
портерами нефти в мире яв-
ляются Китай, Индия, Южная 
Корея и некоторые другие стра-
ны АТР. Причем если объемы 
потребления нефти в Европе 
приблизительно находятся на 
одном уровне, даже немного 
снижаясь, то спрос на нефть в 
большинстве стран АТР рас-
тет. По объемам импорта неф-
ти только Китай и Индия опере-
жают всю Европу. А на все стра-
ны АТР, исключая Японию и Ав-
стралию, приходится более 48% 
всей мировой торговли нефтью. 
Поэтому именно от АТР будет 
зависеть как наш экспорт неф-
ти, так и успешность антирос-
сийских санкций. 

Странам АТР не о чем догова-
риваться с Западом в сфере неф-
тяных поставок, считает доцент 
Финансового университета при 
правительстве РФ, эксперт ана-
литического центра ИнфоТЭК 
Валерий Андрианов. Государ-
ства «Большой семерки» — это 
в основном нетто-импортеры 
энергоносителей, они являют-
ся скорее конкурентами для 
восточных стран в плане борь-
бы за доступ к энергетическим 
ресурсам. Запад эту конкурент-
ную борьбу проигрывает — вво-
дя санкции и ограничения про-
тив нашей страны, он отрезает 
себя от поставок российских 
углеводородов и де-факто вы-
талкивает эти товарные пото-
ки на азиатские рынки. Подав-
ляющее большинство стран АТР 
не присоединились к каким-ли-
бо антироссийским санкциям и 
у них тем более нет оснований 
для того, чтобы поддерживать 
одну из самых экзотичных и не-
логичных из них — введение по-
толка цен для нефти и газа, от-
мечает эксперт.

При этом, по мнению порт-
фельного управляющего УК 
«Альфа-Капитал» Дмитрия 
Скрябина, российская нефть, 
конечно, экономически при-
влекательна для азиатских им-
портеров, учитывая дисконт к 
Brent, но нельзя сбрасывать со 
счетов возможные политиче-
ские риски. 

В США уже неоднократно 
заявляли, что рассматривают 
вопрос применения вторичных 
санкций против третьих стран, 
которые будут закупать рос-
сийскую нефть по цене выше 
установленной «Большой се-
меркой».

Многое будет зависеть от 
уровня потолка цен G7, кото-
рый пока неизвестен. Будущая 
стоимость российской неф-
ти для стран, не присоединив-
шихся к этим санкциям, неми-
нуемо будет зависеть от этих 
ограничений. Это не значит, 
что мы будем готовы продавать 
нефть ниже себестоимости, но, 
по-видимому, о сверхприбы-
лях отечественным компани-

ям придется забыть. Хотя бы на 
первое время. 

Величина дисконта на рос-
сийскую нефть может быть в 
первое время после введения 
потолка цен и эмбарго на нефть 
(декабрь) чуть выше текущего, 
но в дальнейшем будет сокра-
щаться, считает Скрябин. 

Переориентация потоков 
российских углеводородов на 
рынки стран АТР — это уже дан-
ность, эта тенденция давно за-
ложена в ценах наших нефти и 
газа на восточных рынках, от-
мечает Андрианов. И мы ви-
дим, что в последнее время дис-
конт нашей нефти марки Urals к 
Brent только сокращается. В Ин-
дии он снизился с 16 долларов 
в мае до 6 долларов в августе. И 
вряд ли абсолютно оторванные 
от реальности решения стран 
«Большой семерки» могут как-
то переломить эту тенденцию.

Другое дело, что Россия мо-
жет гибко подходить к вопросам 
ценообразования в АТР. Здесь 
дело не в пресловутом ценовом 
потолке, а в конкуренции с дру-
гими производителями. Сейчас 
этот регион остается наиболее 
привлекательным направле-
нием поставок для производи-
телей углеводородного сырья, 
и чтобы расширить на нем свою 
долю, они зачастую готовы идти 
на демпинг. Например, Ирак 
усиленно демпингует на индий-
ском рынке. В свое время к ана-

логичным приемам прибегала и 
Саудовская Аравия. Наша стра-
на также может привлекать по-
тенциальных покупателей теми 
или иными скидками или дру-
гими преференциями. Это нор-
мальная рыночная практика, не 
имеющая какого-либо отноше-
ния к нерыночным махинациям 
G7, отмечает Андрианов. По его 
мнению, не исключено, что пре-
словутый дисконт будет расти — 
не потому, что Россия будет по 
дешевке продавать свою нефть, 
а из-за роста котировок барре-
ля в Европе. 

Локальный дефицит нефти 
там есть уже сейчас, а с февра-
ля, когда прекратится импорт 
наших нефтепродуктов, Евро-
па, сильно зависимая от поста-
вок из нашей страны, может 
столкнуться еще и с реальным 
дефицитом моторного топли-
ва, что приведет к резкому ро-
сту цен на нефть. Если подоб-
ное произойдет, то у России 
будет большее пространство 
для маневра при установке цен 
на нефть для покупателей в 
Азии.  

Россия не будет продавать нефть 
ниже себестоимости, но о сверхпри-
былях придется забыть. 

А К Ц Е Н Т

Если мировые цены на нефть будут 
расти, то это позволит России давать 
большую скидку для покупателей в Азии

— В России изменились правила смены управляющей 
компании. Чем это грозит жильцам — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2380471

— Верховный суд разъяснил, как правильно узаконить 
пристройку к дому 
rg.ru/art/2375889
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Проценты уже не в цене
Росстат к 5 сентября 
з а ф и к с и р о в а л  у ж е 
шестнадцатую неделю 

дефляции из последних семна-
дцати недель, теперь на уров-
не 0,13%. «Годовая инфляция, 
по нашим оценкам, упала до 
14,1%. Полагаем, что к заседа-
нию ЦБ 16 сентября годовая ин-
фляция может уйти ниже 14%, 
а на конец года составит 11—
12%», — допускает Васильев.

С момента июльского реше-
ния по ставке российская эко-
номика в основном преподно-
сила положительные сюрпризы 
— сохранение дезинфляции со-
четалось с признаками восста-
новления экономической ак-
тивности, прогнозы по росту 
и по инфляции на год одновре-
менно улучшались. «Это, впро-
чем, не делает решение Банка 
России проще, на наш взгляд. 
На прошлой неделе мы полу-
чили интенсивный поток ана-
литики от Банка России, подра-

зумевающий, что экономиче-
ская картина выглядит не так 
однозначно: сохраняется вы-
сокая неоднородность ситуа-
ции по рынкам и секторам, те-
кущая инфляция в осенние ме-
сяцы может начать ускоряться, 
есть сложности для экономиче-
ской подстройки, неопределен-

ность с бюджетной политикой», 
— рассказывают экономисты по 
России и СНГ ИК «Ренессанс 
Капитал» Софья Донец и Ан-
дрей Мелащенко. 

По их мнению, это означа-
ет, что ЦБ в пятницу будет об-
суждать варианты от неизмен-
ности ставки до ее снижения на 
0,5 процентного пункта и мо-
жет остановиться на промежу-
точном осторожном шаге в 0,25 
процентного пункта (снижение 
до 7,75%). 

По мнению Васильева, став-
ка опустится в пятницу либо 
до 7,5%, либо до 7% годовых. 
Снижение ключевой ставки по-
может подстегнуть рыночное 

кредитование как в потреби-
тельском, так и в корпоратив-
ном секторе, считает аналитик. 
«Снижение ключевой ставки 
приведет к уменьшению сто-
имости основных банковских 
продуктов — вкладов, потреби-
тельских кредитов, ипотеки, а 
также снизит ставки на долго-
вом рынке. Кредит в экономике 
станет дешевле, что поддержит 
потребительский и инвестици-
онный спрос», — напоминает 
эксперт.

По словам Васильева, не сто-
ит ожидать немедленной реак-
ции курса рубля на снижение 
ключевой ставки. После введе-
ния контроля за потоками капи-
тала в России и санкционных 
ограничений на Западе влияние 
ключевой ставки на курс руб-
ля существенно снизилось, оно 
стало более длинным и опосре-
дованным. 

Снижение ключевой ставки 
уменьшает привлекательность 

рублевых депозитов и повыша-
ет относительную привлека-
тельность других инструмен-
тов инвестирования, включая 
валютный рынок. Кроме этого 
вслед за снижением ключевой 
ставки уменьшаются ставки по 
кредитам, что повышает спрос 
на импорт, а следовательно, на 
валюту и также ведет к ослабле-
нию курса рубля.

«Полагаем, что Банк России 
оставит сигнал о возможности 
дальнейшего снижения ключе-
вой ставки. Ожидаем, что уже 
со следующего заседания ЦБ 
может вернуться к стандартно-
му шагу снижения ставки в 0,25 
процентного пункта. Этому в 
том числе будут способствовать 
«некоторое усиление инфляци-
онного давления», о котором 
в недавнем обзоре писал ЦБ, 
восстановление кредитования 
и наращивание бюджетных рас-
ходов в конце года», — рассказы-
вает Васильев.  

1

Квартира 
не делится

Однако уже сейчас немало граждан владеют 
микродолями, на которых подчас даже бо-
тинки не поставить: их каблуки будут запол-

зать на соседскую территорию. К тому же иногда такие 
доли появляются и будут появляться и впредь есте-
ственным образом. Доли менее 6 квадратных метров 
все еще могут появляться, если право общей долевой 
собственности возникает в силу закона, рассказывают 
в Федеральной нотариальной палате. Например, если 
жилье получено новыми собственниками по наслед-
ству или в ходе приватизации.

Вот пример от нотариата: однушка в 36,2 квадрат-
ного метра делится между четырьмя наследниками. 
При этом в расчетах учитывается только 18,1 квад-
ратного метра, так как вторая половина является су-
пружеской долей и не участвует в уравнении. Таким 
образом на каждого наследника приходится по 4,525 
квадратного метра, что меньше установленного мини-
мума. И что делать наследникам? А куда пойти тем, кто 
когда-то приобрел пару-тройку метров в коммуналке?

«Прямого запрета на сделки с микродолями и не 
может быть, поскольку это нарушило бы статью 35 
Конституции, включающую в себя право распоря-
жаться частной собственностью, — подчеркнула член 
правления Федеральной нотариальной палаты Алек-
сандра Игнатенко. — В законе обозначен недопусти-
мый результат сделки — это когда у собственников по-
лучаются доли менее 6 квадратных метров каждая. По-
ложение по ограничению результатом укладывается 
в третий пункт 55 статьи Конституции, говорящий, в 
частности, о защите прав и законных интересов других 
лиц, в данном случае — совладельцев жилья». 

По ее словам, рабочим вариантом могут быть сдел-
ки не с третьими лицами, а с другими сособственника-
ми, в результате чего размер долей будет только увели-
чиваться. Так, например, доля менее 6 квадратных мет-
ров может быть продана другому совладельцу кварти-
ры. Причем если таких совладельцев несколько, а долю 
вы продаете только одному из них, разрешения осталь-
ных не требуются. Если микродоли получены по на-
следству, можно, например, заключить с остальными 
наследниками соглашение о разделе наследственного 
имущества. И вместо сантиметров в квартире полу-
чить иное имущество или деньги, оставшиеся от умер-
шего. Если не получается договориться, остается воз-
можность обратиться в суд с иском о принудительном 
разделе наследственного имущества и в случае поло-
жительного решения получить компенсацию.  

1

В электронном 
виде протоколы 
будут храниться 
до сноса дома

А К Ц Е Н

Очередное снижение ключевой ставки 
приведет к уменьшению стоимости 
банковских вкладов, потребительских 
кредитов, ипотеки

— Почему попытка ЕС ввести 
потолок цен на газ из России — 
нерабочая идея. Мнения 
экспертов — на сайте 
rg.ru/art/2388251
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Посетителей 
yandex.ru 
отправят на VK

«ЯНДЕКС» 
В «ДЗЕНЕ»
Олег Капранов

После продажи сервисов «Ян-
декса» корпорации VK, как и 
было обещано, произошли гло-
бальные изменения. Поиско-
вик переехал на короткий ад-
рес ya.ru, основной же домен 
теперь ведет на портал dzen.ru. 
Это самая заметная перемена 
из числа тех, что ждут пользо-
вателей после сделки. Она ста-
ла возможна после того, как 
компании получили одобрение 
регулятора и объявили о закры-
тии сделки.

В понедельник пользовате-
ли, решившие перейти на «Ян-
декс» по привычной ссылке 
yandex.ru, не смогли этого сде-
лать. Теперь сервис переадре-
совывает пользователей на 
контентную платформу dzen.
ru. Главная же страница поис-
ковой системы доступна по ко-
роткой ссылке ya.ru. Там ми-
нималистичный интерфейс, 
состоящий из поисковой стро-
ки, и ссылки на все оставшиеся 
сервисы «Яндекса».

«После закрытия сделки по 
продаже медийных активов — 
«Дзена» и «Новостей» — ya.ru 
станет основной точкой входа в 
«Поиск», «Почту» и другие сер-
висы компании, включая лич-
ный кабинет пользователя «Ян-
декс ID». Также компания выпу-
стит для Android новое прило-
жение «Яндекс с Алисой»», — 
пояснили в «Яндексе».

Bсе изменения в сервисах 
«Яндекса» будут появляться у 
пользователей постепенно, до-
бавили в компании.

Ядром новой главной стра-
ницы и нового приложения те-
перь является «Поиск» (в том 
числе по картинкам), а также 
голосовой помощник Алиса.  
Как ожидается, в результате  из-
менений аудитория платформы 
dzen.ru вырастет за счет агре-
гации трафика  со старого до-
мена «Яндекса» и трафика сер-
висов VK.

С 13 сентября пользова-
телей ждут и другие новше-
ства. Например, как сообщает-
ся в Telegram-канале «Дзен для 
авторов», авторы платформы 
Dzen могут заметить измене-
ния в статистике. 

Изменятся данные по взаи-
модействию с подписчиками: 
например, количество дочиты-
ваний или просмотров. Это свя-
зано с тем, что платформа про-
должает работу над внедрени-
ем единого учета подписчиков.

«Раньше можно было под-
писаться на каналы в «Дзене» 
без авторизации. Из-за это-
го у пользователей мог быть 
разный набор подписок на 
разных устройствах. Теперь, 
если они хотят подписаться на 
канал, им нужно авторизовать-
ся», — пояснили разработчики.

Нововведение не должно по-
влиять на доходы авторов, так 
как при расчете вознагражде-
ний на платформе изначально 
учитывались только автори-
зованные пользователи. При 
этом, как отмечают эксперты, 
за счет увеличения трафика до-
ходы авторов, вероятнее всего, 
вырастут.

Все эти процессы стали ре-
зультатом закрытия сделки 
между VK и «Яндексом». По ее 
условиям VK стал собствен-
ником контентных платформ 
«Дзен» и «Новости» и пере-
дал «Яндексу» сервис по до-
ставке готовой еды и продук-
тов Delivery Club, который 
перейдет на единую технологи-
ческую платформу с «Яндекс 
Едой».

О намерении VK и «Яндек-
са» обменяться активами стало 
известно в августе. Обмен ак-
тивами согласовала Федераль-
ная антимонопольная служба. 
При этом ведомство выдвинуло 
ряд условий для сделки. Так, в 
части, которая касается пере-
хода Delivery Club под контроль 
«Яндекса», IT-компания обя-
зана обеспечить «отсутствие 
каких-либо преимуществ для 
ресторанов и доставщиков, ис-
пользующих сервис «Яндекс.
Еда», по отношению к другим 
агрегаторам заказов». 

Кроме того, «Яндекс» не дол-
жен принимать мер, направ-
ленных на отказ или сокраще-
ние использования рестора-
нами Delivery Club или других 
сторонних сервисов.  

В результате 
сделки основным 
доменом 
«Яндекса» стал 
малоизвестный 
ya.ru
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КАЧЕСТВО ЖИЗНИ «Зеленую» ипотеку могут опробовать 
на Дальнем Востоке

Природа отдаст свое

Марина Трубилина 

Р
оссийский стандарт 
строительства эколо-
гичных и энергоэф-
фективных домов был 
утвержден на про-
шлой неделе. Следу-
ющим шагом может 
стать разработка про-
грамм «зеленой» ипо-

теки, считают эксперты.
Стандарт о «зеленом» строи-

тельстве заработает с 1 ноября 
нынешнего года. В ноябре мо-
гут быть выданы и первые сер-
тификаты о соответствии домов 
этому ГОСТу, рассказала дирек-
тор по устойчивому развитию 
ДОМ.РФ Марина Слуцкая на 
«Российской неделе ГЧП». Сей-
час ДОМ.РФ в пилотном режи-
ме уже ведет оценку нескольких 
объектов. После этого с учетом 
практического опыта ГОСТ мо-
жет быть несколько скорректи-
рован. В дальнейшем обновле-
ния будут не чаще, чем раз в 3—5 
лет, с учетом изменений законо-
дательства, оборудования и ма-
териалов, рассказала Слуцкая. 

ГОСТ разработан с учетом 
опыта ведущих международ-
ных систем LEED, BREEAM, 
DGNB (в этом году они приоста-
новили деятельность в России), 
но адаптирован к российскому 
законодательству и строитель-
ным требованиям. Стандарт 

включает 81 критерий, дости-
жение минимум 16 из которых 
— обязательно для признания 
здания «зеленым». В том числе 
это класс энергоэффективно-
сти А и выше, наличие предчи-
стовой отделки, инфраструкту-
ры для людей с ограниченными 
возможностями.

Будут учитываться архитек-
тура и планировка участка, ор-
ганизация и управление строи-
тельством, комфорт и качество 
внутренней среды, энергоэф-
фективность, рациональное во-
допользование, экологическая 
безопасность территории и без-
опасность эксплуатации зда-
ния, а также инновации устой-
чивого развития. Здания могут 
набрать до 163 баллов, для по-
лучения «зеленого» сертифика-
та достаточно половины от мак-
симума. 

Следующим шагом после 
запуска системы добровольной 
сертификации могла бы стать 
работа по запуску стандартизи-
рованной «зеленой» ипотеки, 
считает директор Департамен-
та корпоративных отношений 

Банка России Елена Курицы-
на. Впоследствии можно было 
бы обсудить и вопросы господ-
держки, считает она. «С другой 
стороны, это даже, может быть, 
будут не вопросы поддержки, а 
вопросы отражения объектив-
ной реальности. Потому что ана-
лиз международных рынков по-
казывает, что «зеленые» здания 
обладают эффектом большей 
ликвидности и большей ценно-
сти, меньше утрачивают в сто-
имости на вторичном рынке. 
Поэтому это может быть даже 
речь не о поддержке, а об отра-
жении фактической реальности 
в тех ставках ипотечных креди-
тов, на которые будут выходить 
наши кредитные организации», 
— сказала она. 

Пока рано говорить о ка-
ких-то конкретных предложе-
ниях и мерах, считает дирек-
тор департамента финансо-
вой политики минфина Иван 
Чебесков. Сейчас существует 
несколько программ господ-
держки рынка ипотеки, и они 
очень масштабны — семейная, 
льготная, дальневосточная, 

сельская ипотеки, отметил он. 
«Мы все время придерживаем-
ся принципа, что нужно под-
держкивать и нужно субсидиро-
вать то направление, в котором 
мы действительно хотим разви-
ваться, — подчеркнул он. — Будь 
то социальные, экономические 
или идеологические причины. 
Но, конечно, субсидировать все 
подряд нельзя, потому что по-
лучится полностью субсиди-
рованный рынок, и это нас не-
множко беспокоит. Но двигать-
ся в этом направлении нужно и 
нужно выбирать, на что делать 
ставку». На Восточном эконо-
мическом форуме было много 
разговоров о стимулировании 
там «зеленого» строительства, 
«зеленой» ипотеки, отметил он. 
«Мне кажется, дальневосточ-
ная ипотека, конечно, — это хо-
роший вариант для такого раз-
вития, потому что там уже ипо-
тека на очень низких уровнях, 
на уровне 2%. Это хороший сти-
мул для развития этого направ-
ления», — сказал Чебесков.

В зеленой повестке заинтере-
сованы все экономические аген-
ты, отметила директор по устой-
чивому развитию ДОМ.РФ Ма-
рина Слуцкая. «Зеленые» дома, 
к примеру, дают экономию для 
инженерных сетей — на одни и 
те же мощности можно подклю-
чить больше квадратных мет-
ров. Для населения важно, что 

получается экономия на ком-
мунальных платежах. Однако, 
принимая решение, строить ли 
дом «зеленым» и энергоэффек-
тивным, покупать ли кварти-
ру в таком доме, пока эти пре-
имущества играют не слиш-
ком большую роль, поскольку 
в момент покупки или строи-
тельства очень важен бюджет. 
Поэтому в развитии «зеленого» 
строительства очень важна роль 
государства, считает Слуцкая. 

Новый национальный стан-
дарт станет одним из инстру-
ментов реализации задачи по 
широкому внедрению пере-
довых «зеленых» технологий 
строительства, отметил гла-
ва минстроя Ирек Файзуллин. 
Стандарт призван обеспечить 
человека комфортной средой 
при снижении негативного ан-
тропогенного воздействия на 
окружающую среду от возве-
дения и эксплуатации зданий и 
комплексного развития терри-
тории, подчеркнул руководи-
тель Росстандарта Антон Шала-
ев. Стандарт объединил наилуч-
шие отечественные и зарубеж-
ные практики в области эколо-
гической безопасности строи-
тельства и будет помогать поку-
пателям в выборе более эколо-
гичного жилья.  

«Зеленые» дома должны быть и эко-
логичными, и комфортными 
для жителей.

А К Ц Е Н Т

«Зеленые» здания меньше теряют 
в стоимости на вторичном рынке

АЛКОГОЛЬ 

Почему 
в России стали 
пить меньше

НАЧАЛИ 
ЗА ЗДРАВИЕ
Татьяна Карабут

Потребление алкоголя в Рос-
сии с 2008 по 2021 год снизи-
лось почти на 43%, заявил гла-
ва минздрава Михаил Мураш-
ко. Меняются и предпочтения 
в алкоголе — граждане РФ стали 
больше пить вина, чем водки. 
Сработали меры государства 
по сокращению потребления 
алкоголя. Да и молодежь все 
чаще стала отказываться как 
минимум от крепких спиртных 
напитков.

По словам Мурашко, если 
в 2008 году потребление ал-
коголя составляло 15,7 литра 
на душу населения в год, то в 
2021 году — 9 литров. При этом 
снизились заболеваемость и 
смертность, ассоциированные 
с потреблением алкоголя. По 
данным Росстата, в прошлом 
году число смертей, связан-
ных с алкоголем, снизилось на 
6% — до 47,4 тысячи случаев. 
То есть фактически смертность 
от алкоголя вернулась на до-
пандемийный уровень — в 2019 
году от алкоголя умерли чуть 
больше 47,4 тысячи человек. 

Впрочем, по словам Мураш-
ко, алкоголь по-прежнему вно-
сит наибольший вклад в смерт-
ность людей трудоспособно-
го возраста. И это не только 
смерть от несчастных случаев 
или аварий, но и следствие за-
болеваний, вызванных упо-
треблением спиртных напитков 
— сердечно-сосудистые, онколо-
гические заболевания, болезни 
желудочно-кишечного тракта.

В Росалкогольрегулирова-
нии наблюдают также измене-
ние структуры потребления ал-
когольной продукции, расска-
зали «РГ» в ведомстве. По дан-
ным службы, потребитель все 
чаще отдает предпочтение 
вину, ликеро-водочным изде-
лиям, виски, слабоалкогольной 
и пивоваренной продукции. 
Впрочем, говорить об устойчи-
вом тренде и массовом отказе 
от водки пока преждевременно. 

В Росалкогольрегулирова-
нии отмечают и еще одну важ-
ную тенденцию — постепенный 
отказ потребителя от приобре-
тения нелегального алкоголя. 
Фактически это означает отказ 
от покупки продукции, потен-
циально опасной для жизни и 
здоровья. Это подтверждается 
ростом легальных розничных 
продаж и снижением доли не-
легальной продукции, произ-
водство и оборот которой выяв-
ляет служба совместно с право-
охранительными органами.

Руководитель Центра раз-
работки национальной алко-
гольной политики Павел Шап-
кин считает, что все это — пря-
мое следствие мер государства, 
направленных на сокращение 
потребления спиртных напит-
ков. Это, например, ограниче-
ние рекламы алкоголя, которое 
постепенно начали вводить с 
2012 года. Сыграло свою роль 
и ограничение продаж алкого-
ля в ларьках (включая пиво, на 
которое приходится 80% про-
даваемой алкогольной продук-
ции).  За 13 лет продажи пива 
снизились с 1,1 млрд декалит-
ров до 800 млн декалитров.

Свою лепту внесла борьба с 
винными напитками — по закону 
о виноградарстве и виноделии 
вином может считаться толь-
ко продукция, изготавливаемая 
из отечественного винограда. А 
винные напитки по закону долж-
ны называться «не вином». 

Кроме того, среди причин 
снижения потребления алкого-
ля Шапкин называет общее сни-
жение интереса к водке у моло-
дых людей, а также снижение 
численности населения. По дан-
ным эксперта, продажи водки за 
это время снизились с 120 млн 
декалитров до 80 млн декалит-
ров. В то время как вина россия-
не стали пить больше на 15% — в 
прошлом году продажи оцени-
вались в 96 млн декалитров. 

Правда, с начала пандемии 
спрос на водку начал снова рас-
ти — по итогам прошлого года 
продажи выросли на 2%, по ито-
гам первого полугодия — еще на 
8,2%. Сначала потребители пы-
тались снять стресс от корона-
вирусных ограничений. А теперь 
наложились санкции — вместо 
покинувших рынок виски, те-
килы или рома россияне стали 
пить отечественную водку.  

Молодые люди все 
чаще предпочита-
ют водке вино, 
продажи которого 
за 13 лет выросли 
на 15%

ГАЗ КАК «ДОПИНГ» 
Страны Евросоюза с начала 2022 года сократили им-
порт российского газа на 48%. Годом ранее газпро-
мовская доля в европейском потреблении составляла 
40%, сейчас она сократилась до 9%. Вполне возможно, 
скоро и 9% превратятся в ноль. Экономической логики 
в этом, конечно, никакой, однако отнюдь не экономика 
рулит сегодня нашими отношениями с Западом. 

Сегодня по телевизору много говорят о том, как 
Европа замерзнет зимой без российского газа. Даже 
сняли «вирусный» ролик на эту тему. Хотя снимали 
в Красноярске, и многие там возмутились кадрами 
«газового апокалипсиса», поскольку сам город в об-
щем-то не газифицирован. И, наверное, стоит уже от-
влечься от живописания того, «как им там будет пло-
хо»  и сделать акцент на том, как нам всем станет хоро-
шо, когда мы переключим «лишний» газ на собствен-
ное потребление. Поскольку переориентировать весь 
европейский экспорт на восток быстро не получится — 
для этого просто пока нет инфраструктуры.

Уровень газифи-
кации нашей стра-
ны уже вполне при-
личный — 72%. Это 
намного выше, чем 
в Германии (47%), 
Франции (38%) и 
Испании (32%). Но 
у нас и климат не 
испанский. Пробле-
ма еще и в том, что 
газификация стра-
ны крайне неравно-
мерна: ряд регио-
нов недотягивает 
даже до 20%. Тогда как дюжина регионов газифициро-
вана на 100% (к 2025 году таких будет 35). Недавно сам 
президент удивился количеству школ, которые ота-
пливаются без газа, поручив «проработать вопрос». И 
действительно, в 6143 школах — 1224 городских и 4919 
сельских — нет центрального отопления. 

С началом в прошлом году работы программы гази-
фикации страны дело начало двигаться. До 2025 года 
предстоит провести газ в дома в уже обеспеченных га-
зом населенных пунктах — подключат 3,2 млн домовла-
дений. А к 2030 году надо достичь уровня газифика-
ции страны в 83%. Но теперь у некоторых возникают 
сомнения: а не ударит ли резкое сокращение экспорта 
по финансированию программы газификации России? 
При том что с середины 2000-х «Газпром» сумел по-
тратить на развитие экспортной инфраструктуры бо-
лее 140 млрд долларов. Только с 2015 по 2020 год «Газ-
прому» удалось заработать больше 2 трлн рублей на 
экспорте, тогда как на газификацию пошло лишь около 
209 млрд рублей. Сейчас сама по себе сумма 1,2—1,3 и 
даже 1,7 трлн рублей (до 2025 года), направленная как 
на догазификацию (480 млрд), строительство внутри-
поселковых газопроводов (259 млрд), газопроводы-от-
воды (246 млрд) и т. д. — для «Газпрома» вполне подъем-
ная. Но это исходя из его текущих огромных доходов.

По некоторым расчетам, сокращение доходов от 
экспорта газа в Европу может привести к падению до-
ходов российского бюджета на 400 млрд рублей в год, 
в результате чего инвестиции в газовый сектор до 2030 
года могут упасть примерно на 41 млрд долларов. А га-
зовый монополист может пойти на замораживание 
ряда скважин или сжигание невостребованного газа. В 
этом году снижение добычи уже составило около 13%. 
Лишний газ не пошел в регионы, нет достаточной ин-
фраструктуры и платежеспособного спроса.

А из ряда регионов на этом фоне приходят вести о 
задержках с продвижением программы газификации, 
которая во многом остается в ответственности еще и 
региональных властей — они должны представить со-
ответствующие программы, решить задачу строитель-
ства магистральных газопроводов и т.д. Но медлят, так 
что местами потребовалось даже вмешательство про-
куратуры. Возможным тормозом также является вы-
сокая стоимость газового оборудования: цена работ 
внутри домовладения составляет от 65 до 85 тыс. руб. 
Может, надо еще больше денег на газификацию? Мо-
жет, нужно увеличить «федеральную составляющую», 
в том числе соци-
альную? 

В июле государ-
ство изъяло 50% 
прибыли «Газпро-
ма», заблокировав 
выплату дивиден-
дов на 1,24 трлн 
руб. Мол, нецеле-
сообразно, не те 
времена. Тогда не-
которые в поисках 
оправдания указы-
вали на то, что эти 
деньги частично 
могут пойти на программу газификации. Однако этим 
предположениям, кажется, противоречит решение 
совета директоров «Газпрома» от 30 августа все-таки 
выплатить (впервые в истории) рекордные промежу-
точные дивиденды за первое полугодие в размере все 
тех же 1,2 трлн руб. Прозвучало и такое обоснование: 
работы по догазификации идут ударными темпами, в 
августе газораспределительные организации выпол-
нили на 65% работ больше, чем в предыдущем месяце, 
все цели по догазификации регионов будут выполнены 
к 2025 году, как и планировалось.

Для еще большего ускорения можно предложить 
еще ряд мер. В частности, увеличить «социальную со-
ставляющую» программы, отказавшись от «бухгалтер-
ского подхода», когда программа зависит прежде всего 
от финансового благополучия «Газпрома», которое не-
льзя гарантировать в прежних объемах в условиях рез-
кого падения экспорта. Надо этот нацпроект отвязать 
от «Газпрома». Ведь то же решение о промежуточных 
дивидендах отражает благополучную картину первой 
половины года, а как будет дальше? Государство так-
же могло бы взять на себя полностью финансирование 
тех работ и даже установку оборудования (возможно, 
в долгосрочную рассрочку или под льготный кредит), 
которые лежат на плечах регионов или домохозяйств. 
Далее, возможно, придется ставить вопрос об ограни-
чении тарифов на газ для населения (которые за по-
следние лет 15 подорожали раз в десять).

Газификация играет такую же примерно роль, как 
строительство железных дорог в ХIХ веке. Или прове-
дение интернета в веке нынешнем. Мультипликацион-
ный эффект для регионов и благосостояния граждан 
столь огромен, что его трудно точно оценить. Но доста-
точно проехать по российской провинции, чтобы уви-
деть: там, где иные города процветали, пока главными 
транспортными артериями были реки, то они же стали 
неумолимо приходить в упадок, от которого не оправи-
лись до сих пор, если их в свое время обошла железная 
дорога. Так и с газом.  

Уровень газифика-
ции в нашей стра-
не уже 72%, но в 
некоторых регио-
нах недотягивает 
и до 20%

Государство могло 
бы финансиро-
вать работы, кото-
рые лежат на пле-
чах регионов или 
домохозяйств

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог
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БЛАГОУСТРОЙСТВО Щукинский парк снова объединили
с Всехсвятской рощей

А лес растет
Любовь Проценко

К
огда-то на северо-западе 
столицы была большая 
зеленая зона. Потом в ее 

границах построили медучре-
ждения и другие городские 
объекты. В конце 2021 года го-
родские власти задались це-
лью снова объединить эти раз-
розненные природные про-
странства. И вот первый шаг 
сделан — Щукинский парк и 
Всехсвятскую рощу связали 
едиными прогулочными марш-
рутами и общей инфраструк-
турой. В итоге, как убедился 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
москвичи получили прекрас-
ный парк площадью 67 гек-
таров. 

Собянин напомнил,  что 
перед началом благоустрой-
ства власти изучили мнение 
жителей, которым предстоит 
пользоваться этой зоной отды-
ха. Большая часть их поддержа-
ли проект. «Но было много опа-
сений, что лес будет повален 
или произойдет еще что-то. Вы 
видите, все в целости и сохран-
ности, осенью высадим еще 
несколько сотен деревьев».

Парк и правда изменился 
только к лучшему. Особенно го-
рожанам нравится единый пе-
шеходный кольцевой маршрут 
длиной больше трех километров. 
«Сюда теперь удобно и утром 
выйти на пробежку, и с ребенком 
в коляске приятно погулять», — 
рассказала Анна Андреева, для 

которой Щукинский парк, мож-
но сказать, свой, дойти до входа 
в который от дома на улице Мар-
шала Василевского нужно всего 
несколько минут. Оценили новое 
зеленое кольцо и пенсионеры — 
вдоль него появились и лавочки, 
и туалетные кабинки, и хорошее 
освещение. Причем фонари уста-
новлены с направленным свето-
вым потоком. В темное время су-
ток они освещают только дорож-
ки и зоны отдыха, тем самым не 

мешая обитателям парка, из ко-
торых здесь больше всего белок — 
днем они охотно берут из рук лю-
дей угощение.

Есть теперь здесь где зани-
маться и детям, и спортсменам 
— для них оборудованы 19 дет-
ских и 32 спортивных площад-
ки — с безопасным покрыти-
ем, современными игровыми 
комплексами и тренажерами. 
Своя зона и у собак, где можно 
погулять и позаниматься дрес-
сировкой. Причем без страха, 
что представители крупных по-
род обидят маленьких — их тер-
ритории разделены.

Осенью, как и пообещал мэр, 
в планах города в дополнение 
к высаженным 6,8 тысячи ку-
старников высадить еще более 
350 деревьев.

Этой же осенью, отметил 
Сергей Собянин, завершится 
так же реабилитация парка По-
кровское-Стрешнево, который 
находится на другой стороне 
Волоколамского шоссе и в свое 
время тоже был частью единой 
природной зоны. «Таким об-
разом, мы приведем в порядок 
огромную зеленую террито-
рию, которая является жемчу-
жиной Москвы», — сказал мэр. 
Это будет единое пространство 
общей площадью более 270 гек-
таров, комфортное и безопас-
ное для отдыха, для занятий 
спортом и прогулок с детьми.  

СУД  Петербург 
и Ленобласть 
подали иски 
о признании 
блокады 
геноцидом 

45 ТОМОВ 
ОБВИНЕНИЯ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Городской суд Северной столи-
цы принял к производству дело 
о признании блокады Ленингра-
да геноцидом народов Совет-
ского Союза. Аналогичное заяв-
ление направлено в Ленинград-
ский областной суд от прокура-
туры региона.

Прокурор Санкт-Петербур-
га на основании исторических 
документов и показаний сви-
детелей просит суд установить 
факт, имеющий юридическое 
значение — в военном преступ-
лении и преступлении против 
человечности принимали уча-
стие оккупационные власти и 
войска Германии и их пособ-
ники — военные формирования 
Бельгии, Италии, Испании, Лат-
вии, Нидерландов, Норвегии, 
Польши, Финляндии, Франции 
и Чехии.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга, в деле на-
считывается 45 томов, в его ма-
териалы включены в том чис-
ле дневник Тани Савичевой и 
очерки жителей блокированно-
го Ленинграда о «хлебных оче-
редях» и «железных дождях». 
Предварительное судебное за-
седание состоится в пятницу, 16 
сентября, и пройдет в открытом 
режиме.  

А К Ц Е Н Т

Москвичи получили благоустроенную 
зеленую зону площадью 67 гектаров
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Результаты благоустройства Сергей Собянин обсудил с местными жителями. 
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КОНФЛИКТ Французские 
птицеводы возмущены 
вторжением кур с Украины

Ветер с востока

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Вице-президент французской ассоциации работни-
ков птицеводства (Anvol) Жиль Юттепен был мрачнее 
тучи. «Мы попали в ловушку, украинские куры насту-
пают», — заявил он. В конце июня еврочиновники ре-
шили убрать таможенные пошлины на украинскую 
курятину, и таким образом проявить солидарность со 
«страдающим украинским народом». Поначалу фран-
цузы спокойно отреагировали на действия Еврокомис-
сии. Ведь из-за последней вспышки птичьего гриппа 
здесь пришлось пустить под нож 12 миллионов кур. 
Однако спустя два месяца до птицеводов дошло, что 
их серьезно подставили, о чем и заявил месье Ютте-
пен. По его словам, веcь доход от продажи украинской 
курятины идет в карман украинского крупнейшего 
производителя агрохолдинга МХП, который котиру-
ется на Лондонской бирже. Его штаб-квартира распо-
ложена на Кипре, куда переместилась с началом спе-
цоперации РФ. Как свидетельствуют статистические 
данные «в этом году импорт украинских кур может 
достигнуть 130 тысяч тонн, что в два с лишним раза 
больше, чем было в прошлом. То, что курятина с восто-
ка подрывает конкурентоспособность местных птице-
водов, у них не вызывает сомнений. Ведь изначально 
производство стандартных кур на Украине в два раза 
дешевле, чем их родственниц во Франции. Ситуация 
усугубилась за последние месяцы, когда во Франции, 
да и во всех прочих европейских странах резко подня-
лись цены на корм для кур, в том числе на кукурузу, а 
также взметнулись вверх тарифы на энергоносители. 
Помимо агрохолдинга МХП серьезный навар от ны-
нешней ситуации получили перекупщики украинских 
кур. Достаточно, как писали в местных СМИ, разделать 
птицу на территории ЕС, тем самым добавив некую до-
бавочную стоимость, и продукт можно продавать как 
европейский, а это уже другие деньги.  

РАКУРС После смены монарха с новой силой зазвучали требования к Британии выплатить репарации 
за работорговлю

Покайся, Карл
Игорь Дунаевский

Н
овый король Карл III 
должен задуматься над 
различными формами 

компенсации за колониаль-
ное прошлое Британии. Такую 
идею озвучила главный между-
народный корреспондент аме-
риканского телеканала CNN 
Кристиан Аманпур, которая ве-
дет репортажи из Лондона о но-
вом британском монархе. Глядя 
на толпы на улицах, журналист 
обратила внимание на то, как 

меняется демографический об-
лик Соединенного Королевства 
и как это влияет на ожидания от 
нового монарха.

Разбирая первое выступ-
ление Карла III, она указала на 
его слова о том, как за 70-лет-
ний период правления его ма-
тери Елизаветы II в королевстве 
«произошел расцвет культур 
и верований». Аманпур выра-
зилась в том духе, что процесс 
еще идет, поэтому расслаблять-
ся свежеиспеченному королю 
рано, «особенно с учетом рас-

цвета активизма за расовую 
справедливость под лозунгами 
Black Lives Matter (BLM)». Про-
тесты на этой почве из США 
перекинулись на Британию, 
Францию и другие страны, ра-
нее имевшие колонии. Журна-
лист напомнила, что у Соеди-
ненного Королевства особен-
но противоречивое имперское 
прошлое: «Люди были обслу-
гой этой империи. Ее финансо-
вое состояние было взвалено на 
плечи этих людей, извлекалось 
из них».

Она указала на то, что за по-
следние десятилетия на Альбио-
не выросло новое поколение 
британцев, представляющих 
разные культуры, которые «хо-
тят от монарха ответов на дав-
ние вопросы», включая, «воз-
можно, репарации или спра-
ведливость».

Прогрессивная публика на 
Альбионе со смертью Елиза-
веты II поднимает вопросы о 
том, не устарела ли монархия и 
способна ли она адаптировать-
ся под сегодняшние запросы об-
щества. И расовая тема — один 
из острых запросов последних 
лет для Британии, в том числе 
лично к институту монархии.

Так, после всех протестов 
BLM в прошлом году масла в 
огонь добавили откровения 
принца Гарри и его супруги Ме-
ган Маркл, намекнувшие на ра-
совые предрассудки в королев-
ской семье. В Букингемском 
дворце были вынуждены оправ-
дываться, убеждая, что короле-
ва Елизавета II поддерживает 
BLM. Но извинения не помогли. 
Представитель местного дви-
жения BLM тогда заявил: «Дела 

говорят громче, чем слова. Ко-
ролева сидит на троне, сделан-
ном из колониальных трофе-
ев. Пока она не вернет награб-
ленные бриллианты и золото 
из стран Содружества наций 
(объединение из 56 государств, 
в основном бывших колоний 
Британии) и не выплатит репа-
рации, это все не более чем теп-
лые слова».

Сами бывшие колонии Бри-
тании уже давно ищут пути 
взыскать компенсации с Лон-
дона. Они, вероятно, увидят в 
смене монарха новый шанс и 
попробуют Карла III на проч-
ность в этом смысле. Агентство 
Reuters пишет, что особенно 
сильны такие настроения среди 
политиков и активистов в быв-
ших колониях британской ко-
роны в Карибском бассейне.

Причем речь не только о ре-
парациях. Отдельные члены 
Содружества наций требуют 
больше не признавать формаль-
ного владычества британской 
короны. Ведь сейчас Карла III 
признают монархом 14 стран, 
включая, например, Австралию 
и Канаду. За последние меся-

цы акции протеста против вла-
дычества короны прошли в Бе-
лизе, а Барбадос уже перестал 
признавать британского монар-
ха своим главой государства. 
Власти Багамских Островов и 
Ямайки требовали от Лондона 
компенсаций за работорговлю.

Аналогичные претензии зву-
чали и из стран Африки. Ранее 
группа этнических общин из 
Кении подала иск в Европей-
ский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) против Британии, тре-
буя выплатить 168 миллиардов 
фунтов стерлингов компенса-
ций за колониальный ущерб. По 
данным британской газеты The 
Times, среди обвинений — кража 
земли, выселение коренных жи-
телей, их пытки.

Тема репараций для поли-
тиков внутри самой Британии 
пока не является мейнстримом. 
Тем более сейчас, в разгар эко-
номического и энергетического 
кризисов. В Лондоне не спешат 
создавать прецедент с распла-
той за колониальное прошлое, 
а чтобы не злить набирающих 
влияние активистов BLM, пока 
играют с ними в демонстратив-
ное покаяние. Но, как показала 
практика последних лет, акти-
висты будут стремиться и далее 
развивать свои успехи. От того, 
насколько умело Карл III сумеет 
лавировать между всеми этими 
интересами, возможно, будет 
зависеть ответ на вопрос о том, 
не станет ли он последним коро-
лем Британии.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В шведском 
парламенте к власти 
могут прийти радикальные 
националисты

Выехали 
на мигрантах 

Анна Белорусцева

В Швеции завершились выборы в местный парла-
мент Риксдаг. После обработки 94 процентов бюллете-
ней впервые за восемь лет лидирует правое оппозици-
онное крыло во главе с националистической партией 
«Шведские демократы». Скандинавы гадают, удастся 
ли правоцентристской коалиции удержать лидерство 
и отодвинуть на второй план блок проправительствен-
ных партий, возглавляемых действующим премьером 
Магдаленой Андерссон. Если правые все же получат 
большинство в правительстве,  то вызовут «землетрясе-
ние в шведской политике», считает газета The Guardian. 

«Шведские демократы» были сформированы в кон-
це 80-х годов прошлого столетия из неофашистов. 
Правда, впоследствии их нынешний лидер Йимми 
Окессон пытался всячески сгладить «грехи» предше-
ственников, искореняя в партии непопулярные в на-
роде идеи, дабы заручиться поддержкой избирателей. 
С приходом правых к власти в политике Швеции на-
мечаются нешуточные перемены. Об этом уже заявил 
секретарь «Шведских демократов» Ричард Йомсхоф.  
Партия рассчитывает очистить страну от мигрантов, 
создав тем самым «этнически чистое общество». В 
ходе предвыборной кампании они даже запустили в 
метро «Репатриационный экспресс».  Представитель 
«Шведских демократов» тогда написал в соцсетях: 
«Добро пожаловать на борт с билетом в один конец. 
Следующая остановка — Кабул». Если раньше такие 
взгляды казались чрезмерно радикальными, сейчас 
скандинавы стали лояльнее относиться к подобным 
инициативам. Дело в том, что в 2015 году в страну при-
ехали 160 тысяч беженцев. При 10-миллионном соб-
ственном населении Швеция возглавила европейские 
антирейтинги по соотношению мигрантов и коренных 
жителей.  Что до внешней политики, эксперты полага-
ют, что в случае победы правого блока парламентарии 
поддержат вступление Швеции в НАТО и попытаются 
найти точки соприкосновения с турецким лидером Ре-
джепом Тайипом Эрдоганом, который препятствует 
вхождению страны в Североатлантический альянс.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ С понедельника Евросоюз по-новому оформляет 
шенгенские визы для россиян 

Платишь и ждешь
Иван Сысоев 

С
о вчерашнего дня 
Евросоюз полно-
стью приостано-
вил действие согла-
шения об упроще-
нии визового режи-
ма с Россией. «Рос-
с и й с к а я  г а з е т а » 
разобралась, каким 

образом теперь россияне смо-
гут получить шенгенскую визу.

С 12 сентября все страны, 
входящие в ЕС, при выдачи виз 
будут руководствоваться ре-
комендациями Еврокомиссии. 
Фактически новые нормы яв-
ляются обязательными для ис-
полнения всеми странами ЕС, 
поскольку соответствуют обще-
европейскому визовому кодек-
су. Визовый сбор увеличится с 
нынешних 35 евро до 80 евро, а 
для детей в возрасте с 6 до 12 лет 
он составит 40 евро. Срок вы-
дачи виз составит минимум 15 
дней, но может быть продлен до 
45 дней. Для въезда в ЕС потре-
буются дополнительные доку-
менты, например, приглашение, 
подтверждение с места будуще-
го проживания и маршрут на 
время поездки. Кроме того, при 
подаче заявлений необходимо 
будет подтвердить «намерение 
после поездки покинуть терри-
торию стран ЕС». Для этого мо-
гут запросить обратный билет, 
выписки с банковских счетов, 
подтверждение наличия работы 
и недвижимости в России, све-
дения о семейном положении. 
Консульства также могут отка-
заться принимать от заявителя 
страховку, оформленную в рос-
сийской компании, и потребо-
вать застраховаться в одной из 
иностранных фирм. Кроме того, 
Еврокомиссия напоминает, что 
наличие визы еще не означает 
автоматического разрешения 
на въезд в ЕС. Даже с действую-
щим документом путешествен-
ник может быть подвергнут до-
полнительному контролю на 
границе, и во въезде ему может 
быть отказано.

Помимо перечисленных мер 
Еврокомиссия озвучила ряд ре-
комендаций, которым должны 
следовать консульства евро-
пейских  государств при рабо-
те с россиянами. Эти «советы» 
не являются обязательными 
для исполнения, однако мож-
но с уверенностью сказать, что 
к ним будут прислушиваться.  В 
Брюсселе также пытаются нада-
вить на другие европейские го-
сударства, не входящие в Шен-
генскую зону, чтобы те ввели 

аналогичные ограничитель-
ные меры в отношении граждан 
России. Речь идет о Швейцарии, 
Болгарии, Румынии и Черного-
рии. Последняя уже выразила 
готовность ужесточить въезд 
для россиян.

 Так, отныне предлагается не 
считать туризм «существенной 
причиной для поездки», поэто-
му выдаче туристических виз 
будут отдавать меньший при-
оритет. Как это будет работать 
на практике — пока непонятно, 
возможно, в визовых центрах 
уменьшат количество «слотов» 
для записи на подачу докумен-
тов. Тем более что консульства 
европейских стран в России уже 

несколько месяцев с трудом 
справляются со своей работой 
из-за нехватки персонала после 
того, как Россия зеркально от-
ветила на высылку российских 
дипломатов из стран ЕС в марте.  

Кроме того, Еврокомиссия 
настаивает на ужесточении 
проверок предоставляемых до-
кументов. Каждый запрос дол-
жен рассматриваться индиви-
дуально, и если выявлена «угро-
за государственной политике 
или внутренней безопасности», 
в выдаче визы должно быть 
отказано, как и при наличии 
сомнений «в намерении заяви-
теля покинуть территорию ЕС 
по истечении срока действия 

визы». Консульствам также ре-
комендовано «воздержаться» 
от выдачи многократных виз с 
длительным сроком действия. 
В отношении уже выданных виз 
ЕС хочет, чтобы страны-чле-
ны провели их ревизию, и если 
«обладатель визы представляет 
угрозу безопасности», то его 
документ должен быть аннули-
рован. С учетом того, что в на-
стоящий момент почти мил-
лион россиян имеет шенген-
ские визы, возникает вопрос: 
сколько времени понадобится 
европейским столицам, чтобы 
«проанализировать» уже вы-
данные ими документы? Впол-
не возможно, что ряд особо ан-
тироссийски настроенных го-
сударств просто аннулирует все 
выпущенные визы. Другие же 
страны могут проигнорировать 
этот совет из Брюсселя, сделав 
вид, что «проблем с безопасно-
стью» не нашли.

В первый день действия но-
вых правил среди многих пу-
тешественников царила расте-

рянность. Все пытались найти 
ответ на вопросы: как же сейчас 
получить визу в Европу, можно 
ли подавать документы, как из-
менились требования? Ответы 
на эти вопросы далеко не все-
гда могут дать в самих визовых 
центрах стран ЕС. Например, 
перед визовым центром Италии 
с утра собралась толпа заяви-
телей на туристические визы, 
которым сначала заявили, что 
приема для них не будет, а затем 
все-таки приняли документы. В 
кол-центре «РГ» сообщили, что 
помимо уже объявленного по-
вышения цен и увеличения сро-
ков запись на туристические 
визы пока проходит в обычном 
режиме. Однако оговорились, 
что уже в ближайшие дни мо-
гут произойти «любые измене-
ния», и советуют «следить за 
новостями». В визовых центрах 
других стран, например Герма-
нии и Греции, также сообщают 
о нововведениях по срокам и 
ценам, отмечая, что записать-
ся на подачу документов можно 

по-старому, а к моменту, когда 
подойдет очередь, «может быть, 
появятся новые разъяснения». 
Некоторые центры объявили об 
отказе от предоставления пре-
миальных услуг, когда за допол-
нительную плату можно было 
получить визу во внеочередном 
порядке.

Судя по всему, в визовых 
центрах ждут новых распоряже-
ний из консульств и посольств 
европейских стран в России. Те, 
в свою очередь, также находят-
ся в ожидании инструкций из 
своих столиц. По крайней мере, 
по всем визовым вопросам дип-
представительства отсылают в 
визовые центры, которые «бу-
дут располагать всей необходи-
мой информацией».  

Полностью границы Европы для рос-
сиян не закрылись, но препятствий 
для поездок прибавилось.

Разграбление колоний и жестокость в отношении их коренных народов спустя столетия аукнулись Британии. 

А К Ц Е Н Т

Судя по всему, в визовых центрах ждут 
новых распоряжений из консульств 
и посольств европейских стран в России

А К Ц Е Н Т

Прогрессивная публика ждет от Карла III 
адаптации монархии к новым запросам 
общества, включая расовые проблемы
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— Какие страны еще выдают 
российским туристам шенген — 
читайте на сайте
rg.ru/art/2380519

Комментарий
Федор Лукьянов , 
научный директор клуба «Валдай» 
— С приходом правой коалиции в Швеции ничего суще-

ственного не произойдет. Правая коалиция будет создана 

не под руководством партии «Шведские демократы», а, 

скорее всего, под руководством Умеренной коалиционной 

партии. Тот факт, что партия, которая еще относительно не-

давно считалась крайне правой и нерукопожатной, теперь 

наверняка войдет в правительство, это, конечно, очень ха-

рактерный признак изменения политических ландшафтов 

в Европе. Но одновременно надо признать, что «Шведские 

демократы» довольно сильно скорректировали свою про-

грамму в последние годы: ушли от наиболее радикальных 

лозунгов и, по сути, сейчас являются вполне буржуазной 

партией. Это не партия протеста. Основная тема, которую 

они поднимают, — миграция и ее ограничение — по-прежне-

му остается, но это уже далеко не такая болезненная и 

скандальная тема, как было раньше.  Если правая коалиция 

придет, то, безусловно, внутри нее будут трения: «Шведские 

демократы» — новая партия, у них нет опыта нахождения у 

власти и в составе коалиции. Но на общей политической ли-

нии это скажется минимально. Разве что в сторону большего 

упора на миграционные вопросы. Что касается внешней по-

литики, ничего не изменится. Относительно членства в 

НАТО — тем более, потому что «Шведские демократы» вы-

ступают за членство в альянсе.

Подготовил Владислав Шабловский 
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Сага об ОСАГО
Для таких автовладель-
цев даже в нынешней 
ситуации с существен-

ным подорожанием запасных 
частей роста стоимости поли-
сов или не будет, или он будет не 
таким чувствительным, как для 
аварийных водителей. 

Конкуренция страховщиков 
за хорошего клиента, которая 
наблюдается уже не первый год, 
не позволяет выставлять таким 
клиентам очень высокий тариф. 
Для части водителей премия мо-
жет быть и вовсе меньше, чем в 
предыдущие периоды, ведь по-
мимо базовой ставки в расчете 
страховой премии задействова-
ны и коэффициенты, одним из 
которых является коэффициент 
«бонус-малус» (этот коэффици-
ент отражает историю страхова-
ния), и надо не забывать, что для 
водителей, которые из года в год 
не попадают ДТП, он постоянно 
снижается вплоть до минимума, 
который составляет 0,46. Напри-
мер, во втором квартале 2022 
года максимальную скидку по 
ОСАГО имел каждый третий во-
дитель.  

С тех пор как стоимость 
запчастей резко выросла, не-
смотря на то, что, по дан-
ным РСА, средняя стоимость 
страховки увеличилась незна-
чительно, даже тем автовла-
дельцам, которые ни разу за 
всю свою страховую историю, 
начиная с момента появле-
ния ОСАГО не попадали в ава-
рии, счета за полис выстав-
лялись почти по максимуму. 
Почему это происходит?

ИГОРЬ ЮРГЕНС: Страховщики ис-
пользуют многофакторную мо-
дель для определения базового 
тарифа, причем разные страхов-
щики используют разные фак-
торы. Страховщик может учи-
тывать стаж, возраст, семейное 
положение, регион использова-
ния транспортного средства и 
возможности для ремонта в этом 
регионе, включая цену ремонта. 

Факторов очень много, стра-
ховщик не может опираться ис-
ключительно на историю стра-
хования, хотя этот фактор, без-
условно, является одним из клю-
чевых и по сути отражает эконо-
мическую заинтересованность 
владельца автомобиля в аккурат-
ном и безаварийном вождении. 

Есть много примеров, когда 
цена полиса у автовладельца не 
только не росла, но и снижалась, 
причем в некоторых случаях 
весьма существенно. Кроме того, 
не стоит забывать, что один и 
тот же автовладелец может быть 
по-разному оценен разными 
страховщиками. Поэтому, если 
вам кажется, что конкретный 
страховщик предложил слишком 
большую цену с учетом вашей 
безаварийной истории или исхо-
дя из иных соображений, можно 
посмотреть, что предлагают дру-
гие страховщики и выбрать оп-
тимальный для себя вариант.

По информации одного из 
страховщиков, уже выросло 
количество незастрахован-
ных автомобилей. В одном из 
регионов оно достигло 60 про-
центов. Удорожание полиса 
только увеличит количество 
желающих от него отказать-
ся, тем более что штраф — 
800 рублей. Так ли это на ваш 
взгляд?

И ГО Р Ь  Ю Р Г Е Н С : Эта ажиотажная 
тема возникла из-за того, что 
аналитики попытались срав-
нить количество проданных по-
лисов ОСАГО с количеством за-
регистрированных в ГИБДД ав-
томобилей. Однако это абсолют-
но некорректно: далеко не все 
зарегистрированные в ГИБДД 
транспортные средства эксплу-
атируются, и на основании тако-
го сопоставления говорить, что 
люди массово ездят по дорогам 
без полисов ОСАГО, конечно, 

не верно. По экспертным оцен-
кам РСА, количество водителей 
без ОСАГО на дорогах стабильно 
уже несколько лет и составляет 
около 6 миллионов человек. Что 
же касается динамики заключа-
емых договоров ОСАГО, то, по 
статистике РСА, она неплохая 
и совсем не говорит о каких-то 
отказах автовладельцев стра-
ховаться: за январь-март 2022 
года было заключено 9,259 млн 
договоров ОСАГО, что на 1,7% 
больше, чем годом ранее. Затем 
количество заключаемых до-
говоров ежемесячно стало сни-
жаться, но это полностью соот-
ветствует динамике продаж но-
вых автомобилей в РФ — как вы 
знаете, эти продажи довольно 
резко просели. 

Какого-либо массового отка-
за автовладельцев от покупки 
полисов ОСАГО в связи с расши-
рением тарифного коридора мы 
тоже не ждем: повышение ждет 
высокорисковых водителей, а у 
нас больше 90% имеют скидку по 
КБМ, то есть ездят, как правило, 
не становясь виновниками ДТП.

Что нужно сделать, что-
бы снизить количество чис-
ло «отказников» от полиса 
ОСАГО? Ведь они добавляют 
проблем порядочным ав-
товладельцам.

И ГО Р Ь  Ю Р Г Е Н С :  Конечно, было 
бы хорошо, если бы контроль 
за водителями, которые ездят 
без полисов ОСАГО, усилился. 
Например, мы ожидаем запус-
ка контроля за наличием или от-
сутствием полисов обязательной 
«автогражданки» при помощи 
камер. Штраф за езду без полиса, 
вероятно, тоже нуждается в не-
котором пересмотре: сейчас ава-
рийному автовладельцу дешевле 
ездить без полиса и каждый раз, 
когда его остановит сотрудник 

ГИБДД, платить штраф, чем ку-
пить полис. Впрочем, уверен, эти 
проблемы с течением времени 
разрешатся.

Насколько в целом может вы-
расти стоимость полисов? И 
для кого?

ИГОРЬ ЮРГЕНС: Для очень аварий-
ных автовладельцев, которым 
страховщики и сейчас уста-
навливают цену полиса ОСА-
ГО по верхней границе коридо-
ра, стоимость страховки, скорее 
всего, вырастет. Также больший 
рост могут ощутить регионы из 
«красной» зоны рейтинга регио-
нов РСА, где велики риски мо-
шеннических действий с ОСАГО. 
А вот регионы «зеленой» зоны, 
которых большинство, наобо-
рот, будут тарифицироваться 
страховщиками ниже. Наилуч-
шие показатели зарегистрирова-
ны в Калининградской области, 
Пермском крае, Новгородской 
области, Республике Коми и Ка-
релии. В целом неплохая ситуа-
ция в Центральном, Северо-За-
падном, Приволжском (за ис-
ключением Нижегородской об-
ласти), Уральском округах. А 
вот многие регионы Южного, 
Северо-Кавказского, Сибирско-
го и Дальневосточного округов 
демонстрируют высокие рис-
ки мошеннических действий в 
ОСАГО, что, вероятно, отразится 
на тарифах. 

А для кого и насколько может 
снизиться стоимость по-
лисов? 

ИГОРЬ ЮРГЕНС: Можно нарисовать 
примерный портрет автовла-
дельца, для которого цена поли-
са, скорее всего, или сохранит-
ся на примерно том же уровне, 
или даже станет немного ниже. 
Это водитель возрастом от 40 
лет, с большим стажем вожде-

ния, не становившийся винов-
ником ДТП в последние 10 лет, 
выбирающий модели машин, не 
предполагающие спортивной 
езды  и проживающий в регионе 
«зеленой» зоны по рискам мо-
шеннических действий в ОСА-
ГО. Это не означает, что каждый 
страховщик назначит такому 
клиенту минимальную цену по 
ОСАГО. У конкретной страхо-
вой компании могут быть свои 
дополнительные критерии — 
например, кредитная история 
водителя или его семейное по-
ложение. При этом, напомню, 
инфляция по данным Банка 
России в июле — 15,1%, то есть 
когда мы говорим о том, что 
цена полиса ОСАГО сохраняет-
ся на прежнем уровне, то в ре-
альном денежном выражении 
это означает ее снижение. 

 С 11 сентября можно учиты-
вать в расчете стоимость 
аналогов запчастей. Однако 
это не отразится, пока, на 
страховой корзине. Поскольку 

это не заложено в новых спра-
вочниках, которые вступят 
в силу 19 сентября. Скажет-
ся ли это на стоимости по-
лисов?

ИГОРЬ ЮРГЕНС: Это может отра-
зиться на стоимости полисов 
не раньше, чем вступят в силу 
справочники, подготовленные 
по новым правилам, а это долж-
но случиться ориентировочно 
19 октября. Кроме того, надо 
иметь в виду, что все изменения, 
касающиеся страховых выплат, 
имеют немного отложенный во 
времени эффект. То есть и новые 
правила по выплатам заработа-
ют для автовладельцев в конце 
октября, и примерно тогда же 
они могут начать сказываться и 
на цене полисов ОСАГО. 

И как это повлияет на стои-
мость полисов?

ИГОРЬ ЮРГЕНС: Пока очень труд-
но сказать, какие цены в итоге 
будут в справочниках, которые 
должны вступить в силу только 
в конце декабря, а именно эти 
цены окажут влияние на тариф.  
К сожалению, в связи с уходом 
с российского рынка некоторых 
иностранных производителей 
или из-за отсутствия информа-
ции по ценам на соответствую-
щие запчасти сейчас по ним об-
разовался «вакуум». Нет базо-
вой величины, например, того, 
сколько стоит оригинальный 
бампер на Volkswagen Tiguan — 
представительство не дает такой 
информации сейчас. Поэтому 
Банк России правильно и спра-
ведливо заявил, что для расче-
та стоимости ремонта по ОСА-
ГО можно использовать аналоги 
оригинальных запасных частей. 
Вопреки опасениям автовла-

дельцев, ЦБ РФ не ограничивает 
выбор запчастей, которые будут 
использоваться при ремонте ав-
томобиля. Регулятор определяет 
лишь то, какие данные будут учи-
тываться страховыми компани-
ями в расчете стоимости запас-
ных частей в процессе урегули-
рования убытков.

То есть новшество повлия-
ет лишь на наличие информа-
ции о цене на запчасти, которая 
при действии прежних правил 
попросту бы отсутствовала. И 
цена эта будет рассчитывать-
ся на основании стоимости тех 
запасных частей, которые реаль-
но есть на рынке при сроках до-
ставки не более 15 рабочих дней. 

То есть это будут реальные 
цены.

Каковы дальнейшие перспек-
тивы развития ОСАГО?

ИГОРЬ ЮРГЕНС: Несмотря на все по-
трясения, все стратегические 
цели по развитию рынка ОСА-
ГО сохраняются — может быть, с 
некоторыми отсрочками по вре-
мени. Мы по-прежнему держим 
курс на индивидуальный тариф 
обязательной «автогражданки», 
максимально точно учитыва-
ющий степень аварийности ав-
товладельца. Мы по-прежнему 
нацелены переводить урегулиро-
вание по ОСАГО в онлайн-режим 
с тем, чтобы сделать этот про-
цесс максимально удобным для 
автовладельцев. Мы по-прежне-
му развиваем все онлайн-серви-
сы по ОСАГО. Например, в этом 
году страховщики получили воз-
можность встраивать в свои при-
ложения функционал приложе-
ния «Помощник ОСАГО», кото-
рый позволяет быстро произве-
сти фотофиксацию на месте ДТП 
и отправить извещение об ава-
рии в страховую компанию. То, 
каким ОСАГО является сейчас и 
каким оно было десять лет назад, 
с точки зрения пользовательско-
го опыта — это небо и земля. Через 
следующие десять лет мы смо-
жем сказать так же. 

Предлагалось увеличить 
выплату по жизни и здоровью 
до 2 миллионов рублей. На-
сколько надо увеличить та-
риф, чтобы такая выплата 
стала возможной?

ИГОРЬ ЮРГЕНС: Сейчас этот вопрос 
снят с повестки дня, хотя неко-
торое время назад действитель-
но звучали инициативы, о кото-
рых вы говорите. Однако соот-
ветствующие поправки не были 
приняты. Этот вопрос требует 
детального обсуждения, ведь по-
вышение лимитов должно ска-
заться и на тарифах. Конкретные 
цифры называть преждевремен-
но, это вопрос тщательных рас-
четов.

Если было бы возможно вооб-
ще отпустить регулирование 
тарифа, то как, на ваш вз-
гляд,  это сказалось бы на сто-
имости ОСАГО?

ИГОРЬ ЮРГЕНС: Страховое сообще-
ство выступает за максимально 
свободные тарифы, когда стра-
ховщик сможет самостоятель-
но без всяких ограничений уста-
навливать наиболее справедли-
вую для клиента базовую ставку 
и даже самостоятельно опреде-
лять систему коэффициентов и 
их величину. 

В этом случае страховщи-
ки смогут устанавливать аде-
кватный тариф для высокоубы-
точных сегментов и за счет это-
го предложить более привлека-
тельный тариф для безубыточ-
ных страхователей, а последних 
все-таки большинство. 

Например, скидку по ОСАГО 
по системе «бонус-малус» име-
ют более 90% всех автовладель-
цев.  

Мы на протяжении несколь-
ких лет наблюдали картину, при 
которой, несмотря на расшире-
ние границ тарифного коридора 
(в том числе увеличение верхне-
го предела тарифа), средний раз-
мер страховой премии по стране 
не увеличивался, хотя для неко-
торых сегментов тарифа не хва-
тало. 

Если предположить, что тари-
фы стали полностью свободны-
ми, думаю, мы увидим, что для 
хороших аккуратных водителей 
стоимость полиса останется не-
высокой, а для наиболее привле-
кательных сегментов, за кото-
рых идет реальная конкуренция 
страховых компаний, она вполне 
может снизиться. 

Аккуратные водители не 
должны платить за тех, кто часто 
становится причиной аварий на 
дорогах и создает угрозу жизням 
других участников дорожного 
движения.  

Массового отказа от заключения 
договоров ОСАГО страховщики 
не ждут.

А К Ц Е Н Т

Аккуратные водители не должны 
платить за тех, кто часто становится 
причиной аварий на дорогах и создает 
угрозу жизни другим

СОВБЕЗ 
Николай Патрушев: 
Запад не поможет 
нацистам сорвать 
спецоперацию 

Приказы отдает 
Вашингтон

Иван Егоров, Кемерово

Завершившаяся в воскресенье в рамках Единого дня 
голосования избирательная кампания «в целом про-
шла спокойно, несмотря на многочисленные попытки 
вмешательства недружественных стран в подготовку и 
проведение выборов». Об этом, открывая в понедель-
ник в Кемерове совещание по вопросам безопасности, 
заявил секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев.

В качестве примера он привел хакерские атаки на 
интернет-ресурсы Центризбиркома и региональных 
комиссий, а также ложные сообщения о минирова-
нии избирательных участков. Всего же, по его данным, 
только с начала июня было пресечено свыше 30 тысяч 
таких атак. При этом, как заметил Патрушев, фиксиро-
вался большой объем различных вредоносных обраще-
ний к системе дистанционного электронного голосова-
ния из-за границы, в том числе 15 потенциально опас-
ных воздействий высокой степени критичности. 

«Новая система защиты на базе отечественного се-
тевого оборудования отработала штатно. Все атаки 
были успешно отражены», — констатировал секретарь 
Совбеза РФ и поблагодарил правоохранительные орга-
ны и спецслужбы за работу по комплексному обеспече-
нию безопасности. 

Далее Патрушев традиционно перешел к ходу специ-
альной операции. По его словам, несмотря на масштаб-
ную помощь Запада нацистскому режиму и беспреце-
дентное санкционное давление на Россию, цели специ-
альной военной операции будут достигнуты.

«В целом события вокруг Украины показывают, что 
США и их вассалы стремятся затянуть конфликт на 
Украине, наращивая поставки вооружения, военной 
техники, которые в дальнейшем используются против 
мирных граждан», — заметил секретарь Совбеза. 

В то же время, по его словам, серьезную угрозу ра-
диационной безопасности представляют обстрелы 
украинскими националистами критических объек-
тов Запорожской атомной электростанции из тяжелых 
орудий, поставляемых странами НАТО, целеуказание 
по которым осуществляются США. По мнению Патру-
шева, последствия этих провокаций могут быть весьма 
катастрофическими не только для большинства населе-
ния Украины и России, но и Европы. А по своим масшта-
бам могут превзойти трагедии, случившиеся на атом-
ных станциях в Чернобыле и Фукусиме.

«Угрозы для безопасности населения России пред-
ставляет созданная США вокруг нашей страны сеть 
биолабораторий», — заявил секретарь Совета безопас-
ности. По его данным, только на Украине таких секрет-
ных биолабораторий насчитывалось более 30. 

«В ходе специальной военной операции вскрылось 
множество фактов, подтверждающих разработку таки-
ми лабораториями компонентов биологического ору-
жия и средств его доставки», — особо подчеркнул Па-
трушев. 

Основной же темой совещания стало предупрежде-
ние возможных чрезвычайных ситуаций природного 
и техногенного характера в Сибирском федеральном 
округе. Согласно данным, которые привел Николай Па-
трушев, ущерб от возросшего числа наводнений, по-
жаров, техногенных аварий в этом году в Сибири по-
чти в два раза больше, чем в прошлом году, и составил 
почти 1,4 млрд рублей. По его словам, несмотря на то 
что площадь лесных пожаров в этом году уменьшилась, 
количество очагов 
возгораний вырос-
ло более чем на 43 
процента. В целом в 
результате пожаров 
в Сибири пострада-
ло 19 населенных 
пунктов, огнем уни-
чтожено 160 строе-
ний, в том числе 80 
жилых и садовых 
домов. Воздействию 
огня подверглось 
176 электросете-
вых объектов. Кро-
ме того, во время паводка был причинен ущерб инфра-
структуре в 16 населенных пунктах, подтоплено 2 мо-
ста, 19 участков автомобильных дорог, 1380 приуса-
дебных участков. По мнению секретаря Совбеза, чтобы 
минимизировать ущерб в будущем, необходимо при-
нять дополнительные меры, которые позволят своевре-
менно реагировать на возможные масштабные кри-
зисные ситуации.

Он напомнил участникам совещания, что защита 
населения, материальных и культурных ценностей от 
рисков, возникающих вследствие чрезвычайных ситу-
аций и от военных опасностей, — важнейшая задача го-
сударства и всех органов публичной власти. 

«Прежде всего внимание следует уделить вопросам 
прогнозирования вероятных чрезвычайных ситуаций, 
планирования и проведения мероприятий по эвакуа-
ции населения из зон возможных опасностей», — заме-
тил секретарь Совбеза. 

Кроме того, по его словам, нужно принять меры по 
ускорению модернизации региональных автоматизи-
рованных систем централизованного оповещения на-
селения. Сегодня такими техническими средствами 
оповещения охвачено только 70 процентов населения 
Сибирского федерального округа. Обратил внимание 
Патрушев и на то, что в сибирских регионах только 30 
процентов защитных сооружений гражданской оборо-
ны, в том числе бомбоубежищ, находится в удовлетво-
рительном состоянии.  

Подсчет окончен
Роман Старовойт, 
губернатор 
Курской области:

— Доходная часть бюджета Кур-
ской области за последние три 
года увеличилась больше чем 
в два раза и впервые за всю ис-
торию региона превышает сто 
миллиардов рублей. Произошло 
это именно за счет налога на 
прибыль, который мы, как и все 
субъекты, получаем централи-
зованно. Курская область — до-
тационный регион. Поэтому для 
нас важное значение имеет по-
мощь из федерального бюджета 
при передаче дополнительных 
налогов. Главное — сохранить 
баланс между дополнительной 
суммой налогов и суммой до-
тации, иными словами, не по-
терять доходы в любом их виде. 

Виктор Реутов, 
директор Института 
экономики и управления 
Крымского федерального 
университета имени 
В. И. Вернадского: 

— Сейчас целесообразнее сохра-
нить централизацию налого-
вых поступлений. В противном 
случае усилится разрыв между 
уровнем развития отдельных 
регионов. Сегодня государство 
сглаживает диспропорцию за 
счет централизации налогов. 
Хотим мы того или нет, но к кон-
цу года будет наблюдаться эко-
номический спад. Каким он бу-
дет, большим или нет, мы не зна-
ем, но именно сейчас менять 
систему сбора налогов, на мой 
взгляд, преждевременно. Нуж-
но сохранить сложившуюся 
структуру. Особенно это каса-
ется  Крыма. Этот регион пыта-
ется нарастить собственные на-
логовые поступления, но пока 
еще большая часть его бюджета 
формируется за счет федераль-
ного центра. 

В Крыму не работают круп-
ные российские агрохолдинги, 
девелоперы, другие федераль-
ные бизнес-структуры, кото-
рые могли бы изменить картину 
налоговых поступлений на по-

луострове. Раньше это объясня-
лось желанием избежать санк-
ций, теперь санкционный ре-
жим коснулся буквально всех, 
но в Крым крупный бизнес по-
прежнему не идет. 

Вячеслав Григорьев, 
первый заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания 
Пермского края:
— Перераспределение дохо-
дов от федеральных налогов в 

пользу регионов было бы от-
личным решением минфина, 
но мы объективно понима-
ем, что это практически не-
возможно. Среди дополни-
тельных источников доходов 

регионального бюджета могли 
бы быть федеральная часть на-
лога на прибыль организаций 
(из 20 процентов в федераль-
ный бюджет идут три процен-
та и в региональные бюджеты 
— 17) и НДС.  Пермский край, 
конечно, был бы в выигрыше. 

Но мы отдаем себе отчет, что 
60 процентов налога на при-
быль в стране приносят десять 
субъектов РФ, и встает вопрос: 
а что делать остальным?

Даниил Вышегородский, 
заведующий кафедрой 
Уральского института 
управления — филиала 
РАНХиГС, кандидат 
экономических наук:
 — Налог на прибыль и так почти 
весь остается на местах, то есть 
перераспределение окажет 
лишь небольшое влияние на 
доходы регионов. НДС собира-
ют по факту торговых сделок, 
объемы которых на разных 
территориях страны очень 
различны. Как правило, самые 
большие объемы торговых опе-
раций фиксируют в ограничен-
ном количестве крупных горо-
дов, поэтому остальные тер-
ритории ничего не получат от 
перераспределения НДС. Так-
же одним из важных источни-
ков налоговых доходов нашей 

страны служит налог на до-
бычу полезных ископаемых, 
а точнее от добычи углеводо-
родного сырья, полностью ухо-
дящий в федеральных бюджет, 
а не в региональные. Его пере-
распределение привело бы к 
слишком заметной дифферен-
циации доходов регионов, в 
пользу тех из них, где сконцен-
трирована добыча нефти и газа. 
Поэтому для укрепления дохо-
дов региональных бюджетов 
важно увеличение эффектив-
ности  экономической деятель-
ности на этих территориях, что 
должно привести к росту при-
были и зарплаты, которые как 
раз служат основными источ-
никами для налога на прибыль 
и НДФЛ, практически полно-
стью уходящими в бюджеты 
регионов.   

Подготовили 
Анна Скрипка, Сергей Винник, 
Айгуль Камаева, 
Сергей Панасенко, 
Александр Шестаков

1

Обстрелы объек-
тов ЗАЭС ведутся 
из тяжелых ору-
дий НАТО, целеука-
зание по которым 
даются из США
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А К Ц Е Н Т

Страховое сообщество выступает за 
максимально свободные тарифы, когда 
страховщик сможет сам устанавливать 
наиболее справедливую базовую ставку

А К Ц Е Н Т

Сейчас целесообразнее сохранить 
централизацию налоговых поступлений. 
В противном случае усилится разрыв 
между уровнем развития отдельных 
регионов 

Николай Патрушев поблагодарил правоохранительные органы 
и спецслужбы за обеспечение безопасности на выборах.
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ЖКХ Андрей Воробьев: 
При запуске тепла важно 
учитывать мнение жителей 

Огонь батарея

Ирина Рыбникова

В Подмосковье начался отопительный сезон. Вчера по-
теплели батареи в первых 329 социальных учреждени-
ях области. «У нас 8,5 тысячи социальных объектов. Их 
подключаем в первую очередь, поскольку там находят-
ся люди, которые особенно нуждаются в комфортных 
условиях», — отмечает губернатор области Андрей Во-
робьев.

До конца недели к отоплению подключат 70% соци-
альных объектов, а полностью соцсферу начнут ота-
пливать к 25 сентября. Начинают постепенно подавать 
тепло и в многоквартирные дома, их полностью зато-
пят к 30 сентября. Включают котельные постепенно, 
потому что разброс температур в разных концах Под-
московья может составлять до 10 градусов. И когда в 
Талдоме уже мерзнут, в Коломне еще относительно 
тепло. «При запуске тепла важно учитывать мнение 
жителей. И если люди просят включить отопление, зна-
чит, надо включить, а не кивать на графики», — подчер-
кивает Воробьев. Есть, правда, муниципалитеты, ко-
торые еще не завершили подготовку к зиме, а значит, 
при всем желании не смогут подать тепло во все зда-
ния и жилые дома — к примеру, Кашира готова к холо-
дам лишь на 94%. Но точечно запустить отдельные ко-
тельные в городе могут, а до официального завершения 
подготовки к зиме еще остается несколько дней. А есть 
муниципалитеты, где при пробных топках уже случи-
лись крупные коммунальные аварии, так, в Химках 8 
дней без горячей воды вынуждены были сидеть более 
70 тысяч человек. И еще ряд не успевающих муници-
палитетов усиленно завершают работы по подготовке 
сетей к холодам. Кстати, в прошлом году отопление в 
области начали запускать примерно в это же время — 
13 сентября.  

Всего в Подмосковье ждут централизованной пода-
чи горячей воды в батареи 54 тысячи многоквартир-
ных домов. Всех жителей о пуске заранее предупредят, 
пообещал областной министр энергетики Александр 
Самарин. «Мы разместили информацию в платежных 
документах МосОблЕИРЦ, в личных кабинетах «Рос-
сети Московский регион» и «Мосэнергосбыт», а так-
же будем использовать для оповещения Telegram-бот», 
— сказал он. Кроме того, с 15 сентября начнет рабо-
тать горячая линия по вопросам отопления — по номе-
ру 8 (499) 455-54-15 можно будет сообщить обо всех 
проблемах и неполадках.  

ЭКОЛОГИЯ  

В Раменском 
построят 
завод по 
переработке 
отходов 
из отходов

ПЛАСТИК 
БЕЗ КОНЦА 
Ирина Рыбникова 

Область поднимается на сле-
дующую ступень экологиче-
ской культуры. Научно-иссле-
довательская компания НПК 
«ПОФ» заявила о строитель-
стве в Раменском округе Под-
московья завода по перера-
ботке вторичного пластика. 

Сама по себе эта новость 
не претендует на первые поло-
сы газет и главные страницы 
сайтов. Но это если не знать, 
что такое вторичный пластик. 
Заводов, работающих с поли-
мерными материалами, в сто-
личном регионе сегодня нема-
ло. Чего только не научились 
производить из бывших буты-
лок, одноразовых вилок и по-
лиэтиленовых пакетов — и оде-
жду, и обувь, и игрушки, и даже 
меха. Многие детские площад-
ки и лавочки в парках тоже сде-
ланы с применением бывших в 
употреблении полимеров. 

Однако у всех перераба-
тывающих предприятий тоже 
есть свои отходы, так называе-
мый вторичный пластик. «Это 
затвердевшие куски пласт-
масс, непригодные для даль-
нейшей переработки. Они об-
разуются в результате про-
мывки производственных 
фильтров, помимо пластика, 
содержат в составе стекло, пе-
сок, бумагу, металл, дерево и 
прочие инородные включения 
и больше не используются в ре-
циклинге», — объясняет «РГ» 
коммерческий директор и со-
владелец компании-инвестора 

Роман Рамалданов. У таких от-
ходов прежде был один путь — 
мусоросжигательная печь или 
свалка. Но теперь и их научи-
лись пускать в дело. 

По словам Рамалданова, 
научно-производственная 
компания потратила 10 лет, 
чтобы разработать и внедрить 
в производство технологии, 
позволяющие получать из вто-
ричного пластика высококаче-
ственный ПЭТ-гранулят. Про-
стыми словами, производитель 
собирает мусор с фильтров и 
превращает его в пригодное 
для дальнейшего использова-
ния сырье. Тем самым любой 
завод по переработке пласти-
ка становится безотходным. А 
получаемые из мусора грану-
лы можно использовать как для 
промышленного потребления, 
так и для бытового — при произ-
водстве одежды, мебели, нетка-
ных материалов. «Аналогич-
ных предприятий в России нет, 
нет вообще такого направле-
ния, не говоря уже об уникаль-
ности оборудования, которое 
было разработано самим ин-
вестором», — отмечает генди-
ректор Корпорации развития 
Московской области Владимир 
Слипенькин. 

К слову, инвестор — выпуск-
ник инновационного центра 
«Сколково», где и было при-
думано то самое уникальное 
оборудование. Первые акти-
вы компании располагались 
в Ставропольском крае — там 
была создана небольшая произ-
водственная линия, на кото-
рой работают 20 человек. Но  
строить предприятие, способ-
ное трудоустроить 150 чело-
век, инвестор решил в Под-
московье. Здесь лучше разви-
ты экологические техноло-
гии, бизнесу предоставляется 
больше преференций, а круп-
ные проекты получают ручное 
сопровождение. «Инвестиции 
в этот проект оцениваются бо-
лее чем в 1 миллиард рублей», 
— подчеркивает зампред пра-
вительства — министр инвести-
ций, промышленности и науки 
Московской области Екатери-
на Зиновьева. 

Первые производственные 
цеха планируется открыть уже 
через полтора года. А для пол-
ной реализации проекта пона-
добится пять лет. За это время 
в Раменском будут построены 
четыре производственные ли-
нии, которые смогут перераба-
тывать 1000 тонн вторичного 
пластика в месяц.  

БЕЗОПАСНОСТЬ  В нескольких муниципалитетах области 
обнаружили поддельные акты о проверке газового 
оборудования

Не в бровь, а в газ 
Ирина Рыбникова  

В 
2021 году собствен-
ники 105 тысяч квар-
тир в газифицирован-
ных многоквартир-
ных домах Подмоско-
вья по каким-то при-
чинам отказались 
пускать к себе газо-
виков для проверки 

оборудования. В 2022-м таких 
несознательных граждан ока-
залось лишь 27 тысяч. Каза-
лось бы, снижение в 4 раза. Но 
областные власти не радуются. 
При детальных проверках вы-
яснилось: в некоторых муни-
ципалитетах никаких недопус-
ков не было. Никто никуда и не 
ходил, а акты о недопусках про-
веряющие организации просто 
подделали. 

Этой информацией поде-
лился на заседании областно-
го правительства вице-губер-
натор Подмосковья Евгений 
Хромушин. В его ведении на-
ходятся в том числе и вопросы 
газовой безопасности, и имен-
но он выезжает первым на все 
инциденты с газом. А таковых, 
по его словам, за неполные два 
года было 56. 12 громких хлоп-
ков, сопровождаемых травма-
ми и гибелью сразу несколь-
ких человек, и 44 тихих отрав-
лений угарным газом — некото-
рые тоже с массовыми смертя-
ми. «34 погибших, 111 постра-
давших», — подводит печальный 
итог газовых происшествий 
Хромушин. 

Было время, когда среди спе-
циализированных организа-
ций, уполномоченных прово-
дить проверку газового обору-
дования в квартирах, наблю-
дались разброд и шатания. На 
одном многоквартирном доме 
могли «сидеть» по 2—3 орга-
низации, у каждой из которых 
были свои сроки и методы про-
верок. Но область за несколько 
лет навела в этой сфере поря-
док — сейчас на весь регион на-
считывается 110 организаций, 
которые имеют право обслу-
живать как многоквартирные 
дома, так и частный сектор. И 
как утверждает вице-губерна-
тор, 99,9 процента собствен-
ников жилья имеют договоры с 
проверяющими организация-
ми — или прямые, или заключен-
ные в виде оферты. 

Но как оказывается, наличие 
договора — только полдела. Нуж-
но еще добросовестно его ис-
полнять. А с этим возникают 
проблемы. Сотрудники спецор-
ганизаций жалуются: жители 
не пускают в квартиры. Гражда-
не пошли бдительные, в любом 
незнакомом человеке прежде 
всего видят мошенника и не все-
гда при этом неправы — в сред-
нем на одного настоящего га-
зовика приходятся три-четыре 
продавца бесполезных, но доро-
гих приборов «от взрывов газа». 

«Если проверяющего не сопро-
вождает управляющая компа-
ния, попасть в квартиру ему 
действительно трудно, — согла-
шается Хромушин. — Поэтому 
там, где управляющая не име-
ет контакта с жителями, самые 
низкие показатели по газовым 
проверкам». 

Кстати, вопрос идентифи-
кации подлинного сотрудни-
ка специализированных орга-
низаций в области тоже давно 
решен: все они имеют удосто-
верения с QR-кодом, если на-
вести на него фотокамеру мо-

бильного телефона, — попадешь 
на сайт проверяющей органи-
зации. А она обязана иметь на 
сайте фотографии и телефон 
всех своих проверяющих. Так 
что выяснить, настоящий перед 
тобой сотрудник или нет, для че-
ловека с мобильным телефоном 
не составляет большого труда. 
Особенно если управляющая 
компания заранее предупредит 
о визите. 

Тем не менее из некото-
рых муниципалитетов рефре-
ном звучит: не пускают! Этим, 
например, объясняют почти 

60 процентов непроверенных 
квартир в Павловском Посаде 
и Электрогорске. Начали разби-
раться, выяснилось, что часть 
жителей и о проверках знают, 
и пустить бы рады, но проверя-
ющие приходят в будни, когда 
все жильцы на работе, и других 
вариантов визита не предлага-
ют. Еще часть действительно 
не рады были видеть у себя га-
зовиков по разным причинам: 
кто-то не считает важным, кто-
то не хочет, чтобы посторонние 
люди видели скромные или не-
прибранные интерьеры, а кто-
то спрятал трубы под евроре-
монт и боится, что все заставят 
вернуть обратно. «Но мы сейчас 
имеем право отключать газ в та-
ких случаях. И люди, как пра-
вило, быстро делают выводы. 
Только предупреждение об от-
ключении дало нам 30 тысяч до-
пусков сразу», — утверждает ви-
це-губернатор. 

Но есть и еще одна часть не-
проверенных квартир. Их хозя-
ева либо слыхом не слыхивали 
ни о каких обязательных про-
верках, либо все глаза прогляде-
ли, ожидая газовиков, но к ним 
никто так и не пришел. Однако 
в официальных документах зна-
чится, что они проверяющих не 
пустили. «Мы выявили акты с 
признаками фальсификации в 
Химках и Шаховской, материа-
лы переданы в прокуратуру», — 
говорит Хромушин. 

Акты в муниципалитетах 
с самым большим процентом 
недопусков продолжают про-
верять. Ответственность за 
подделки понесет руководство 
специализированных органи-
заций. И это правильно: лучше 
пусть накажут за бумаги, чем за 
хлопки.  

Как выяснилось, некоторые акты 
о проверке газа — лишь такая же 
красивая картинка. 

Николай Андреев. Фотопортрет автора. 

А К Ц Е Н Т

За неполные два года в Подмосковье 
случилось 12 газовых взрывов 
с людскими жертвами 

КОШЕЛЕК  Областные депутаты сохранили 
доплаты к детским пенсиям

Трудись, студент 
Ирина Романова 

П
одростки и  молодые 
люди, получающие пен-
сию по инвалидности 

или потере кормильца, не ли-
шатся региональных доплат 
при временном трудоустрой-
стве. Такие поправки приняли 
депутаты Мособлдумы. 

Если пенсия ребенка-инва-
лида или ребенка, потерявше-
го кормильца, не дотягивает до 
величины прожиточного ми-
нимума пенсионера, который 
в Подмосковье составляет 13,9 
тысячи рублей, область допла-
чивает до этого размера. Полу-
чать пенсию с доплатами мо-
лодые люди имеют право до 23 
лет при условии, что в это время 
они учатся на очных отделениях 
вузов или техникумов. Но есть 
нюанс: если молодой человек 
устраивается на работу, допла-
та снимается. Даже если рабо-
та временная. А подработать во 
время каникул детям, особен-
но из неполных семей, хочется, 
тем более что центры занято-
сти предлагают различные про-
граммы летнего трудоустрой-
ства, в том числе и для ребят с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья. 

Чтобы не терять гаранти-
рованные выплаты, ребята 
идут на хитрость — устраива-
ются на работу неофициаль-
но. Но таких возможностей с 
каждым годом становится все 
меньше: сегодня даже курье-
ры официально оформлены, к 
тому же неофициальным ра-
ботникам часто не выплачи-

вают оговоренную при тру-
доустройстве сумму, а то и не 
платят совсем. Чтобы не пло-
дить обиженных работников, 
за которых работодатель еще 
и не платит налогов, депутаты 
приняли решение не снимать 
доплаты при трудоустройстве. 
Но только если оно временное 
и осуществляется по направле-
нию службы занятости. «Тру-
доустройство позволит ребя-
там сформировать необходи-
мые профессиональные навы-
ки, определиться с дальнейшей 
профессией и карьерой. И при 
этом они смогут сохранить все 

положенные выплаты», — отме-
чает председатель Мособлдумы 
Игорь Брынцалов. Он обращает 
внимание на важный момент: 
нормы принятого сейчас зако-
на распространяются на пра-
воотношения, возникшие с ап-
реля текущего года, когда под-
московные центры занятости 
начинают предлагать студен-
там и школьникам традицион-
ные летние подработки. То есть 
тем, у кого доплаты в этом ве-
сенне-летнем сезоне из-за тру-
доустройства снимались, они 
автоматически вернутся на 
карту в ближайшее время.  

До сих пор 
в России не было 
аналогичных 
предприятий, 
технологий произ-
водства и обору-
дования

А К Ц Е Н Т

Доплаты сохранятся только 
в том случае, если трудоустройство 
временное и осуществляется 
по направлению службы занятости

Губернатор считает, что при включении отопления нужно ори-
ентироваться не на график, а на просьбы жителей. 

Кстати

В Мособлдуме напоминают, что социально незащищенные студенты 

имеют право на бесплатное проживание в общежитии вуза, кроме того, 

им выдаются талоны на питание и выплачивается социальная стипен-

дия, которую они получают независимо от успеваемости. В число соци-

ально незащищенных входят, например, дети-сироты или потерявшие 

кормильцев в период обучения, дети-инвалиды и дети, живущие в се-

мьях с совокупным доходом на каждого члена семьи ниже прожиточно-

го минимума. Также в этом году у студентов,  которые учатся в сельской 

местности по программам подготовки квалифицированных рабочих и 

служащих, появилась новая льгота — они могут бесплатно ездить на 

коммерческих маршрутах общественного транспорта. 

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная колле-
гия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Карачаево-
Черкесской Республики;

—  заместителя председателя Арбитражного 
суда Курганской области;

—  судьи Арбитражного суда Московского 
округа.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Мо-
сква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105.

Последний день приема документов — 12 октября 
2022 года. Заявления и документы, поступившие по-
сле указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

АНОНС В Серпуховском музее 
открывается выставка 
пикториальной фотографии 

Света тени

Надежда Макеева

Завтра в Серпуховском исто-
рико-художественном музее 
откроется выставка «Живопись 
света. Николай Андреев. Ис-
кусство фотографии». Это вто-
рая выставка Андреева в этом 
музее. Первая прошла почти 
100 лет назад, в 1929 году. 

Фотохудожник Андреев жил 
и работал в России, а конкретно 
— в Серпухове в начале XX века. 
Творчество Андреева строит-

ся вокруг образов русской де-
ревни, но на его фотографиях 
нет счастливых людей, цвету-
щих садов и колосящихся по-
лей. Есть странные размытые 
светом и тенью пейзажи и силу-
эты. Говорят, художник сам де-
лал линзы, как-то по особенно-
му проявлял и печатал фотогра-
фии, и эта техника ушла вместе 
с ним. Оттого никто и не смог 
потом повторить похожее. 

Выставка будет работать 
до 14 января 2023 года.  
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Марк Варшавер: 
Служить «Ленкому» — 
главная награда

Театр 
имени Марка

Ирина Михайлова 

Директор «Ленкома Марка Захарова», глава дирек-
торской ложи театров столицы Марк Варшавер — лич-
ность в театральном мире легендарная. Его имя знако-
мо и мэтрам отечественного и мирового театра, и сту-
дентам, получающим именную стипендию, и главвра-
чам московских клиник (мало кто заботится о своих 
коллегах так, как Варшавер), и чиновникам всех ма-
стей, ибо театр в понимании Марка Борисовича — важ-
нейшая госструктура, в которой формируется духов-
ная жизнь общества.

Только что в «Ленкоме» прошел спектакль «Поми-
нальная молитва». Почему вам важно, чтобы он 
оставлся в афише, хотя говорят, что Марк Захаров не 
хотел возобновлять постановку после ухода из жизни 
Евгения Леонова? 

МАРК ВАРШАВЕР: Это 
не совсем так. По-
сле ухода из жизни 
Евгения Павловича 
главную роль играл 
Владимир Стеклов. 
После его ухода из 
театра Захаров при-
гласил на эту роль 
Армена Джигарха-
няна. Но в послед-
ний день репети-
ций Джигарханян 
отказался играть. 
Вероятно, это было 
для Захарова неким поводом не возвращать спектакль. 
Сегодня мы видим, что поступили правильно — аншла-
ги на каждом спектакле. Для молодых артистов этот 
спектакль — большая школа, актерская и человеческая. 
«Поминальная молитва» — это общенациональное 
произведение о людских судьбах, о человеке, о том, что 
не важно, какой ты национальности. Их только две: хо-
роший человек и плохой. 

Как вы отвечаете критикам, которые сравнивают 
сегодняшние премьеры «Ленкома» с захаровскими 
спектаклями?

МАРК ВАРШАВЕР: Театр — это не музей, а живой организм, 
он должен развиваться. Необходимо создавать поста-
новки, которые будут дороги нашим давним зрителям 
и интересны новой публике. Мы открыли новый сезон 
премьерой «Последний поезд». Это постановка из-
вестного режиссера Антона Яковлева. В спектакле иг-
рают Виктор Раков, Анна Якунина, Владимир Юматов, 
Олеся Железняк и еще 10 ведущих артистов. В октябре 
зрители увидят «Старомодную комедию» по Алексею 
Арбузову, где главные роли исполнят Олеся Железняк 
и Игорь Бочкин. Этот спектакль ставит режиссер Ро-
ман Самгин — ученик Марка Захарова. В начале февра-
ля планируем выпустить «Бег» по пьесе Михаила Бул-
гакова в постановке Александра Лазарева. 

Вы решили ввести второй состав во многие спектакли 
«Ленкома». Почему? 

МАРК ВАРШАВЕР: За три года после ухода Марка Захарова 
театр по моему решению осуществил 161 ввод. За эти-
ми цифрами — жизни и творчество десятков талантли-
вейших артистов. Важно вовремя начать творческую 
жизнь, а не засиживаться на «скамейке запасных». 
Мне говорят, нельзя заменить, например, Збруева. 
Но чтобы «вырастить» второго Збруева, артист дол-
жен на сцену выходить, а не стоять за кулисами... Збру-
ев, к слову, первый поддержал это решение!

Какие планы у Алексея Франдетти, недавно назначен-
ного главным режиссером «Ленкома»?

МАРК ВАРШАВЕР: Из предложенных столичным Депар-
таментом культуры кандидатур я выбрал Алексея. 
Он ставит прекрасные музыкальные спектакли и сим-
патичен мне как личность.  Труппа в «Ленкоме» очень 
музыкальная, поющая и танцующая. Надеюсь, интере-
сы театра и режиссера совпадут. Пока у Алексея много 
обязательств на стороне. А в следующем году у него 
есть планы поставить спектакль, посвященный Влади-
миру Маяковскому. Не буду раскрывать всех секретов.

У вас много званий и наград, вы — лауреат многих те-
атральных премий. Какая награда для вас самая 
главная?

МАРК ВАРШАВЕР: Боюсь показаться банальным, но главной 
наградой считаю 43 года работы в любимом, легендар-
ном театре. Он был когда-то «Театром рабочей молоде-
жи», затем «Театром Ленинского комсомола», просто 
«Ленкомом». А теперь по моей инициативе, поддер-
жанной на всех уровнях, театр носит имя блестящего 
режиссера Марка Захарова, чьи постановки вошли в 
историю мирового театра. Самая большая награда для 
меня — каждый день приходить на улицу Малая Дмит-
ровка, 6, и заниматься любимым делом. Театр — это не 
только сцена, овации, цветы. Директор — это та часть 
работы, которая зрителям не видна, но без которой не 
будет театра. Причем для настоящего директора не су-
ществует слов «это невозможно». А уж при Марке Ана-
тольевиче, который сам и предложил мне стать дирек-
тором Ленкома, — тем более.

27 октября «Ленком» отметит свое 95-летие. 
Как будете праздновать?

МАРК ВАРШАВЕР: В театре готовится грандиозное театра-
лизованное представление «Хрустальная Турандот». 
Кроме того, в трех фойе будет развернута масштабная 
выставка «Ленком. Без пяти сто». Мы обновили пор-
третную галерею — по уникальной 3D-технологии со-
зданы портреты вошедших в золотой фонд театра — Та-
тьяны Пельтцер, Евгения Леонова, Леонида Броневого, 
Олега Янковского, Николая Караченцова, Александра 
Абдулова, Григория Горина, Олега Шейнциса и других. 
Ну и, конечно, Марка Захарова, чье имя носит наш те-
атр — у его портрета всегда живые цветы.  

КИНО «У самого Белого моря» как педагогическая поэма

Трое в бурю, не считая собаки
Валерий Кичин

П
олнометражный дебют 
актера и режиссера Алек-
сандра Зачиняева запо-

минается уже тем, что возвра-
щает нас к открыто тенденци-
озному кино, к традиции филь-
мов-посланий, волнующих не 
просто напряженностью дей-
ствия, но и уроком жизни. Тем 
уроком, который меняет людей, 
заставляя их думать уже не о ге-
роях фильма, а о себе.

Пятнадцатилетний Санька 
взбунтовался. Его отец нелепо 
погиб в ледяных волнах Белого 
моря, а друг-сослуживец сплохо-
вал, не смог спасти утопающего. 
А теперь он хочет заменить мо-
лодой вдове мужа, и Санька обо-
их считает предателями. А когда 
его за рискованный прыжок с 
моста выгнали из интерната, он 
окончательно обозлился на не-
верный мир взрослых, стащил 
лодку и пустился в бега — ушел на 
дальний остров с маяком. То есть 
куда глаза глядят, без цели и пла-
на — просто ушел, и точка.

Автор фильма удачно исполь-
зует классический прием Агаты 
Кристи: помещает героев в изо-
лированную от большой зем-
ли среду и тем как бы создает 
лабораторные условия для ис-
следования тайников челове-
ческих душ — уже без внешних 
влияний, в запаянной пробир-
ке. Трое заперты бурей на кро-
шечном островке и вынуждены 
терпеть друг друга, хотят они 
того или не хотят. И в их общении 
открываются интимные тайны, 
о которых они прежде угрюмо 
молчали.

Трое — это все тот же Сань-
ка, который копошится в ноч-
ной мгле возле заковыристого 
сооружения в поисках убежища 
от ледяного дождя. Смотритель 
маяка Николай — сумрачный от-

шельник с седой щетиной. И по-
лицейский Андрей, любовник 
Cанькиной мамы, который по 
долгу любви и службы прибыл 
на остров спасать подростка. 
Остров отрезан от суши не толь-
ко нагрянувшей бурей, но и 
смышленым Санькой, который, 
заполучив у смотрителя маяка 
приют, первым делом сунул мо-
нетку в радиотелефон — и связи 
не стало. Все трое в полной рас-
терянности, ни у кого нет планов 
действий. Остается ждать, когда 
утихнет ливень и к ним сможет 
пробиться вертолет. Этих троих 

объединяет только дружелюб-
ный песик Серый и невыгово-
ренное чувство вины, которую 
каждый до поры таит в себе.

Весь смысл и смак тако-
го рода историй — в процессе 
осторожного нащупывания пу-
тей друг к другу, в самораскры-
тии молчаливых, в силу обсто-
ятельств замкнувшихся в себе 
людей. В немногословных испо-
ведях друг другу. В приближении 
к тайнам всех троих. И здесь ре-
шающую роль играют безупреч-
ность сценарной логики и уро-
вень актерского существования 

на экране. Не игры — именно су-
ществования в предложенных 
судьбах и обстоятельствах.

Со сценарием, написанным 
самим режиссером, есть неко-
торые проблемы. Ему недоста-
ет спонтанности действия, когда 
поступки людей вытекают из их 
характеров и особенностей си-
туации. Слишком придуманным 
— сентиментальным — выглядит 
неожиданное увлечение маль-
чонки найденной им в сундуке 
деревянной фигуркой балери-
ны. Слишком недалекими вы-
глядят опытные дяди, когда они 
не в силах разгадать придуман-
ный Санькой трюк с радиотеле-
фоном и тупо кричат в мертвый 
микрофон, не догадываясь по-
интересоваться, что в нем сло-

малось. То есть иные сцены раз-
виваются, «как в кино», и кажут-
ся натянутыми.

Но все огрехи дебютного 
сценария аннигилируют акте-
ры. На фестивале евразийского 
кино в Екатеринбурге недаром 
наградили актерский ансамбль 
фильма: именно исполнители 
заставляют безоговорочно ве-
рить даже самым причудливым 
извивам драмы. Трио сильное. 
Борис Галкин в роли смотрите-
ля маяка предлагает одну из са-
мых глубоких, аскетичных по 
стилю и психологически взве-
шенных работ. Он играет траги-
чески раненного человека, ко-
торый не может простить себе 
ошибку всей жизни и счел за 
благо уйти от людей и мира, хотя 
— напомнит нам фильм — уйти от 
себя невозможно. Пытаясь рас-
топить отчуждение сваливше-
гося ему на голову Саньки, он 
начинает оттаивать и сам, в не-
казистой судьбе подростка раз-
глядев отражение собственной 
судьбы. Великолепными партне-
рами ему стали Дмитрий Кулич-
ков в роли Андрея и пятнадцати-
летний, абсолютно зрелый актер 
Никита Манец — Санька. Приро-
да наделила парня редкостно 
выразительным лицом: взгляд 
исподлобья, словно бы выточен-
ные на физиономии упрямство и 
дерзость заставляют вспомнить 
молодого Петра Алейникова, в 
свое время ставшего кумиром 
поколений. Процесс оттаивания 
его Саньки, ломка собственных 
предубеждений, возвращение 
парня к людям, к семье — все это, 
внятное каждому и для каждого 
актуальное, и составляет содер-
жание незаурядной кинодрамы 
Александра Зачиняева.  

Марк Захаров и Марк Варшавер проработали вместе сорок лет, 
для обоих не существовало слово «невозможно». 

Артистам важно 
вовремя начать 
творческую 
жизнь, а не заси-
живаться на «ска-
мейке запасных»

А К Ц Е Н Т

Фильм заставляет зрителя думать уже 
не только о героях драмы, но и о себе

Последняя связь с большим миром 
для навсегда обиженного Саньки — 
дружелюбный пес Серый.
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РАМТ обещает 
детективы 
и саги

НОВЫЙ 
ОСТРОВ 
СОКРОВИЩ
Зоя Апостольская

Российский академический 
молодежный театр объявил 
о своих планах на 102-й се-
зон. Первая премьера состо-
ится уже совсем скоро — 15 и 
16 сентября   Александр Кору-
чеков представит свою вер-
сию «Острова сокровищ». В его 
прочтении — это не приклю-
ченческий роман для детей, но 
«роман взросления» для под-
ростков. Не веселая погоня, но 
суровый боевик. Как у самого 
Стивенсона. Главная битва тут 
— не с пиратами, а с самим со-
бой, а клад — это сокровища, 
сокрытые в человеке, а не за-
рытые в земле драгоценности. 
По форме это будет рок-бал-
лада. Следующим на Большой 
сцене планируется выпуск 
спектакля Алексея Золотовиц-
кого по книге Марины Cтеп-
новой «Женщины Лазаря». Ро-
ман получил третью премию 
«Большой книги» в 2012 году, 
но в театре пока не ставился. 
Так что зрителей ожидает пер-
вое сценическое прочтение 
этой необычной семейной саги. 

Сам Алексей Бородин, худ-
рук РАМТа, продолжит работу 
над спектаклем по пьесе «Лео-
польдштадт» британского дра-
матурга сэра Тома Стоппар-
да. Планирует завершить ее в 
этом сезоне и наконец предста-
вить публике. Четвертой пре-
мьерой Большой сцены должна 
стать работа Николая Рощина, 
главного режиссера Алексан-
дринского театра. Валерий Фо-
кин отпустил его поработать 
в РАМТе, и сейчас он вместе 
с Бородиным обсуждает и ищет 
материал, который будет ин-
тересен и Рощину, и театру. 

Также здесь готовят 4 спек-
такля «малой формы»: Марина 
Брусникина превратит все про-
странство Малой сцены вме-
сте с лестницами, гардеробом и 
фойе в большую многолюдную 
московскую квартиру.  И уже не 
зрители, но гости будут смот-
реть спектакль-вербатим, по-
строенный на воспоминаниях 
актеров старшего поколения. 
История страны возникнет 
из дома, быта, старых вещей и 
рассказов старожилов театра. 

Совсем скоро Евгения За-
кирова покажет спектакль «Ва-
дик поет свою музыку» по пьесе 
Полины Коротыч. Так же, как и 
«Пятиречие» Сергея Тонышева, 
премьера которого была в июне 
этого года, новый спектакль — 
итог Лаборатории «Молодые 
режиссеры — детям: 2021». 

А в результате коллабора-
ции с фестивалем «Уроки ре-
жиссуры» в РАМТе появятся 
два спектакля.  В «Черной ком-
нате» Филипп Шкаев поста-
вит «Мима» по роману Лил-
ли Таль. Это спектакль для се-
мейного просмотра 12+.   А на 
Малой сцене Ирина Васильева 
закрутит интригу «Зверского 
детектива» по произведениям 
Анны Старобинец, автора звер-
ски популярной серии детских 
книг, в которой следствие ве-
дут пожилой и опытный сыщик 
Барсук Старший и его помощ-
ник, дерзкий и отчаянный Бар-
сукот. Действие происходит в 
Ближнем и Дальнем лесу. Кро-
ме того, продолжатся театра-
лизованные читки новых книг 
для детей 6—9 лет. Это будет 
уже второй сезон литературно-
го проекта «Вслух». И, как это 
и бывает в РАМТе, обязательно 
будет поставлено что-то, что не 
планировалось, но почему-то 
случилось. В прошлом сезоне 
таким внезапным спектаклем 
стал проект Марины Брусники-
ной «Дни Савелия» по роману 
Григория Служителя. Историю 
о жизни московского кота  ре-
жиссер развернула в театраль-
ном дворе и других несцени-
ческих пространствах РАМТа. 
Потому что коту-бродяге надо 
бродить. Марафонным показом 
этой прошлогодней успешной 
премьеры и открыли здесь теат-
ральный сезон.  

МУЗЫКА Теодор Курентзис выступил в зале «Зарядье»

Песня без слов

Ирина Муравьева

В
ернувшийся с Зальц-
бургского фестива-
ля Теодор Курент-
зис, где он выступал 
с хором и оркестром 
musicAeterna,  дал 
свой первый в новом 
сезоне московский 
концерт в зале «Заря-

дье». В программе — «итальян-
ский сюжет» Чайковского: сим-
фоническая фантазия по Данте 
«Франческа да Римини», увер-
тюра-фантазия «Ромео и Джу-
льетта», «Итальянское каприч-
чио». Накануне эта же програм-
ма прозвучала в Петербурге, 
в Госкапелле. 

Образ Италии в сочинени-
ях Чайковского, собранных 
Теодором Курентзисом в еди-
ный концертный сюжет, неслу-
чайно был выбран для откры-
тия нового музыкального сезо-
на.  Смысл этого жеста не толь-
ко музыкальный или культу-
рологический (Италия в рус-
ской культуре, особенно в пуш-
кинском веке, воспринималась 
как «земля обетованная», стра-
на мечты). Сегодня тема Ита-
лии приобрела дополнитель-
ный обертон: в новой реально-
сти тема прекрасного далёка 
читается метафорично. Так же, 
как и «итальянские» партитуры 

Чайковского — фантазия «Фран-
ческа да Римини» с ее безжа-
лостными адскими оркестро-
выми вихрями, изматывающи-
ми души грешников, и увертю-
ра «Ромео и Джульетты», зве-
нящая разрушительными уда-
рами литавр и тарелок, словно 
забивающих насмерть любовь. 
В этих музыкальных «итальян-
ских» сюжетах и речи нет о том 
идеализированном образе Ита-
лии, который вдохновлял рус-
скую культуру. 

Впрочем, утопии были чуж-
ды Чайковскому с его почти ан-
тичным фатализмом и мелан-
холией. К «Божественной коме-
дии» Данте он обратился в апо-
гее переживания собственной 
личной трагедии (потеря близ-
кого друга), пытаясь выплес-
нуть из себя мрачные мысли о 
смерти, грехе, роке. Партиту-
ру он написал на V песнь «Ада», 
созвучную его состоянию и по-
священную печальной истории 
Франчески да Римини и Пао-

ло, попавших за свою запрет-
ную любовь во второй круг Ада 
и крутящихся теперь в беско-
нечном вихре адского ветра. 
Исполняя это сочинение, Тео-
дор Курентзис вел по партиту-
ре Чайковского словно по дан-
тевскому пространству, погру-
жая в адский потусторонний 
мир, полный «стонов», «мук» 
и закрытый от «живых» глыба-
ми аккордов и гармоническими 
застылостями. Здесь все крути-
лось по кругу: «мольбы» струн-
ных тонули под тяжестью орке-
стровых накатов, невидимый 
«ветер» вращал звук, обращая 
его в жуткий вихрь, захваты-
вающий весь оркестр словно 
огонь. И снова возвращались по 
замкнутому кругу застылости,  
«полеты», взмахи, быстрые на-
растания крещендо, жесткие 
звоны тарелок, оглушительные 
и давящие. «Адская» драматур-
гия развивалось в оркестре бур-
но, быстро, безостановочно, 
пока не зазвучало пронзитель-

ное соло кларнета — видение 
Франчески и Паоло, а в волнах 
струнных мелькнула тема из 
будущего «Лебединого озера», 
своего рода гимна Чайковского 
любви. И хотя этот прекрасный 
мираж грубо обрывала медь, 
все время вращающиеся адские 
вихри и воющие звучания, он 
позвучал как максима «любовь 
сильнее смерти». 

Тот же посыл был и в «Ромео и 
Джульетте». Курентзис обострил 
здесь все контрасты: тихий хо-
рал и тут же быстрый оркестро-
вый разбег, вихрь «стальных» 
ударов, фанфары, звон «щитов» 
или скрытое в глубине оркестра 
непрерывное движение, напо-
минавшее зловещие тени, пол-
зущие по стене. В этой звуковой 
материи центром была знамени-
тая тема любви Ромео и Джульет-
ты — одна из самых пронзитель-
ных по красоте у Чайковского. У 
musicAeterna она вырастала как 
цветок, наполнялась объемом, 
замирала и вновь пробивалась 
поперек быстрого, крутящего-
ся словно злая сила движения. 
Здесь слышались и адские вихри 
«Римини», и батальные импе-
ративы — устрашающие медные 
кличи, барабаны, «тевтонская» 
энергия. Но даже сквозь финаль-
ные жуткие, «добивающие» уда-
ры в тихом неясном гуле вновь 
звучала тема любви. У Данте 

«любовь движет солнце и све-
тила», и у Чайковского она про-
светляет мир, и не только в музы-
кальном смысле. 

Эпилогом этой программы 
стало «Итальянское каприч-
чио»,  прозвучавшее вопреки 
его «карнавальной» природе не 
празднично и беззаботно, а тре-
вожно, в том числе в финальной 
тарантелле, сверкавшей совсем 
не радостным блеском, а вир-
туозностью темпов и инстру-
ментальных соло. Завершился 
карнавальный вихрь надсад-
ным приподнятым апофеозом, 
естественным продолжением 
которого стал «бис» — Элегия 
Чайковского (третья часть из 
его «Серенады для струнного 
оркестра») — печальная и прон-
зительная, как Lacrimosa, песня 
без слов.  

А К Ц Е Н Т 

Утопии были чужды Чайковскому 
с его почти античным фатализмом 
и меланхолией

На сборе труппы РАМТа худрук 
театра Алексей Бородин объявил 
планы на новый сезон.

На открытие сезона в зале 
«Зарядье» Теодор Курентзис 
выбрал музыку Чайковского.

Кстати 

Следующий концерт Теодора Ку-

рентзиса в «Зарядье» состоится 

26 сентября. В программе — сочи-

нения Шостаковича: Симфония 

№14, Квартет №13 и вокальный 

цикл «Семь стихотворений Алек-

сандра Блока».
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СИТУАЦИЯ 
Кто и почему экономит 
на школьном питании

Кому добавки?

Мария Набиркина

Из почти 140 миллиардов рублей, выделенных госу-
дарством в 2020—2022 годах на организацию горячего 
питания в начальной школе, сэкономлено от 6,7 до 11 
миллиардов. Такие данные привел руководитель бюро 
расследований Общероссийского народного фронта 
Валерий Алексеев.

— Еще порядка 4 миллиардов рублей в 2021 году 
было положено в региональные резервные фонды, — 
отметил Алексеев. — В некоторых регионах процентов 
20 средств просто не дошли до школьной тарелки. 

Получается, регионы не могут потратить те деньги, 
которые им выделяют. Почему?

Конечно, есть объективные причины. Например, 
пандемия. Школы закрыты, уроков нет, кормить не-
кого. Вопрос: что делать с резервом? В ОНФ предлага-
ют использовать сэкономленные школами средства 
на праздничные обеды для школьников и завтраки для 
учителей. В праздничные дни можно сделать завтраки 
и обеды повкуснее и подороже, с какой-нибудь допол-
нительной вкусняшкой. 

— Правда, фор-
мально сейчас по-
тратить неизрасхо-
дованные средства 
можно только на 
увеличение пор-
ций и организацию 
дополнительного 
питания, то есть к 
завтраку добавить 
еще один прием 
пищи,  — добавил Ва-
лерий Алексеев. — 
Но школьное меню 
у нас сбалансирова-
но и не предполагает увеличения порций. А чтобы сде-
лать полноценный бесплатный обед, сэкономленных 
средств явно не хватит. Нужны законодательные из-
менения в правила использования федеральных денег. 
Наши предложения уже отправлены в правительство.

Напомним, с 2020 года все ученики начальной шко-
лы получают бесплатные завтраки.  Как рассказала 
замминистра просвещения Анастасия Зырянова, ве-
домство заинтересовано в том, чтобы детей бесплатно 
кормили не только в «началке», но и в более старших 
классах. Но опять же, все упирается в деньги. Причем 
не в сэкономленные средства, а в дополнительные сум-
мы. котоыр должны быть прописаны отдельно. 

По словам Зыряновой, в 2022 году на организацию 
бесплатного горячего питания в школах было выделе-
но более 60 миллиардов рублей, что на 4,4 миллиарда 
рублей больше, чем в 2021-м.

Выделить и правильно потратить средства на 
школьное питание — лишь полдела. Куда важнее, что-
бы еда была вкусной. По данным опроса ОНФ, более 40 
процентов родителей недовольны качеством школь-
ных завтраков и обедов.  

  — Мы опросили почти 75 тысяч человек. Самые ча-
стые замечания — «блюда невкусные», «еда холодная», 
«маленькие порции», — рассказал Валерий Алексеев. — 
Есть вопросы и к свежести продуктов.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ О чем расскажут на уроках по финансовой 
грамотности

Касса — классу
Мария Агранович 

Ч
то лучше: копить 
на новый смартфон 
или взять его в кре-
дит? Как спасти ба-
бушку от мошенни-
ков-вымогателей? 
Что такое семей-
ный бюджет и как 
его вести? Почему 

«белая» зарплата лучше «се-
рой»? Теперь ответы на эти во-
просы школьники будут полу-
чать на занятиях по основам 
финансовой грамотности. 

Что, опять новый урок? Нет, 
все в рамках курсов матема-
тики, алгебры, информатики, 
обществознания, окружающе-
го мира и географии. Но обя-
зательно - для учеников 1-9 
классов.  Совместно с минпро-
свещения разработкой учеб-
ных программ по финансам 
для школьников занимается 
Министерство финансов РФ. 
О том, что узнают школьники 
и почему это важно, «Россий-
ской газете» рассказал заме-
ститель министра финансов 
Михаил Котюков.

Матроскин-финансист
Михаил Михайлович, по дан-
ным опросов, каждый вто-
рой учитель считает, что в 
современной школе не хвата-
ло основ финансовой грамот-
ности. Почему уроки появи-
лись именно сейчас? 

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Проект повы-
шения финансовой грамотно-
сти стартовал еще в 2010 году 
в рамках сотрудничества с 
Всемирным банком. В 2017-м 
была принята Национальная 
стратегия повышения финан-
совой грамотности, за реали-
зацию которой отвечают мин-
фин и Банк России. Также в эту 
работу стали вовлекаться и 
другие ведомства. Сначала ра-
бота шла в пилотных регионах, 
сегодня финграмотности дети 
будут учиться и на обязатель-
ных школьных предметах, и в 
рамках внеурочной деятель-
ности. 

Сейчас мы добавляем ин-
формацию о противодействии 
мошенникам, о цифровой без-
опасности. И очень важный 
блок — про общественные фи-
нансы: что такое налоги, по-
чему их нужно платить, что та-
кое бюджет, какие возможно-
сти бюджет дает для семьи, как 
можно влиять на решения, ко-
торые принимаются властью 
при распределении бюджет-
ных ресурсов. 

С чего же начинать в школе?
МИХАИЛ КОТЮКОВ: Конечно, с се-
мейного бюджета: на что по-
тратить, где сэкономить, взять 
кредит или рассрочку, сделать 
взнос или отложить «в тумбоч-
ку». Финансовое благополу-
чие начинается с финансового 
планирования, а этому нужно 
учиться как можно раньше. 

Кроме того, мы хотим, что-
бы, начиная с самых ранних 
лет, люди понимали разницу 
между «белой» и «серой» зар-
платой, понимали, что рабо-
тать «вбелую» лучше, чем по-
лучать зарплату в конверте. 
Может быть, в моменте это 
чуть меньше, чем хочется, но 
в перспективе дает совершен-
но другие горизонты. Соци-
альное, медицинское обеспе-
чение, формирование кредит-
ной истории для банка — во 
всех этих аспектах, конечно, 
«белая» зарплата играет клю-
чевую роль. 

Думаете, первоклашек за-
цепят истории про «белую» 
зарплату? Не скучновато?

М И Х А И Л  К ОТ Ю К О В : Естественно, 
с каждой возрастной груп-
пой нужно говорить на понят-
ном, доступном ей языке. Для 
самых маленьких минфином 

совместно с профессиональ-
ным сообществом разработа-
ны разные игры. Есть даже спе-
циальные выпуски любимых 
детских мультиков на тему фи-
нансов, например «Просто-
квашино». Между прочим, там 
уже в первых сезонах Матрос-
кин демонстрирует отличную 
финподготовку. Вспомните, 
как он покупает корову с при-
целом и на молоко, и на телен-
ка. Дети этих героев любят и 
доверяют им. Поэтому вместе 
с «Союзмультфильмом» мы 
продолжим создавать новые 
серии. Сейчас у нас пес Шарик 
рассказывает о кредитной кар-
те: что это такое, как ею поль-
зоваться, как не стать жертвой 
мошенников.

 Есть серия материалов и 
для более старших ребят — в до-

полнение к тому, что они бу-
дут узнавать в школе. Как раз 
стартует проект для школьни-
ков старших классов и студен-
тов «Пушкин знает!». Это ви-
деоподкасты на разные темы 
управления личными финанса-
ми: накопления, финансовые 
риски и финансовая безопас-
ность, первый самостоятель-
ный заработок и другие. 

Почему Пушкин? Просто 
классик не понаслышке знал о 
кредитах и долгах. И мультики, 
и подкасты можно смотреть на 
нашем специальном портале 
моифинансы.рф

Пятерка по бизнес-плану
Как все будет в школе? 

М И Х А И Л  К ОТ Ю К О В : Еще раз под-
черкну: отдельного предме-
та «финансовая грамотность» 

не будет. Но элементы темы в 
рамках ФГОСов интегрируют-
ся в те школьные предметы, ко-
торые наиболее к этому распо-
ложены.

Например,  в  начальной 
школе на уроках математики 
ребята узнают, как проверять 
чеки, если что-то покупаешь 
в магазине, как считать сдачу, 
сравнивать полезность товара 
с его ценой. На «окружайке» 
поговорят о семейном бюд-
жете и защите персональных 
данных. 

С пятого класса — все серьез-
нее. В рамках курса математи-
ки и алгебры школьники позна-
комятся с понятием «налог», 
«налоговый вычет», узнают о 
банковском вкладе и процент-
ной ставке. 

На географии поговорят о 
том, как экономическая ситуа-
ция в стране влияет на личное 
благосостояние. На общество-
знании научатся заполнять на-
логовые декларации, оформ-
лять налоговые льготы, узнают, 
как открыть свое дело. 

На информатике попробуют 
составить личный бизнес-план 
с помощью электронных та-
блиц, узнают о защите средств 
и персональных данных при он-
лайн-покупках. 

А откуда все эти знания по-
явятся у учителей матема-
тики, информатики, обще-
ствознания?

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Мы уже давно 
проводим для учителей кур-

сы повышения квалифика-
ции на базе РАНХиГС и Выс-
шей школы экономики. По 
желанию. Но понимаем: про-
вести масштабное переобуче-
ние всех школьных учителей 
страны в двух университе-
тах невозможно физически. В 
каждом субъекте есть инсти-
тут развития образования или 
институт повышения квали-
фикации. В РАНХиГС и Вышке 
мы проведем обучение сотруд-
ников этих учреждений, и уже 
они, вернувшись в регион, бу-
дут помогать местным педаго-
гам «входить» в предмет. В це-
лом до 2030 года нужно обу-
чить порядка 250 тысяч учи-
телей.  

Кстати, с сентября старто-
вали Дни финграмотности в 
форме открытых уроков по 
всей России, которые прово-
дят сотрудники федерального 
и региональных министерств 
финансов и финорганов, Банка 
России и многие другие экс-
перты в помощь педагогам. 
Этот проект мы запустили в 
рамках 220-летия министер-
ства финансов. Я был в школе 
в Чебоксарах у учеников 9—11-
х классов. Мы вместе покупали 
смартфон — выясняли, что вы-
годнее: копить или взять его в 
кредит. Определяли, что такое 
зарплата «чистыми» и в чем ее 
выгода.

Со школой в расчете
В Федеральном перечне учеб-
ников более 2 тысяч изда-
ний, но по финграмотности 
пока нет. По каким книгам 
учить?

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Учебники есть. 
С 1-го по 11-й класс. Сейчас 
идет подготовка к включению 
их в федеральный перечень. 
Экспертиза минпросвещения 
по многим из них получена, 
ждем регистрации приказа в 
минюсте. 

К этим учебникам есть и ра-
бочие тетради, и пособия для 
учителей. Есть и материалы 
для родителей. Хорошо, если, 
придя домой с занятий, дети 
могли бы проговорить тему, 
ведь она насущна и для роди-
телей. Нам хочется, чтобы ре-
бенок зажег семью идеей, до-
пустим,  планирования се-
мейного бюджета, если до сих 
пор в семье этого не практико-
вали. 

И все те материалы, о кото-
рых я говорил выше — мульти-
ки, просветительские про-
граммы и прочее, — в помощь 
родителям. 

Наша задача — чтобы к 2030 
году любой гражданин, при-
нимая финансовое решение, 
был информирован либо мог 
обратиться с запросом и полу-
чить оперативный ответ или 
консультацию, как ему вести 
себя в каждой конкретной си-
туации. И система финансово-
го просвещения, безусловно, 
позволяет и помогает нам до-
нести эти «сигналы» адресно.  

А что в вузах? Ведь студен-
там тоже нужно знать осно-
вы экономики?  

М И Х А И Л  К ОТ Ю К О В :  Со студента-
ми работаем много. Для про-
фильных направлений подго-
товки бакалавриата — это уже 
давно часть образовательных 
программ. Для всех остальных 
направлений есть универсаль-
ная компетенция «финансо-
вая грамотность», навык, ко-
торый нужно освоить. В вузах 
все это также реализуется че-
рез разные дисциплины. 

Кроме того, нельзя не вспо-
мнить об олимпиадах школь-
ников и студентов по вопро-
сам финансовой грамотности. 
Они дают участникам допол-
нительные баллы для поступ-
ления. Сейчас мы прораба-
тываем возможность сделать 
Всероссийскую олимпиаду по 
финграмотности, чтобы побе-
дители, призеры имели допол-
нительные преимущества для 
поступления в любой универ-
ситет по этому направлению. 
Но пока не все просто — нет 
такого отдельного предмета 
«финграмотность». Ищем ва-
рианты.  

Михаил Котюков: Детей к вопросам 
финансов нужно привлекать 
как можно раньше. 

А К Ц Е Н Т

Минфин подготовил учебники 
по финграмотности для 1—11-х классов. 
Экспертиза пройдена, книги ждут 
включения в федеральный перечень 
учебников

ВЫСШАЯ ШКОЛА 

Лучшие вузы 
Дальнего 
Востока 
получат 
господдержку

ГРАНТ-
ЭКСПРЕСС
Мария Набиркина

Минобрнауки России объяви-
ло о начале конкурсного отбора 
участников в уникальный трек 
программы «Приоритет 2030», 
направленный на поддержку 
вузов Дальнего Востока. 

Проекты программ разви-
тия до 2030 года представят 36 
дальневосточных университе-
тов. Победителями станут не 
менее 10—12 вузов с самыми 
актуальными и амбициозными 
стратегиями. Они получат от 
государства гранты в размере 
от 50 миллионов рублей в год.

Чтобы вуз стал участником 
дальневосточного трека, его 
программа должна быть наце-
лена на качественные преоб-
разования регионов. Вузы-кан-
дидаты должны учитывать 
особенности каждого региона 
Дальневосточного федерально-
го округа — от природно-клима-
тических условий до конкрет-
ных запросов органов власти и 
реального сектора экономики. 

Уникальные образователь-
ные программы, современные 
модели управления с привлече-
нием сильных команд и лиде-
ров — все это в итоге сформиру-
ет ядро научно-образователь-
ной экосистемы региона и сде-
лает дальневосточные универ-
ситеты привлекательными для 
молодежи со всей страны.

Дальневосточный трек бу-
дет реализован совместно с 
Минвостокразвития России, а 
общий объем совместного фи-
нансирования на 2022—2024 
годы составит более 7,8 милли-
арда рублей.  

ОПРОС Какие 
профессии 
выбирают 
подростки 

СПОРНАЯ 
ЦИФРА 
Евгения Добрынина 

Сегодня на естественно-науч-
ные, экономические и юридиче-
ские специальности поступает 
примерно одинаковое количе-
ство девочек и мальчиков. А вот 
на технических факультетах и 
направлениях по прикладной 
информатике существует явный 
дисбаланс. Чем отличаются об-
разовательные стратегии для де-
вочек и мальчиков и как допол-
нительные занятия влияют на 
выбор будущей профессии, по-
пробовали выяснить эксперты 
«Яндекс.Учебника». 

Опрос показал: абсолютное 
большинство родителей соглас-
ны с тем, что мальчики и девоч-
ки имеют равные возможности и 
детей нужно отправлять только 
в те кружки, которые интересны 
им самим. Но на практике уже в 
начальных классах мальчиков 
чаще отдают на робототехни-
ку, шахматы и программирова-
ние, а девочек — на танцы, рисо-
вание и в театральные студии. 
Востребованным для всех оста-
ется английский: родители запи-
сывают на языковые курсы как 
мальчиков, так и девочек. В сред-
ней школе кружки по програм-
мированию интересуют пятую 
часть мальчишек и лишь 5 про-
центов девочек. В старших клас-
сах физикой, информатикой и 
программированием опять же 
больше увлекаются ребята, а де-
вочки чаще ходят на занятия по 
химии, биологии и английско-
му языку. 

В итоге к старшей школе по-
ступать в университет на при-
кладную информатику собира-
ются почти 40 процентов юно-
шей и только десятая часть де-
вушек.

Вывод экспертов: на самом 
деле девочки не идут в техниче-
ские направления и, в частности 
в востребованную сегодня IT-о-
трасль не потому, что от приро-
ды они менее одарены в техни-
ческих науках. На то, как дети 
учатся и какие траектории для 
карьерного развития выбира-
ют, во многом влияют стерео-
типы.  

Сэкономленные 
средства 
можно потратить 
на праздничные 
обеды и завтраки 
для учителей

ЦИФРА

50
МИЛЛИОНОВ 

рублей и более в год смогут по-

лучить вузы Дальнего Востока
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Родительский вопрос

С какого возраста детям можно давать карманные деньги?
Котюков | Детей к вопросам финансов нужно привлекать как можно 

раньше. Но прежде всего надо понимать — зачем. Ведь что такое «дать 

деньги»? Это в первую очередь дать ребенку возможность примерить 

на себя ответственность выбора, ответственность принятия реше-

ния  — как потратить? И есть разница — деньги наличные, бумажные, 

или безналичные, на карте. Когда ты видишь, что ты отдаешь «живые» 

деньги — это одно. Если сумма списывается с карты — нет ощущения 

траты, и расход воспринимается по-другому.  

Когда родители планируют семейный бюджет, допустим, оформляют 

кредит на что-то, неплохо привлекать и детей. У нас в уроках есть та-

кая задачка: кредит, который берет семья, в семейном бюджете дол-

жен быть в графе «доход» или «расход»? Дети часто отвечают — «до-

ход». Но это не так. Это, конечно, расход, потому что потом придется 

отдавать свои деньги. Через такие примеры мы хотим донести до ре-

бят: принцип «семь раз отмерь, один — отрежь» в вопросах финансов 

важен как нигде. 

Теперь про бизнес и финансы расскажут в школе и покажут в учебниках. 

РАКУРС В проекте русиста 
из Армении — 30 стран

Дети в восторге

Елена Кухтенкова

Победитель XXII Международного пушкинского кон-
курса «РГ», русист из Армении Ваган Саакян, создал 
языковой онлайн-клуб, где преподаватели РКИ могут 
прокачивать свой устный русский. На Вагана подписа-
ны педагоги не только из разных областей Армении, но 
и русисты из 30 стран мира.

Саакян — билингв, с самого детства изучал рус-
ский. Сегодня среди его учеников дети со 2-го по 12-й 
классы. Русист работает в сельской школе, где повы-
сить квалификацию педагогу можно в основном толь-
ко посредством соцсетей. И вот учитель придумал он-
лайн-ресурс. «Мы с преподавателями встречаемся, 
дискутируем, отрабатываем произношение, ведь фо-
нетика так много значит для правильного восприятия 
русской речи. Да и проосто  читаем стихотворения рус-
ских классиков», — рассказал «РГ» учитель. 

Все лето русисты обсуждали проблемы обучения 
«великому и могучему» по зуму, проводили мастер-
классы. Это, считает Ваган, была отличная языковая 
практика для всех. «Очень хочу, чтобы мы наконец 
встретились в языковом лагере. В Армении или в какой
-то другой стране», — подчеркивает армянский педагог. 

Другой резонансный проект молодого русиста — 
русскоязычный канал Creative teachers в «Телеграме». 
Он создан для обмена педагогическим опытом и сейчас 
объединяет более 1300 участников», — говорит он. 

Ваган признается, что в Армении самочувствие рус-
ского языка достаточно сложное, особенно в регионах, 
в селах, но учителя делают все возможное, чтобы его 
улучшить. Русист испробовал множество методов, с 
помощью которых можно завлечь учеников русским 
языком, и нашел один, по его мнению, стопроцентный: 
«Я понял, что дети ходят в школу в первую очередь не 
для того, чтобы знания получать, а чтобы общаться. 
И устроил для них онлайн-общение на русском языке 
со школьниками из Узбекистана, Казахстана, Кирги-
зии». И креативный учитель провел уже пятнадцать 
таких сеансов дружеской связи с помощью площадки 
Creative teachers. Они были приняты с восторгом. 

«Проблема мотивации была решена. Ребенок, как и 
взрослый, должен понимать, зачем нужно знать язык, 
— объясняет учитель. — Дети начали радоваться даже 
домашним заданиям. Они поняли: за пределами Роди-
ны у них есть друзья их возраста, которые также ждут 
этих онлайн-уроков».  
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Учитель Ваган Саакян увлекает детей русским языком через 
общение на собственной онлайн-площадке.
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ХОККЕЙ «Спартак» огорчил 
«Салават Юлаев»  
в чемпионате КХЛ

Ударный 
период

Михаил Щербань

Московский «Спартак» одержал четвертую побе-
ду в регулярном чемпионате Континентальной хок-
кейной лиги (КХЛ). На сей раз в гостях над уфимским 
«Салаватом Юлаевым» — 3:1.

Отметим, что все свои шайбы «красно-белые» за-
бросили во втором периоде поединка. Точные «выстре-
лы» на счету Ильи Талалуева, Александра Хохлачева и 
Максима Цыплакова. У проигравших в заключитель-
ной двадцатиминутке отличился Сергей Шмелев.

Таким образом, «Спартак» набрал девять очков 
в пяти матчах и стал одним из лидеров Западной кон-
ференции.

Также вчера КХЛ назвала лучших игроков лиги 
по итогам прошедшей недели в четырех номинациях. 

Среди голкиперов отметили Дмитрия Шикина («Ви-
тязь»), одержавшего три победы в трех матчах неде-
ли. По воротам Шикина было нанесено 103 броска 
(34,3 в среднем за игру), из которых он отразил 95,15%. 

Среди защитников не было равных игроку питер-
ского СКА Александру Никишину, который набрал 
пять (1+4) очков в трех матчах недели. За прошедшую 
неделю Никишин совершил пять силовых приемов, за-
блокировал три броска и один раз отобрал шайбу. 

Среди нападающих выделялся Райан Спунер («Ди-
намо» Минск), набравший 6 (5+1) очков в трех мат-
чах недели. В играх с «Авангардом» (6:3) и «Салаватом 
Юлаевым» (2:4) Спунер сделал дубли. 

Наконец, лучшим новичком впервые в карьере при-
знан Денис Венгрыжановский («Торпедо»), набрав-
ший четыре (1+3) очка в двух матчах недели. Все очки 
нападающий набрал при игре в большинстве.

Тем временем NHL Network в преддверии старта 
сезона НХЛ составил рейтинг лучших игроков. Среди 
крайних нападающих и голкиперов наблюдается мно-
жество российских спортсменов. Александр Овечкин, 
выступающий за «Вашингтон Кэпиталз», занимает 
первое место среди всех крайних нападающих лиги. 
Следом идет Никита Кучеров из «Тампы» и Кирилл 
Капризов из «Миннесоты Уайлд».  

ТЕННИС Даниил Медведев 
потерял лидерство 
в мировом рейтинге

Сменил номер

Анна Козина

Даниил Медведев покинул топ-3 рейтинга ATP, опустив-
шись на четвертое место. Официально список лучших 
теннисистов обновился только вчера. Однако о том, что 
россиянин освободит первую строчку, стало извест-
но еще по ходу Открытого чемпионата США. На кортах 
Нью-Йорка Медведев проиграл уже в четвертом круге 
австралийцу Нику Кирьосу, не сумев защитить прошло-
годний титул и 2000 рейтинговых очков.

У статуса первой ракетки мира в отличие, например, 
от звания олимпийского чемпиона есть приставка «экс». 
Но Даниил ведь может вернуться на вершину. Кроме 
того, он уже  провел в роли лидера мирового тенниса 16 
недель. А это рекордный показатель среди наших игро-
ков. Марат Сафин в общей сложности возглавлял топ в 
течение девяти не-
дель, Евгений Ка-
фельников — шести.

В обновленном 
рейтинге Медведе-
ва сместил новояв-
ленный чемпион US 
Open-2022 19-лет-
ний испанец Карлос 
Алькарас. Кстати, 
Кафельников сразу 
назвал этого парня 
перспективным. В 
сентябре 2021 года 
в соцсетях Евге-
ний написал, что Алькарас станет номером один в бли-
жайшие три года. Вчера он напомнил о своем прогнозе, 
уточнив: «Всего 12 месяцев».

Алькарас —  самый юный  лидер рейтинга в исто-
рии мужского тенниса. Он побил достижение австра-
лийца Ллейтона Хьюитта (20 лет и 9 месяцев). На этом 
рекорды не закончились. Карлос получил трофей US 
Open, выиграв семь матчей за 23 часа и 39 минут. С 1999 
года, когда начали вести статистику, никто не проводил 
больше времени на корте в рамках одного турнира ATP. 
Отличиться помогли три пятисетовых матча подряд (в 
четвертом круге, четвертьфинале и полуфинале). В фи-
нале для победы над норвежцем Каспером Рудом хвати-
ло четырех партий — 6:4, 2:6, 7:6 (7:1), 6:3.

Рууд занял второе место в рейтинге. Третье оста-
лось за испанцем Рафаэлем Надалем. Даниил пока 
занимает четвертую строчку. Другой россиянин Ан-
дрей Рублев, уступивший в четвертьфинале US Open, 
вернулся в «десятку», поднявшись с 11-й на девятую 
позицию. Карен Хачанов, впервые в карьере сыграв-
ший в полуфинале на «мэйджоре», но уступивший Ру-
уду, снова попал в топ-20 — поднялся с 31-й на 18-ю 
строчку. 

В женском рейтинге лидерство укрепила полька Ига 
Свентек, взявшая в Нью-Йорке свой третий «Шлем». 
Финалистка US Open Онс Жабер из Туниса сменила пя-
тую строчку на вторую. Россиянок в топ-10 нет.  

БАСКЕТБОЛ В четырех подряд матчах 1/8 финала ЧЕ-2022 победители набирали по 94 очка

Табло зависло
Илья Трисвятский

У
дивительные, в чем-то 
даже мистические собы-
тия произошли во вто-

рой день матчей первого раун-
да плей-офф чемпионата Евро-
пы среди мужских команд в 
немецком Берлине. Сразу три 
подряд игры 1/8 финала за-
вершились с одинаковым сче-
том 94:86 в пользу одного из 
соперников, а в заключитель-
ной встрече словно бы завис-
шее табло отфиксировало мак-
симально похожий результат — 
94:88. 

Вот полная картина 1/8 
финала: Франция — Турция — 
87:86 (в овертайме), Словения 
— Бельгия — 88:72, Германия — 
Черногория — 85:79, Испания 
— Литва — 102:94 (ОТ), Польша 
— Украина — 94:86, Финляндия 
— Хорватия — 94:86, Италия — 
Сербия — 94:86, Греция — Че-
хия — 94:88.

В четвертьфиналах сегодня 
сразятся Испания — Финлян-
дия, Германия — Греция. Зав-
тра состоятся матчи в другой 
половине турнирной сетки: 
Франция — Италия, Словения 
— Польша. 

Как видно даже просто из 
результатов, практически во 
всех противостояниях плей
-офф наблюдалась интересней-
шая борьба. В двух матчах по-
бедитель определился в допол-
нительной пятиминутке, еще в 
пяти играх итоговый разрыв в 

счете сформировался только в 
последние минуты игр, и лишь 
действующий чемпион Европы 
Словения «привезла» бельгий-
цам ощутимо много — 16 очков. 
Хотя и здесь перелом наступил 
только в заключительной чет-
верти. 

Напомним, что под занавес 
предварительного этапа ли-
дер словенцев Лука Дончич в 
победном матче с француза-
ми (88:82) набросал оппонен-
там 47 (!) очков — второй пока-
затель за всю историю чемпи-
онатов Европы и лучший в XXI 
веке. 

На этом бомбардирские по-
двиги звезд нынешнего Евро-
баскета не закончились. Тот 
же Дончич в 1/8 финала «от-
грузил» сборной Бельгии 35 
очков. Самый ценный игрок 
(MVP) за два последних сезо-
на НБА серб Никола Йокич до-
бился показателя в 32 балла за 
результативность против Ита-
лии, хотя это и не помогло об-
ладателям «серебра» предыду-
щего ЧЕ-2017. 

Ну а главным героем шикар-
ного по драматизму и качеству 
баскетбола раунда стал финн 
Лаури Маркканен. Мощный и 
рослый (211 см) форвард, ко-
торый в НБА летом сменил 
форму «Кливленда» на майку 
«Юты», набрал 43 очка, чуть-
чуть не дотянув до показателя 
Дончича в куда менее значи-
мой игре с французами. 

Команда Финляндии впервые 
за 55 лет попала в сильнейшую 
восьмерку чемпионата Европы. 
В далеком 1967-м баскетболи-
сты Страны Суоми финиширо-
вали шестыми, но тогда они иг-
рали на своем паркете, а в тур-
нире участвовало лишь 16 сбор-
ных, а не 24, как сейчас.  

— У меня был фантастиче-
ски великолепный вечер. Что 
ни бросок — то мяч точно за-
летал в кольцо,— сказал Лаури 
Маркканен после своей бом-
бардирской феерии во встре-
че с хорватами. — В то же вре-
мя я умышленно не старал-
ся тянуть на себя одеяло, а де-
лал то, что могло помочь моей 
команде. Ни я, ни другие пар-
ни по возможности не делали 
поспешных, неподготовлен-
ных бросков. Слишком велика 
была цена матча. Мы в первой 
восьмерке — это прекрасный 
результат. Следующий сопер-
ник — чемпион мира Испания. 
Будет тяжело, но Финляндии 
сейчас на кураже!

Показатели Маркканена по 
реализации бросков впечатля-
ют: 17 из 23 с ближней и сред-
ней дистанции, 2 из 6 трехоч-
ковых, 3 из 4 штрафных.  

ФУТБОЛ Каталонцы встретятся на выезде с «Баварией» в Лиге чемпионов

«Барса» жаждет реванша
Артур Нанян 

С
егодня вечером со-
стоится одна из са-
м ы х  и н т р и г у ю -
щих встреч старта 
Лиги чемпионов: 
в Мюнхене «Бава-
рия» примет «Бар-
селону». 

Квартет «С», в 
котором помимо немецкой и 
испанской команд выступа-
ют «Интер» и чешская «Вик-
тория Пльзень», сразу после 
жеребьевки окрестили «груп-
пой смерти». Но, если судить 
по результатам первого тура, 
«Бавария» и «Барселона» все 
же выглядят предпочтительнее 
своих соперников. Каталонцы 
разгромили дома «Пльзень» 
(5:1), а мюнхенцы достаточно 
обыграли на выезде миланский 
клуб со счетом 2:0. 

Учитывая статус команд и 
их силу, предсказать фаворита 
во вторничном матче практи-
чески нереально. Та же «Бава-
рия» хоть и проявила себя ярко 
в Италии, однако в Бундеслиге 
подопечные Юлиана Нагель-
сманна неожиданно для всех 
столкнулись с большими труд-
ностями. Чемпион Германии 
не знает побед в трех поедин-
ках подряд, причем в двух из 
них Томас Мюллер и компания 
принимали оппонентов на сво-
ем поле. 

— Я впервые в сезоне злюсь 
на нас. Если мы хотим выигры-
вать, нужно идти до конца каж-
дые выходные. Нам следует хо-
рошенько призадуматься, как 
выйти из этой ситуации, — не 
скрывал своего разочарования 
после ничьей со «Штутгартом» 
(2:2) Мюллер.

Неудивительно, что в СМИ 
просочилась информация о не-
довольстве ряда футболистов 
«Баварии» Нагельсманном. О 
небезупречных отношениях 
между тренером и его игрока-
ми говорилось еще в межсезо-
нье, но тогда не было офици-
альных матчей. Теперь же, по-
сле череды неудач в Бундесли-
ге, звезды мюнхенского клуба 
в кулуарных беседах отзыва-
ются о Нагельсманне далеко не 
в лучшем свете. Так, по инфор-
мации зарубежной прессы, ряд 
футболистов удивлены кри-
тикой тренера на пресс-кон-
ференциях, считая, что Юли-
ан должен задавать вопросы в 
том числе и себе. В частности, 
лидерам команды не понрави-
лись слова 35-летнего специ-
алиста после встречи с «Уни-
оном» (1:1), когда наставник 
«Баварии» посетовал на отсут-
ствие должной самоотдачи у 
некоторых подопечных. 

«Барселона» же, наоборот, в 
последнее время набрала фан-
тастическую форму. Каталон-
цы выиграли в пяти послед-
них матчах во всех турнирах, 
забив аж 20 мячей. Блистает 
Роберт Левандовски, который 
минувшим летом с большим 
скандалом покинул как раз 
«Баварию». В шести встречах 
за «сине-гранатовых» поляк 
забил девять мячей, три из ко-
торых он записал в свой актив 

в поединке с «Викторией Пль-
зень». 

Безусловно, главная интри-
га вечера — как встретят бо-
лельщики «Баварии» Леван-
довски. Роберт был кумиром 
для фанатов, за восемь лет в 
Мюнхене он завоевал кучу тро-
феев, стал обладателем при-
за «Игрок года ФИФА». Одна-
ко летом Левандовски устроил 
настоящий бунт, склоняя не-
мецкий клуб к своей продаже 
в «Барселону». Впрочем, если 
верить словам представителей 
«Баварии», зла на поляка они 
не держат. 

— С нетерпением жду встре-
чи с Робертом. Это будет пре-
красный матч, «Барселона» 
очень хорошо начала сезон. 
Если честно, нам не нужно 
сильно готовиться к проти-
востоянию с Левандовски — 
парни его и так здорово знают, 
мы ему всегда рады, — отметил 
Нагельсманн. 

Доволен стартом карьеры 
Левандовски на «Камп Ноу» 
и главный тренер каталон-
цев Хави. Наставник «Барсы» 
считает, что Роберт и его од-

ноклубники в состоянии при-
нести «сине-гранатовым» пер-
вую победу в Лиге чемпионов с 
2015 года.

— Левандовски — это опыт, 
класс. Он нам точно поможет. 
Конечно, мы мечтаем о триум-
фе в Лиге чемпионов. Если бы 
это было не так, я бы не вер-
нулся домой. Будем бороться. 
Не могу представить себе уча-
стие в каком-либо соревнова-
нии без цели одержать в нем 
победу. Но при этом нам нуж-
но проявлять скромность. Го-
ворить, что мы фавориты… С 
этим нужно быть осторожнее, 
поскольку у нас тяжелая груп-
па, — уверен Хави. 

Если говорить о статисти-
ке, то «Бавария» ни разу в ше-
сти домашних матчах против 
«Барселоны» в еврокубках не 
терпела поражений. В целом же 
за последние десять лет пути 
этих команд в Лиге чемпионов 
пересекались аж восемь раз: 
в шести случаях сильнее ока-
зывалась немецкая команда, 
одержавшая четыре победы в 
четырех предыдущих встре-
чах. Самый памятный поеди-

нок между этими клубами со-
стоялся, пожалуй, летом 2020 
года в полуфинале, когда «Бар-
селона» уступила каталонцам 
с унизительным счетом 2:8. 

Еще один интересный матч 
пройдет в Англии, где «Ли-
верпуль», переживающий яв-
ный кризис, примет «Аякс». В 
первом туре «красные» круп-
но проиграли в гостях «Напо-
ли» (1:4), после чего в прессе 
вновь заговорили о возмож-
ной отставке Юргена Клоппа. 
Дела неважно идут у «мерси-
сайдцев» не только в еврокуб-
ках, но и в национальном пер-
венстве.

Не исключено, что Клопп 
повторит путь своего соотече-
ственника Томаса Тухеля, ко-
торого руководство «Челси» 
уволило сразу же после сен-
сационного поражения от за-

гребского «Динамо» (0:1) на 
прошлой неделе. Сам Клопп в 
подобный сценарий пока не ве-
рит, но и не скрывает: «Ливер-
пуль» сейчас откровенно плох. 

— У нас терпеливые владель-
цы. Они верят в меня. Однако 
это не отменяет того факта, что 
что-то не так. Нужно пересо-
брать себя, причем заниматься 
этим придется по ходу сезона. 
В Неаполе мы не работали как 
команда. Я несу полную ответ-
ственность за случившееся,  — 
отметил Клопп. 

Что касается «Аякса», то 
амстердамский клуб, даже не-
смотря на потерю несколь-
ких лидеров, держит марку: 
в первом матче в Лиге чемпи-
онов клуб из Нидерландов не 
оставил дома никаких шансов 
«Рейнджерс» из Шотландии 
(4:0).  

Финн Лаури Маркканен 
солировал в матче с Хорватией, 
набрав 43 очка.

Новичку «Барселоны» Роберту Левандовски предстоит сыграть против клуба, в котором он провел последние восемь лет. 

А К Ц Е Н Т

Финляндия впервые за 55 лет пробилась 
в сильнейшую восьмерку Евробаскета, 
а Литва, напротив, показала свой худ-
ший результат в истории — 15-е место

А К Ц Е Н Т

Мюнхенский клуб выиграл 
последние четыре матча против 
«сине-гранатовых» с суммарным 
счетом 17:4

Даниил Медведев считает, что не был достаточно хорош 
на «Шлемах», но падение в рейтинге добавит мотивации.  

Даниил Медведев 
был первой 
ракеткой мира 
16 недель. 
Это рекорд  среди 
наших игроков
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 сентября, вторник, 
«Матч ТВ»
19.45. «Виктория Пльзень» (Че-

хия) — «Интер» (Италия). Прямая 

трансляция.

21.45. «Бавария» (Германия) — 

«Барселона» (Испания). Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 1»
21.45. «Ливерпуль» (Англия) — 

«Аякс» (Нидерланды). Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 2»

19.45. «Спортинг» (Португалия) — 

«Тоттенхэм» (Англия). Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.45. «Байер» (Германия) — «Атлети-

ко» (Испания). Прямая трансляция.

Между тем 

В заключительном матче девятого тура отечествен-

ной Премьер-лиги «Ростов» обыграл на своем поле 

«Спартак» со счетом 4:2 и поднялся на третью строч-

ку в турнирной таблице.

«Ростов» и «Зенит» — две команды, которые пока 

идут без поражений в новом сезоне. И если ре-

зультаты питерцев ни для кого не являются сюрпри-

зом, то успешный старт «желто-синих» откровенно 

удивляет. С учетом Кубка подопечные Валерия Кар-

пина никому не уступают уже в десяти встречах под-

ряд. К слову, у Валерия Георгиевича, некогда трени-

ровавшего «Спартак», шесть побед в десяти встре-

чах с бывшим клубом во главе ростовчан.

— Устал уже отвечать на вопрос о принципиальности 

противостояния со «Спартаком». Первое время, на-

верное, получил большее удовольствие. А сейчас го-

раздо приятнее, что просто взяли три очка. Если го-

ворить непосредственно о матче, то поначалу у нас 

была некая скованность, но после гола Полоза ребя-

та раскрепостились и реализовали свои моменты, — 

заявил Карпин.

«Красно-белые» же, потерпев третье поражение в 

последних четырех матчах в Премьер-лиге, опустили 

на пятую строчку. Полностью таблица РПЛ после де-

вяти туров выглядит следующим образом: «Зенит» 

(23 очка), ЦСКА (20), «Ростов» (19), «Краснодар» 

(17), «Спартак», «Сочи», «Динамо» (по 16), «Пари 

НН» (12), «Ахмат» (11), «Крылья Советов» (10), «Ло-

комотив», «Оренбург» (по 9), «Химки» (8), «Факел» 

(7), «Урал» (4), «Торпедо» (1). 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 сентября, вторник, 
«Матч! Игра»
18.15. Испания — Финляндия.  Пря-

мая трансляция.

21.30. Германия — Греция. Прямая 

трансляция.

14 сентября, среда, 
«Матч! Игра»
18.15. Франция — Италия. Прямая 

трансляция.

21.30. Словения — Польша. Пря-

мая трансляция.



12 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 сентября 2022
вторник № 204 ( 8852 )

Post scriptum
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МОЯ АРМЕНИЯ Федор Михайлович и буква-абрикос: как русским языком сшивают время 
и пространство

ЭрИвань-город
Игорь Вирабов

Д
умал доехать до Капа-
на, города на склонах 
Зангезурского хреб-
та. Сто лет назад туда, 
за триста километров 
от Еревана, еле до-
бралась писательни-
ца Мариэтта Шаги-
нян с проводником, на 

ослике, по узким горным троп-
кам. Ей надо было встретиться со 
знаменитым горным инженером 
Смбатом Степаняном, выучив-
шимся в Германии и строившим 
теперь здесь новую страну. А 
мне — найти учительницу русско-
го языка, дважды лауреата Пуш-
кинского конкурса, на который 
много лет в «Российскую газету» 
отовсюду съезжаются словесни-
ки-русисты. Зовут ее Людмила 
Агаханян.

Перед самым вылетом вдруг 
узнаю, что Пушкинский лауреат 
Людмила Арамаисовна в тот же 
день летит, наоборот, в Россию — 
с ней четверо учеников. Есть пол-
часа в аэропорту. Успели, встре-
тились.

Зангезурская блокадница
Через неделю Людмила Ага-

ханян рассказала о своей поезд-
ке. В рамках программы «Здрав-
ствуй, Россия!» вместе с ней 
четыре победителя интеллекту-
альной игры «Интеграция» от-
правились в Ханты-Мансийск и 
Сургут. Там кроме них было еще 
полсотни старшеклассников из 
11 стран. Даже из Турции, Изра-
иля, Танзании и Польши.

Но я расспрашиваю про се-
мью Людмилы, которая достой-
на бы отдельной повести. Маме 
ее — ленинградке Гале Гаврило-
вой — в блокаду было шесть лет. 
После войны был Герценовский 
пединститут, историко-филоло-
гический, красный диплом. По-
том по направлению — куда? 

Профессор посоветовал в 
Армению. Там древняя земля, 
доисторическое царство и биб-
лейская гора. Кто с чем — Галина 
ехала с любовью. Из Еревана — в 
дальнее село. В Капане встрети-
ла отца Людмилы. Была Гаври-
лова — стала Агаханян. И 30 с 
лишним лет в капанской рус-
ской школе №3. Теперь Людми-
ла в той же школе.

Любая здешняя семья могла 
бы много рассказать о войнах. 
Как написал поэт, Армения — не-
заживающая ссадина.

— А знаете, в Великую Отече-
ственную войну среди защитни-
ков Брестской крепости было 
триста капанцев, и армян, и рус-
ских, — говорит Людмила. — Кто 
не погиб — прошел концлагеря. 
Из маленькой республики на 
фронт ушло 600 тысяч армян. 
Мой дядя защищал Керчь — про-
пал без вести... В 1942-м в Капан 
приехал целый детский дом, 
с учителями, воспитателями. 
Среди детей и ленинградцы...

Людмила говорит простые, 
важные слова: необходима 
правда о войне — особенно сей-
час, когда кругом сплошные 
фейки. В начале 1990-х к ним 
опять придет война, опять бло-
када. Жители Капана окажутся 
отрезаны бывшими друзьями-
соседями. Выживали под артоб-
стрелами. В подвалах с керосин-
ками. И хлеб по карточкам.

Здесь самый крупный Ко-
джаранский медно-молибде-
новый комбинат, куда когда-то 
ехали специалисты со всего Со-
юза, заводили семьи. А теперь 
все вместе выживали. Обидные 
зигзаги у истории.

Лауреатом Пушкинского 
конкурса сначала стала мама. В 
2001-м дочь Людмила еще учи-
лась на филфаке Ереванско-
го госуниверситета. Гордились 
всей семьей, советовали дочери 
— идти по маминым стопам. На 
тот же конкурс. «Но я вышла за-
муж, родила сына, увязла в жиз-
ненном круговороте». 

Сколько веревочке ни вить-
ся, но в 2016 году Людмила тоже 
стала Пушкинским лауреатом. 
«Поехала тогда на кладбище к 
маме, говорю: «Ну вот видишь, 
ты мечтала — и я выиграла…». А 
через четыре года, в год 75-ле-
тия Победы, вновь участвовала 
в конкурсе — стала дважды лау-
реатом.

На ее плечах и курсы рус-
ского языка для полицейских, и 
дружба с соседним Мегринским 
погранотрядом, и общество 
«Россияне». Людмила хрупкая — 
но сил хватает: сшивает время и 
пространство. Далеко от России 
Капан, а с ней выходит — близко. 
Кто она, дочь блокадницы и ар-
мянина, если не патриотка.

А уехать — в мыслях не было? 
«Да, — говорит, — дорога труд-
ная, но мы привыкли. И мама 
тоже никогда не думала. Хотя 
возможностей уехать было 
много. Но здесь мой дом, моя 
земля».

Спрашиваю у Людмилы: а 
как ей кажется — юноши, кото-
рые теперь приехали в Арме-
нию, — могут остаться здесь на-

долго? Приживутся, тоже будут 
говорить: мой дом, моя земля?

Людмила улыбается: «В Ар-
мении народ культурный и го-
степриимный. Я не слышала, 
чтобы кто-то из моих ереван-
ских знакомых был недоволен 
приезжими. Приедут ли они в 
Капан, пойдут на комбинат? Кто 
знает. Смогут ли прижиться? 
Моя мама смогла — почему же не 
смогут. Было бы желание».

Лилит в РАУ
Вместо несбывшейся поездки 

в райские места у Зангезурско-
го хребта — дорога привела меня 
в РАУ. Есть в Ереване замеча-
тельный университет — Россий-
ско-Армянский.

Здесь мы и встретились с про-
фессором Лилит Меликсетян. 
Она ведет меня на самый верх, 
на крышу: там — Ереван как на 
ладони. Это на новеньком, с иго-
лочки, корпусе РАУ. Рядом спорт-
комплекс, дальше атриум. Стек-
лянная арка возвращает в ста-
рый корпус университета.

Лилит Суреновна — завкафед-
рой русской и мировой литера-
туры и культуры. Была награжде-
на российской медалью Пушки-
на, а также «Золотой медалью» 
университета. Когда еще профес-
сор станет наливать мне кофе — 
но Лилит на эту лесть лишь улы-
бается.

За окнами вдруг сочно за-
гремела музыка. «Похоже, где-
то свадьба, — говорит Лилит. — 
Обычно тут у нас не слышно». 
Будем считать, это к добру.

Откуда приезжают к вам 
студенты? Почему именно к 
вам? А как у них с армянским?

Л И Л И Т  М Е Л И К С Е Т Я Н :  Из разных 
стран СНГ. Желание изучать ар-
мянский есть у многих — чаще 
всего это дети армянских роди-
телей, приезжают из Туркмени-
стана, Беларуси и Подмосковья — 
отовсюду и совершенно разные. 
И дети российских военнослу-
жащих, из погранвойск. И совер-
шенно неожиданная прослойка 
появилась — дети корейцев из Уз-
бекистана, которым почему-то 
здесь комфортно учиться. На 
факультете русской филологии 
несколько девочек-кореянок. 
Учат армянский с первого кур-
са. Но узнают Армению и при-
общаются за счет русского язы-
ка. Идея в том, чтобы на выходе 
все говорили и на армянском, 
и на русском, и хорошо бы еще 
на каком-нибудь иностранном. 
Наша судьба — быть мультилин-
гвальными.

Битов каялся, что не в силах 
выучить армянский. Это ре-
ально — выучить у вас язык с 
нуля?

ЛИЛИТ МЕЛИКСЕТЯН: Знаете, я вот 
слушала, как преподаватель объ-

ясняет студентам: вот посмот-
рите на эту букву — она же круг-
ленькая, а сверху листочек, на 
абрикос похожа. Такой нет в рус-
ском языке, но абрикос легко за-
помнить. Ребята радуются: ал-
фавит им помогает открывать и 
себя, и других. 

Отучатся — и уезжают из Ар-
мении?

ЛИЛИТ МЕЛИКСЕТЯН: Многие оста-
ются. Даже если уезжают — связи 
уже не рвутся. Выходит так, что 
наш университет как армяно-
центричен, так и русскоцентри-
чен. Обучение — на русском.

Вы много лет проводите в 
университете Мандельшта-
мовские чтения…

ЛИЛИТ МЕЛИКСЕТЯН: Не только. На 
научную конференцию по До-
стоевскому, кроме армянских, 
приезжают и российские, и дат-
ские ученые — и выясняется, что 
в Дании обожают Достоевского. 
Хотя я не очень понимаю, что бу-
дет дальше. Мир опять меняет-
ся, границы схлопываются. По-
смотрим.

Вы ощутили на себе «культуру 
отмены»?

ЛИЛИТ МЕЛИКСЕТЯН: Это иллюзия, 
что можно культуру отменить. 
Мои знакомые продолжают за-
ниматься, чем занимались, об-
суждать, переводить то же, что 
всегда. Американская перевод-
чица Лиза Хейден переводила 
Евгения Водолазкина на англий-

ский — прекрасный перевод. Сей-
час перевела Наринэ Абгарян — 
тоже очень хорошо. Какие у нее 
политические взгляды, мне не 
интересно. Кто правил Голланди-
ей в эпоху Вермеера? Они ушли — 
Вермеер остался.

Российские писатели до вас до-
бираются?

Л И Л И Т  М Е Л И К С Е Т Я Н :  Вот сейчас 
ждем большую группу писа-
телей, договариваемся о встре-
чах, лекциях. Будет и Сальников 
со своими «Петровыми в грип-
пе», Басинский с «Подлинной ис-
торией Анны Карениной». Кста-
ти, у меня есть Басинский на ар-
мянском, «Бегство из рая», надо 
ему подарить… Нет, наших свя-
зей это никак не затронуло.

В девяностых закрывали рус-
ские школы — хотя оставили 
обязательное изучение языка. А 
русская филология в вузах — фа-
культеты сохранились? Жела-
ющих учиться много? 

ЛИЛИТ МЕЛИКСЕТЯН: Одно из глав-
ных вступительных испытаний — 
диктант по русскому языку. Со-
чинения пишут только филоло-
ги или журналисты, а диктант 
сдают все. Это, конечно, бывает 
«кровь из глаз». Здесь есть центр 
довузовской подготовки, но…

Тем не менее каждый год око-
ло тысячи человек подают доку-
менты в вузы, проходят в сред-
нем 500. На русскую филоло-
гию в этом году было 60 с чем-
то человек — это для нас очень 
много. Учитывая, что факульте-
ты русской филологии закры-
лись в Брюсовском, давно уже в 
Педагогическом. В Ереванском 
госуниверситете еще держит-
ся — и у нас. Дальше — непонят-
но. Опять-таки зачем идти сюда, 
если учителя получают мало, не 
все готовы брать новых препода-
вателей. Филология — не самая 
монетизируемая профессия, не 
секрет.

Я, кстати, специально дела-
ла ролик: чем можно заняться, 
окончив филфак. У нас парочка 
президентов оканчивала фил-
фак — так что, если не получится 
с филологией, можно будет пой-
ти в президенты. Если не хочет-
ся в президенты — можно в фут-
больные тренеры: Моуриньо 
тоже филолог. Если нет — в жур-
налисты.

Зачем Армении ваш универ-
ситет?

ЛИЛИТ МЕЛИКСЕТЯН: Если о хоро-
шем — мощнейшая российская 
культура, и язык как инструмент 
приобщения к другим культу-
рам, и масштаб — огромное ко-
личество литературы по всем 
сферам человеческой деятель-
ности все-таки доходит до нас на 
русском языке. Маленькая стра-
на с маленькими возможностя-
ми просто не успела бы столь-
ко переводить и издавать… С 
другой стороны, наш универси-
тет в уязвимом положении, по-
тому что мы, с одной стороны, 
богатство и пространство воз-
можностей, а с другой стороны, 
конструкция, которую непонят-
но, куда приткнуть…

С нашей стороны есть и ин-
терес, и популяризация, и при-
общение, и любовь. Мы прово-
дим конференцию по Достоев-
скому — потому что он обогащает 
мир, культуру, и для нас он тоже 
важный, свой, родной. Но пред-
ставить себе конференцию по 
какому-нибудь армянскому пи-
сателю в России невозможно — и 
не потому, что армянские писа-
тели неталантливы: тот же На-
рекаци может стать предметом 
глобального изучения. Но вот с 
точки зрения взаимного интере-
са — нет, векторы часто неравно-
ценны.

Есть еще один феномен — ар-
мянские писатели, пишущие 
на русском языке…

ЛИЛИТ МЕЛИКСЕТЯН: Среди них есть 
потрясающие писатели — та же 
самая Мариам Петросян, пра-
внучка Мартироса Сарьяна. Пи-
шет на русском, думает на рус-
ском — но она армянка. Или вот 
у нас на кафедре поэтесса Ана-
ит Татевосян. Ее публикуют тол-
стые русские журналы. Насколь-
ко она армянский — насколь-
ко русский поэт? Родина ее как 
поэта — русская. Менталитет и 
место бытования — армянские. 
Или Наринэ Абгарян. Их много.

С одной стороны, связи стано-
вятся глубже, сложнее и прочнее 
— с другой стороны, они меняют-
ся. И если мы хотим, чтобы они не 
исчезали, надо прилагать усилия 
— осмысленные и точечные.

Кого ваши студенты читают?
Л И Л И Т  М Е Л И К С Е Т Я Н :  Сальникова 
прочитала вся молодежь. «Лавр» 
Водолазкина обсуждали, чуть 
не переругавшись. И к новой его 
книге тот же интерес… Спраши-
ваю студентов: с кем бы они хо-
тели пообщаться. Понятно, что 
называют Джоан Роулинг. Но 
всегда есть имена русских пи-
сателей… Посмотрела сейчас 
на свою книжную полку — там у 
меня в два ряда словари, все на 
русском — и подумала: Дмитрий 
Лихачев очень для нас близкая 
фигура. Вот кто нам нужен все-
гда. Человек диалога культур.

Надо только выучить уроки
Далекий Капан. Черно-крас-

ный Гюмри. Воздушный Цахкад-
зор. И теплый Ереван. Универси-
тет. Профессор Лилит. Учитель-
ница Людмила из Капана. Са-
рьян. Мкртчян.

Армения пропитана чувством 
причастности к дому и корням, 
семье, родным и близким до де-
сятого колена. Здесь историче-
ская память не абстрактна — это 
дело очень личное. Здесь все, как 
Брюсов написал, всегда постав-
лены на грани двух разных спо-
рящих миров. 

Да, я не понимаю молодых 
людей, которые рванули из Рос-
сии прочь — кто как, демонстра-
тивно или тихо, по расчету, недо-
пониманию, за компанию, со 
страху, разные у всех причины. 
Они меня понять не могут. Как 
научиться понимать друг друга? 
А помните, по Пушкину: без лю-
бви нет Истины. С Арменией им 
повезло. Надо учить ее уроки.

Аэропорт Звартноц распра-
вил крылья. Он набирает ско-
рость. Он плывет. За ним плывет 
библейская гора.

Когда-то Мариэтта Шагинян, 
достав Андрею Белому машину в 
Эчмиадзин, предупредила: тут, 
главное, не надо tour de force, да-
вить, пережимать. Армению, как 
пестрый выцветший ковер, — ее 
надо разглядывать и постепенно 
открывать. Узоры памяти скры-
вают знаки: природы ль, культу-
ры ль, судьбы ль?

Тарковский по какой-то при-
хоти в своей картине сделал из 
героя Станислава Лема армяни-
на. Гибариан в «Солярисе» стал 
Гибаряном. Артисту Сосу Сар-
кисяну объяснил: трагедия его 
героя в том, что в космос нельзя 
тащить с собой грехи земные. В 
космос выходят с чистой сове-
стью — и искренней любовью.

Гибаряну, тосковавшему по 
Родине, в фильме положили пач-
ку армянских сигарет. Чтобы 
нить не разорвалась.

А не закурить ли мне перед до-
рогой «Арин-Берд»?  

Профессор Лилит Меликсетян с книгой Басинского 
«Бегство из рая» на армянском языке. Пожары красок и калейдоскопы лиц в Доме-музее Мартироса Сарьяна. Космос художника Серебряного века притягивает молодежь.

«Каскад» в самом центре Еревана притягивает и завораживает всех — гостей и самих ереванцев.

Учительница Людмила Агаханян с учениками добралась из далекого Капана до Ханты-Мансийска и Сургута.

А К Ц Е Н Т

Мы проводим конференцию 
по Достоевскому в Ереване — потому что 
он обогащает мир, культуру, 
и для нас он тоже важный, свой, родной
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* Завершаем цикл публикаций 
обозревателя «РГ» «Моя Армения». 
Начало см. в номерах газеты 
от 9 и 12 сентября с.г.
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